
Студенту из штата Нью-Йорк 

Оуэну Стивенсу запретили 

преподавать в школе. В чем виноват? 

Написал в «Инстаграм»: 

мужчина — это мужчина, 

женщина — это женщина

ДЕНЬГИ Сомнительные доходы чиновников будут изыматься 
в пользу государства через суд

Непосредственные 
люди

Евгений Гайва

Т
акси регулярно пользуют-
ся более половины жите-
лей российских городов, а 

работают таксистами около 2 
млн человек. Но число аварий и 
других инцидентов с участием 
этого вида транспорта растет. 

Новый закон о такси агрега-
торы, таксопарки, объединения 
таксистов, представители госв-
ласти обсуждают уже несколько 
лет, однако компромисс еще не 
найден. Если представители аг-
регаторов считают, что доступ 
всех желающих к работе такси-
стам должен быть максимально 
простым, то перевозчики, на-
против, выступают за жесткий 
отбор таксистов. Агрегаторы го-
ворят, что отвечать в случае 
ДТП в первую очередь должны 
водители и страховые компа-
нии, перевозчики настаивают 
на ответственности самих агре-
гаторов. 

Как сделать такси доступ-
ным и при этом безопасным, 
«РГ» попросила ответить со-
председателя «Деловой России» 

Антона Данилова-Данильяна и 
руководителя Центра компе-
тенций Международного евра-
зийскаого форума «Такси» Ста-
нислава Швагеруса.  

Сейчас стать таксистом 
может практически каж-
дый, это снижает стоимость 
услуги. Реестры таксистов 
ведут регионы. Компании-аг-
регаторы, передавая заказы 
таксистам, должны прове-
рять у них разрешения на та-
кую деятельность? 

АНТОН ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН: Прове-
рять важно не только наличие 

разрешений на осуществление 
таксомоторной деятельности, 
но также, например, действи-
тельность водительских удосто-
верений. На наш взгляд, сущест-
венно повысить уровень безопа-
сности позволило бы создание 
единого реестра разрешений, 
который бы велся по общим для 
всей страны правилам и к кото-
рому бы имели доступ только 
авторизованные платформы. 
СТАНИСЛАВ ШВАГЕРУС: Агрегаторы 
уже обязаны это делать исходя 
из требований сущест-
вующего законода-
тельства.  

Владислав Куликов

Ч
иновникам придется 
отдавать в  казну 
л и ш н и е  д е н ь г и . 
«Лишние» в данном 
случае означает: не-
понятно как зарабо-
танные.
Правительственная 
комиссия по законо-

проектной деятельности рас-
смотрела проект поправок в за-
коны «О противодействии кор-
рупции» и «О банках и банков-
ской деятельности». Инициати-
ва наделяет прокуратуру полно-
мочиями обращаться в суд, что-
бы обращать в доход государст-
ва чиновничьи накопления, 
превышающие официальный 
доход. 

Минимальная сумма излиш-
ков: 10 тысяч рублей. То есть, 
если на счету чиновника появи-
лось на 10 тысяч больше того, 

что он заработал за три года, 
деньги могут забрать. Впрочем, 
есть подозрения, что десятью 
тысячами дело не ограничится.   

Некоторые государственные 
люди в совершенстве владеют 
искусством красиво жить на 
скромную зарплату. Непосвя-
щенным секрет не раскрывает-
ся. Потому иной скромный ме-
неджер, получающий чуть боль-
ше скромного чиновника, под-
час удивляется: почему он, ме-
неджер, не может позволить 

себе дворец в Подмосковье, 
«Ягуар» в гараже и регулярные 
поездки на Мальдивы, а чинов-
ник может. Что ж, как говорит-
ся, не дано.

Однако с такой чиновничьей 
непосредственностью ведется 
серьезная борьба. Потому что 
не всякое искусство полезно и 
допустимо. Гражданин началь-
ник обязан жить на одну зарпла-
ту. Точка.

Каждый год госслужащие 
сдают декларации о доходах и 

имуществе. Еще в 2012 году был 
принят Закон «О контроле за 
соответствием расходов лиц, за-
мещающих государственные 
должности, и иных лиц их дохо-
дам». Он дает право прокуро-
рам обращаться в суд, чтобы за-
брать в доход государства не-
движимость, автомобили и цен-
ные бумаги, принадлежащие 
чиновникам, если нет подтвер-
ждения законности их приобре-
тения, а стоимость превышает 
официальный доход семьи за 
предыдущие три года.

Система успешно работает. 
Регулярно прокуратура сооб-
щает об изъятых у чиновников 
угодьях. Однако на практике об-
наружился законодательный 
пробел: действующий порядок 
не распространяется на денеж-
ные средства. То есть, если у чи-
новника имеется яхта, на кото-
рую ему не накопить за всю 
свою честную жизнь, то проку-

ратура может через суд изъять 
ее в доход государства. Но если у 
чиновника сомнительный счет 
в банке, подать иск в суд нельзя. 
Остается только задавать рито-
рические вопросы и поражать-
ся искусству. Теперь нет: подго-
товленная инициатива исправ-
ляет ситуацию. 

Так что если у чиновника 
найдут, допустим, несколько че-
моданов денег, собрать которые 
честным путем он явно не мог, 
то оставить все, как и было, не 
получится. Даже если не будет 
каких-то других доказательств 
коррупции, деньги у служащего 
заберут.

Временные рамки те же са-
мые: вопросы появятся, если 
найденная сумма пре-
вышает официальные 
доходы за три года.

ДУЭЛЬ Каким все-таки должен стать закон о такси
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Деньги, законность которых чинов-
ник не смог подтвердить, обычно 
направляются в Пенсионный фонд.

А К Ц Е Н Т

Минимальные излишки, за которые надо 
объясняться, — 10 тысяч рублей. То есть, 
если у чиновника на 10 тысяч больше, 
чем заработал, деньги могут забрать

А К Ц Е Н Т

Агрегаторы добровольно страхуют 
пассажиров и водителей, 
этого достаточно для выплат 
компенсаций в случае ДТП, 
считают представители агрегаторов

Австралийский доллар 57,7736
Азербайджанский манат 43,8938
Армянский драм** 14,1442
Белорусский рубль 28,5577
Болгарский лев 45,7827
Бразильский реал 13,2175

Венгерский форинт** 24,5807
Вон Республики Корея*** 66,3282
Гонконгский доллар* 96,1235
Датская крона 12,0405
Доллар США 74,5755
Евро 89,5652

Индийская рупия* 10,1547
Казахстанский тенге** 17,7122
Канадский доллар 58,7903
Киргизский сом** 87,9317
Китайский юань 11,5271
Молдавский лей* 42,4932

Новый туркменский манат 21,3378
Норвежская крона* 86,7742
Польский злотый 19,7290
Румынский лей 18,3647
СДР  107,1434
Сингапурский доллар 55,9540

Таджикский сомони* 65,4458
Турецкая лира 10,2034
Узбекский сум**** 70,9087
Украинская гривна* 26,6736
Фунт стерлингов  103,5481
Чешская крона* 34,2058

Шведская крона* 88,1007
Швейцарский франк 81,2369
Южноафриканский рэнд* 49,5538
Японская иена** 69,7913

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.03.21

Анна Кузнецова: 
Наши дети провели 
с министрами 
разговор 
без галстуков

Инвалидное кресло 
с управлением 
по смартфону 
разработали 
в Астрахани

Теодор Курентзис 
представил 
в Москве 
и Петербурге 
новую программу

София Надыршина — 
самая юная чемпионка 
мира 
в параллельном 
слаломе 
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ПРОБЛЕМА Почему 
в ТОП-500 пока входят 
только два отечественных 
суперкомпьютера

Гонка 
вычислений. 
Мировая

Юрий Медведев 

В мировой ТОП-500 входят только два отечественных 
суперкомпьютера, а мощность всего национального 
парка супервычислителей держит Россию пока на 18 
месте в глобальном зачете. Что нужно: ум, деньги, 
воля, чтобы принципиально изменить расклад? Этот 
чувствительный вопрос четко сформулировал на по-
следнем Совете по науке при Президенте РФ ректор 
МГУ Виктор Садовничий. 

Как известно, нашу первую атомную бомбу группа 
математиков под руководством Льва Ландау «счита-
ла» на арифмометрах. И первые суперкомпьютеры со-
здавались именно для военных, которые применяли 
их в разработках ядерного оружия. Поражает, на-
сколько стремительно «умнела» эта техника. Если ка-
ких-то тридцать лет назад вычислительный рекор-
дсмен выполнял всего 10 в 9 степени операций в се-
кунду, то нынешний уже 10 в 15 степени. В миллион 
раз больше. А за полвека мощность увеличилась в 700 
миллионов раз! Современный смартфон ра-
ботает так же быстро, как суперкомпьютер-
ный лидер 1994 года. 

РЕЗОНАНС

ПРОЕКТ Врачей не будут 
наказывать за утерянные 
наркотики

Больно не будет

Ирина Невинная, Владислав Куликов

Правительство России внесло в Госдуму законопроект, 
защищающий медиков от уголовной ответственности 
при каких-то оплошностях с обезболивающим.

Сегодня Уголовный кодекс достаточно строг. Если 
медик недосчитается ампулы — куда-то закатилась, раз-
билась, медсестра по ошибке поставила лишний укол, 
то вполне может оказаться на скамье подсудимых.

Для таких случаев в Уголовном кодексе предусмо-
трена статья 228.2 «Нарушение правил оборота нарко-
тических средств или психотропных веществ». Конеч-
но, человек, которого по ней осудили, не приравнива-
ется к наркоторговцу. Но тем не менее перспектива по-
лучить судимость сама по себе достаточна для того, 
чтобы врач при лечении стал проявлять излишнюю 
осторожность. Больному очень больно? Потерпит.

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев напомнил, что в начале года 
президент России Владимир Путин поручил прави-
тельству обеспечить внесение в действующее законо-
дательство поправок, предусматривающих освобо-
ждение врачей от уголовной ответственности за поте-
рю наркотических и психотропных препаратов.

«УК дополняется нормой: в случае комиссионной 
фиксации факта утраты наркотических средств меди-
цинский работник не будет привлекаться к уголовной 
ответственности. Иными словами, специальная ко-
миссия должна установить, что медработник допустил 
неосторожность, выполняя свои прямые обязанности, 
и такая утрата не причинила серьезного вреда 
охраняемым уголовным законом интересам», 
— рассказал Владимир Груздев.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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ПРОЕКТ

О ТАКСИСТАХ 
РАССКАЖЕТ QR-КОД

Пассажиры такси смогут прове-

рить личность водителя по QR-ко-

ду. Такую норму предлагают вне-

сти в новый, уже третий по счету 

законопроект о такси. 

В цифровой профиль водителя 

«зашьют» его фамилию, имя, отче-

ство, срок действия разрешения 

на работу, телефон для жалоб и 

предложений, рассказала «Рос-

сийской газете» первый замести-

тель председателя Комитета Сове-

та Федерации по конституционно-

му законодательству и государст-

венному строительству Ирина Ру-

кавишникова. 

Новация поможет обеспечить без-

опасность поездок. В работу над 

новым законопроектом вовлече-

ны сенаторы, депутаты Государст-

венной Думы, представители пра-

вительства России, ми-

нэкономразвития, мин-

транса и отрасли.
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ГОСУСЛУГИ Результаты 
тестов на COVID-19 можно 
будет узнать по QR-коду

Иммунные 
ответы

Ирина Алпатова

В мобильном приложении портала госуслуг можно бу-
дет узнать результаты исследований на коронавирус и 
подтвердить прохождение вакцинации. Такой проект 
постановления правительства минцифры разместило 
на портале проектов правовых актов.

Организации, которые проводят тесты ПЦР и соби-
рают анализы на антитела к коронавирусу, должны бу-
дут передавать результаты исследований в уполномо-
ченный Референс-центр. Вместе с результатами туда 
будут передаваться данные о лаборатории, дате прове-
дения анализа, а также паспортные данные и Ф.И.О. 
гражданина.

Роспотребнадзор будет передавать информацию из 
Референс-центра в личные кабинеты пользователей на 
портале госуслуг через систему межведомственного 
электронного взаимодействия (СМЭВ).

В мобильном приложении минцифры через QR-код 
можно будет получить доступ к этим данным, а также 
к результатам анкетирования прибывающего на тер-
риторию России человека и результатам вакцинации. 
Передача сведений будет возможна только с согласия 
гражданина, которое он оставляет в ЕСИА.  

КАДРЫ Оформить статус 
безработного онлайн 
можно будет до конца июля

Нерабочее 
время года

Алексей Дуэль

Получить статус безработного без визита в службу за-
нятости, заполнив заявление на портале госуслуг или 
«Работа в России» (trudvsem.ru), можно будет до конца 
июля. Продлить введенные во время пандемии времен-
ные правила регистрации безработных собирается 
минтруд. Проект изменений в постановление прави-
тельства опубликован для общественного обсуждения.  

«Временные правила регистрации граждан в каче-
стве безработных могут быть продлены, сейчас проект 
постановления находится на согласовании, — заверили 
в ведомстве. — В случае его утверждения безработные 
граждане, как и раньше, по решению региональных 
властей, смогут регистрироваться в центрах занятости 
дистанционно до конца июля». 

Регистрировать людей, потерявших работу, без ви-
зита в центр занятости начали в апреле 2020 года. Вре-
менный порядок предусматривал, что все справки 
служба занятости будет собирать самостоятельно, за-
прашивая сведения из баз данных госорганов. Это при-
вело к массовой постановке на учет. Только за апрель 
2020 года число официальных безработных выросло 
на 80%  до 1,3 млн человек, подсчитал Росстат.

В новой редакции правил тоже есть отсылка на эпи-
демиологическую обстановку. Исходя из нее, власти 
регионов будут решать, надо ли в их субъекте сохра-
нять удаленную регистрацию безработных или можно 
вернуться к очной форме, объяснили в минтруде. Од-
нако в ведомстве призывают максимально использо-
вать именно онлайн-режим. «С учетом распростране-
ния дистанционной занятости и запроса на трудовую 
мобильность прорабатываются возможности дальней-
шего развития дистанционных форматов предоставле-
ния услуг», — сообщили в минтруде.

Будут учтены и особенности регионального рынка 
труда. Исходя из них, местная служба занятости подго-
товит набор сервисов, доступных в онлайн-режиме, до-
бавили в минтруде. Этому призваны способствовать в 
том числе выделенные государством субсидии на найм 
220 тысяч новых работников и гранты для обучения 
безработных, их средний размер — 59 тыс. рублей.  

ИНТЕРНЕТ Соцсети будут 
ежегодно отчитываться 
об удалении 
запрещенного контента

Из информации 
сделают вывод

Ирина Алпатова

Роскомнадзор предлагает обязать социальные сети 
ежегодно готовить отчеты о работе по блокировке и 
удалению постов с пропагандой суицида и наркоти-
ков, экстремизма и терроризма, детской порногра-
фии, призывов к несанкционированным митингам и 
массовым беспорядкам, а также оскорбительных ма-
териалов с нецензурной лексикой.

Месяц назад вступил в силу закон, возлагающий 
ответственность за удаление запрещенной в России 
информации на сами соцсети. В новых приказах Ро-
скомнадзора прописан порядок работы. Документы 
размещены на портале проектов правовых актов. Их 
общественное обсуждение продлится до 16 марта.

Соцсети должны будут разместить у себя на глав-
ной странице электронные формы, которые будут за-
полнять пользователи, если увидят в сети противо-
правный контент. Также у пользователя должна быть 
возможность пожаловаться со своей персональной 
страницы.

Не позднее 1 февраля каждого года соцсети будут 
публиковать отчеты о проделанной ими работе в 
виде текстового или графического файла формата 
PDF, который можно скачать. В этом файле соцсети 
должны будут подробно указывать, на скольких стра-
ницах и на каких именно был размещен противо-
правный контент, на каких страницах он был забло-
кирован и по поводу каких обращений соцсеть обра-
щалась за разъяснениями в Роскомнадзор.

Пока российским законодательством штрафы 
предусмотрены только за невыполнение требований 
Роскомнадзора об удалении запрещенной информа-
ции. За отказ делать это интернет-ресурс могут ош-
трафовать на сумму до 8 млн рублей, а за повторный 
отказ от удаления — до одной пятой совокупного раз-
мера суммы годовой выручки компании, рассказали 
в пресс-службе ведомства.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил перспективы 
угольного рынка

Азия купит

Кира Латухина 

У
величить экспорт 
угля предложил пре-
зидент на совещании 
по вопросам разви-
тия отрасли. Речь 
прежде всего идет о 
странах Азиатско-
Тихоокеанского ре-
гиона. Также нужно 

проработать все сценарии и га-
рантировать укрепление эконо-
мик угледобывающих регионов 
даже при снижении мирового 
спроса на уголь. 

В России пять угольных ре-
гионов, в них проживают 11 
млн человек. За последние годы 
подготовлен целый ряд страте-
гических документов с плана-
ми и задачами, заявил Влади-
мир Путин и предложил обсу-
дить шаги по развитию отрасли 
с учетом проектов в транспор-
тном комплексе.

«Возможности как традици-
онных, так и новых центров до-
бычи угля в России значитель-
ны», — оценил президент. С 
2017 года добыча угля в стране 
стабильно превышает 400 млн 
тонн в год, из них больше поло-
вины поставляется за рубеж. За 
последние восемь лет объем эк-
спортных поставок вырос более 

чем на треть. Президент при-
звал постоянно анализировать 
рыночную ситуацию, выстраи-
вать планы как на три-четыре 
года, так и на более длительном 
горизонте «исходя из стратеги-
ческих вызовов и долгосрочных 
перспектив мирового угольно-
го рынка».

Сейчас основной сбыт угля 
приходится на Азиатско-Тихоо-
кеанский регион. «В прошлом 
году на этом направлении было 
поставлено 122 млн тонн рос-
сийского угля», — отметил Пу-
тин. При этом в АТР есть допол-
нительная потребность, кото-
рую могли бы покрыть россий-
ские компании, сказал он, при-
звав не упустить момент. Гибко 
используя логистические воз-
можности транспортной систе-
мы, можно нарастить экспор-
тный потенциал угольной про-

мышленности. А значит — со-
здать новые рабочие места и 
увеличить доходы граждан. «У 
нас уже запущены планы по 
развитию Восточного полигона 
железных дорог, по расшире-
нию пропускной способности 
БАМа и Транссиба, которые вы-
ходят на дальневосточные мор-
ские порты», — заметил Путин.

Есть разные прогнозы по 
долгосрочным перспективам 
мирового угольного рынка. И 
некоторые из них предполага-
ют существенное его сжатие, в 
том числе из-за активного ис-
пользования альтернативных 
видов топлива, сказал прези-
дент. «Что с этим происходит, 
мы тоже знаем: сейчас Техас за-
мерз, когда холода были. А ото-
гревать ветряные мельницы 
пришлось такими способами, 
которые далеки от охраны 

окружающей среды. Может 
быть, это тоже внесет свои кор-
рективы», — не исключил он.

Путин поручил тщательно 
прорабатывать все возможные 
сценарии, чтобы гарантиро-
вать развитие угледобывающих 
регионов даже при снижении 
мирового спроса на уголь. В том 
числе важно задействовать эк-
спортные доходы отрасли для 
укрепления и диверсификации 
экономик этих регионов. И ко-
нечно, все это должно работать 
на повышение благополучия 
людей. Президент также потре-
бовал держать на контроле во-
просы экологии.

«По всем этим направлениям 
необходима скоординирован-
ная совместная работа бизнеса, 
региональных и федеральных 
властей, — подытожил Путин и 
напомнил, что поручения на 
этот счет были даны уже не раз.

На совещании большое вни-
мание уделили развитию Вос-
точного полигона железных до-
рог. Президент поручил кабми-
ну зафиксировать этапы строи-
тельства и параметры расшире-
ния БАМа и Транссиба поквар-
тально, до 2024 года включи-
тельно, график закрепить пра-
вовым актом и доложить ему.

Еще кабмин получил указа-

ние четко координировать вы-
полнение планов по развитию 
БАМа и Транссиба. Соглашения 
между угольными компаниями и 
РЖД должны быть заключены до 
июля и быть рассчитаны на срок 
до 2024 года. Путин также поста-
вил новый ориентир: к 2024 году 
в восточном направлении надо 
обеспечить как минимум плюс 
30 процентов перевозок угля по 
сравнению с 2020 годом. Прави-
тельству предстоит представить 
дополнительные предложения 
по расширению восточного 
участка БАМа — речь об увеличе-
нии вывоза угля из Якутии.

Кроме того, Путин указал 
контролировать динамику за-
нятости в угледобывающих рай-
онах, уделив особое внимание 
созданию рабочих мест в других 
секторах. И до конца марта ут-
вердить программу развития 
Кемеровской области.

В ближайшее время прези-
дент поручил кабмину предста-
вить предложения по развитию 
отрасли в виде нормативных 
актов. «Это должны быть реше-
ния правительства, но я хочу их 
видеть», — заключил он.  

Владимир Путин призвал гарантиро-
вать развитие угольных регионов 
даже при возможном снижении 
спроса. 

А К Ц Е Н Т

Сейчас Техас замерз, когда холода были. 
А отогревать ветряные мельницы 
пришлось такими способами, которые 
далеки от охраны окружающей среды

ДОРОГИ Утвержден стандарт 
на указатель, предупреждающий 
о фотовидеофиксации 
нарушений 

Значение таблички

Владимир Баршев

Информационная табличка пре-
дупреждающая о том, что впере-
ди может быть комплекс автома-
тической фотовидеофиксации 
нарушений, стала самостоятель-
ным знаком. Росстандарт опу-
бликовал поправки в ГОСТ 
52290-2004 «Технические сред-
ства организации дорожного 
движения. Знаки дорожные». 

Согласно этому ГОСТу знако-
мая всем водителям информаци-
онная табличка 8.23, где на бе-
лом фоне изображен черный фо-
тоаппарат со вспышкой, стала 
информационным знаком 6.22. 

Напомним, с 1 марта вступи-
ли в силу поправки в правила до-
рожного движения, который вве-
ли новый дорожный знак 6.22 
«Фотовидеофиксация». Дело в 
том, что информационная та-
бличка себя не оправдывала. Та-
кие таблички можно устанавли-
вать только вместе со знаком. Но 
камера может фиксировать раз-
личные нарушения, например 
контролировать движение по 
своей полосе. Если табличка раз-
мещается под знаком, предупре-
ждающим об ограничении скоро-
сти, она вводит водителя в заблу-
ждение. С другой стороны, мо-
бильная камера может быть уста-
новлена на участке, где вообще 
нет знаков, ограничивающих 
скорость, а предупреждать о ней 
надо. Но ставить отдельно лишь 
табличку не положено. Поэтому в 
правила ввели самостоятельный 
знак. Вот только внешний вид его 
до сих пор не был известен. 

Теперь же стало ясно, что му-
дрить в этом деле не стали. 

Просто отныне эта информаци-
онная табличка 8.23 называется 
знаком 6.22. Вообще без каких 
либо изменений. Все типоразме-
ры те же, что и были. Зато теперь 
ее, а, точнее, уже его, можно уста-
навливать самостоятельно без 
каких-либо знаков. Хотя, надо 
сказать, в некоторых регионах и 
до этого так поступали.  Дешево и 
сердито. Не надо выпускать но-
вые знаки и менять на них ста-
рые таблички. 

Напомним, о требованиях к 
размещению этих новых знаков. 
Согласно Правилам дорожного 
движения устанавливать их бу-
дут вне населенных пунктов за 
150—300 метров до начала зоны 
контроля автоматических ком-
плексов. В населенных пунктах 
они будут устанавливаться на 
въезде в них. В самих населенных 
пунктах предупреждать водите-
лей о камерах не будут, что тоже 
значительно сэкономит бюджет.

По этому поводу шли боль-
шие дебаты. Было поручение 
предупреждать водителей о ка-
мерах. Но, например, в Москве 
более 2 тысяч камер. А значит, 
требуется и столько же знаков. 
Ведь город вообще очень плотно 
покрыт средствами видеона-
блюдения.  Поэтому обсуждался 
сначала такой вариант: преду-
преждать на въезде в населен-
ные пункты, где больше тысячи 
камер, потом — больше ста, а по-
сле и вовсе решили, что в самом 
населенном пункте обозначать 
камеры, которые должны стоять 
на опасных участках дорог не 
надо. Достаточно предупредить, 
что в этом населенном пункте 
они есть.  

ЖИЛЬЕ 

Для кого 
на самом деле 
остается важна 
регистрация 
по месту 
жительства

ПРОПИСНЫЕ 
ИСТИНЫ
Марина Трубилина

До конца нынешнего года влас-
ти должны определиться со ста-
тусом апартаментов. Одним из 
минусов такого жилья считает-
ся невозможность прописаться 
в помещении. Однако, по сло-
вам экспертов, регистрация 
сейчас уже не так важна, как не-
сколько десятилетий назад. 

Если взять арендаторов жи-
лья, то около 95% тех, кто, сни-
мая квартиру, интересуется воз-
можностью прописаться в ней, 
— это семьи с маленькими деть-
ми, рассказывает руководитель 
департамента аренды агентства 
«Азбука Жилья» Роман Бабичев. 
Им нужны детский сад и поли-
клиника, куда без прописки по-
пасть сложнее. Собственники 
неохотно соглашаются на офор-
мление регистрации жильцов, 
но если объяснить всю суть про-
цедуры, как правило, идут на-
встречу квартиросъемщикам. 
Для остальных арендаторов ре-
гистрация не столь необходима. 
К примеру, лет тридцать назад 
без прописки невозможно было 
получить медицинскую по-
мощь, а сейчас это можно сде-
лать в платных клиниках, отме-
чает Бабичев. Основная же 
часть тех, кто покупает апарта-
менты, — это либо люди, для ко-
торых такое жилье не единст-
венное, либо те, у кого уже есть 
прописка в регионе. 

Постоянная регистрация все 
же делает жизнь более комфор-
тной, отмечает председатель со-
вета директоров «БЕСТ-Ново-
строй» Ирина Доброхотова: 
проще устроить детей в сад или 
школу, можно получить регио-
нальные льготы. «Исходя из ре-
гиона регистрации рассчитыва-
ется не только пенсия и другие 
социальные платежи, но и, на-
пример, транспортный налог, 
ставка которого может отли-

чаться кратно», — отмечает она. 
А вот временная регистрация 
для россиян значения в быту не 
имеет. Иногда этот документ 
требует работодатель, но это, 
скорее, исключение. При по-
купке апартаментов выбор за-
частую объясняется локацией 
проекта, добавляет Доброхото-
ва, — покупатель хочет жить 
именно в этом месте, с конкрет-
ным видом из окна. И возмож-
ность прописки уходит на вто-
рой план. Другая часть владель-
цев апартаментов настроена 
пожертвовать плюсами посто-
янной регистрации ради эконо-
мии — стоимость такого жилья в 
среднем на 15% ниже, чем в 
квартирах по соседству. 

В теории принимать детей в 
школы и детские сады должны и 
без регистрации, но на практи-
ке вероятность отказа в приеме 
выше, хотя его и можно обжало-
вать, указывает адвокат Ната-
лья Тарасова. «Прописка обыч-
но необходима, когда речь идет 
о трудоустройстве на госслуж-
бу и оформлении кредитов», — 
отмечает она. За проживание 
россиянина без регистрации 
более 90 дней могут оштрафо-
вать на 2—3 тысячи рублей (в 
Москве и Санкт-Петербурге — 
на 3—5 тысяч), штрафы также 
грозят собственнику жилья. 
«На практике к ответственно-
сти по этой статье привлекают 
очень редко, — отмечает Тарасо-
ва. — Доказать пребывание в 
конкретном месте свыше срока 
сложно». Проживание в апарта-
ментах без регистрации само по 
себе не является нарушением, 
добавляет адвокат, так как это 
вообще нежилое помещение.

Порядок прописки необхо-
димо совершенствовать, отме-
чает эксперт тематической пло-
щадки ОНФ «Жильё и город-
ская среда» Павел Склянчук. 
Существует, например, пробле-
ма долевой собственности на 
жилье — доля в несколько ква-
дратных метров позволяет про-
писаться в квартире. Нередко 
этим пользуются мошенники, 
выживающие соседей и переку-
пающие их долю за бесценок. 
Этот правовой пробел может 
устранить законопроект о ми-
кродолях, который с 2018 года 
находится в Госдуме на стадии 
подготовки ко второму чтению, 
говорит Склянчук.  

За проживание 
без регистрации 
более 90 дней гро-
зит штраф в 2—3 
тысячи рублей

Наталья Козлова

С
ледственный комитет РФ 
по Москве прекратил уго-
ловное дело против гене-

рального директора АО «Раваго 
Кемикалс Рус». Руководителя 
заподозрили  в уклонении от 
уплаты налогов в особо круп-
ном размере.

По версии следствия с 2016 
по 2018 год гендиректор фирмы  
заключал фиктивные договоры 
с фирмами-однодневками о 

якобы оптовой торговле хими-
ческой продукцией. Потом вно-
сил липовые сведения в налого-
вую отчетность. Итог — бюджету 
Российской Федерации были не 
уплачены налоги на добавлен-
ную стоимость и на прибыль. 
Общая сумма долга — больше  
417 миллионов рублей.

Гендиректором занялись 
следователи и столичные поли-
цейские. Но когда всю аферу ра-
зобрали по частям, уголовное 
дело прекратили. 

— В ходе предварительного 
следствия фигурант полностью 
погасил задолженность перед 
бюджетом Российской Федера-
ции с учетом штрафных сан-
кций и пени на общую сумму 
свыше 590 миллионов рублей, — 

рассказала корреспонденту 
«РГ» старший помощник руко-
водителя ГСУ СК по Москве 
Юлия Иванова.

Она подчеркнула — основной 
целью следствия по уголовным 
делам экономической направ-
ленности «является восстанов-
ление справедливости и воспол-
нение причиненного государст-
ву ущерба в виде возвращения 
денежных средств, которые 
подлежат перечислению в каз-
ну».

Правда, дело прекратили по 
нереабилитирующим основа-
ниям.

Как неоднократно подчерки-
вал Александр Бастрыкин, гово-
ря о расследовании налоговых 
преступлений, — «мы не нацеле-
ны на применение к нарушите-
лям уголовных наказаний, наша 
задача — обеспечить возмеще-
ние причиненного государству 
ущерба в полном объеме».

С этой задачей СК России 
успешно справляется.  Ведь 
сумма возмещенного ущерба 
во время следственных дейст-
вий возросла с 5,3 миллиарда  
рублей в 2011 году до 33,5 мил-
лиарда рублей в 2019 году.

За девять месяцев 2020 года 
эта сумма составила почти 20 

миллиардов. Более свежих цифр 
по стране пока нет. 

А вот в столице только за про-
шедший 2020 год следователями 
возмещено 8,9 миллиарда  ру-
блей неуплаченных в казну на-
логов.  

В СК говорят, что примером 
успешной работы считается рас-
следование дела против руково-
дителей  одного из крупнейших 
мясоперерабатывающих комби-
натов страны. 

Там  умудрились не заплатить 
налоги на  678,2 миллиона ру-
блей. Но, как только началось 
следствие, все долги были пога-
шены.  Вместе с пеней и штра-
фом долг составил 1,1 миллиар-
да рублей. 

По версии следствия с  2015 по 
2017 год  директор по финансам и 
экономике «обеспечил внесение 
в бухгалтерскую и налоговую от-
четности организации заведомо 
ложных сведений и их представ-
ление в налоговый орган». 

Следователи на основании 
материалов налоговой провер-
ки, которую представили со-
трудники ФНС России и матери-
алов УЭБиПК ГУ МВД России по 
Москве, в короткие сроки прове-
ли расследование.

Все, о чем сообщала налого-
вая служба, подтвердилось.  В 
ходе предварительного следст-
вия подозреваемый полностью 
погасил задолженность перед 
бюджетом с учетом штрафных 
санкций. 

Вышло почти в два раза доро-
же. А само дело  в  связи с возме-
щением ущерба было прекраще-
но по нереабилитирующим 
основаниям.  

СЛЕДСТВИЕ СК не стал расследовать дело 
об уходе от уплаты налогов 

Заплати, 
и дело закроется
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В ходе следствия был полностью 
погашен долг с учетом штрафных 
санкций. Вышло в два раза дороже
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Владимир Кузьмин, 
Барнаул

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин в 
рамках своих пое-
здок по десяти реги-
онам страны с низ-
кими социально-
экономическими 
показателями во 
вторник посетил Ал-

тайский край.
Рабочий визит в регион на-

чался с осмотра общеобразова-
тельной школы № 53, где глава 
правительства в том числе лично 
проверил качество горячего пи-
тания, которое с сентября орга-
низовано для учеников младших 
классов. На предложение дирек-
тора отведать обед премьер ото-
звался: «С удовольствием». «Я не 
знаю, в какое время вы учились, 
но это было самое вкусное — кот-
лета с гречкой», — поделился он 
воспоминаниями о своей школь-
ной столовой.

Михаил Мишустин пообщал-
ся с учителями региона, часть ко-
торых участвует в программе 
«Земский учитель». Она будет 
действовать и дальше, заверил он 
педагогов: «Мы очень большое 
число фиксируем учителей, ко-
торые поехали по программе 
«Земский учитель».

— Не волнуйтесь,  она продол-
жается, продлена и, более того,  
надеюсь, что мы посмотрим, ка-
кими еще способами помочь об-
устраиваться тем учителям, ко-
торые приезжают в регионы по-
сле окончания педагогических 
университетов и работают в уда-
ленном, в том числе, месте, — зая-
вил глава кабмина.

Учителя из сельских школ 
особенно интересовались воз-
можностью скорейшего обеспе-
чения своих учебных заведений 
качественным интернетом, кото-
рый в современном мире крайне 
необходим для хорошего препо-
давания разных предметов. А в 
каких-то школах его до сих пор в 
принципе нет. «Мы очень актив-
но над этим работаем. У нас есть 
федеральная программа оснаще-
ния всех образовательных учре-
ждений интернетом к концу это-
го года», — подчеркнул Михаил 
Мишустин.

Параллельно правительство 
занимается переподготовкой пе-
дагогов в ногу со временем, с уче-
том развития технологий. «В 
планах до 2024 года у министер-
ства просвещения стоит треть 
учителей, которые полностью 
пройдут систему подготовки и 
повышение квалификации. Это 
программа, которую мы уже се-
годня реализуем», — сказал пре-
мьер.

В Барнауле председатель пра-
вительства также пообщался с 
представителями местной про-
мышленности, выслушав их по-
желания. По их просьбе мини-
стерство промышленности и тор-
говли рассмотрит вопрос о необ-
ходимости увеличения средств 
на программу льготного лизинга 
техники. Она оказалась очень во-
стребована среди предприятий 
легкой промышленности. «Что 
касается средств из федерально-
го бюджета, свыше 700 миллио-
нов рублей предусмотрено. В 
прошлом году мы увеличили не 
только размер самой субсидии, 
но и проценты — фактически с 30 
до 50 процентов от стоимости 
приобретаемого оборудования. В 
действующей трехлетке 700 мил-
лионов рублей ежегодно предус-
мотрено. То есть это 2,1 миллиар-
да», — озвучил Мишустин зало-
женные в бюджет суммы.

Он пообещал продолжить 
поддержку аграриев для обнов-
ления ими парка техники, что по-
могает получать заказы отечест-
венным производителям сель-
скохозяйственной техники. По 
мнению премьера, субсидии яв-
ляются отличным инструментом 
для поддержки покупателей и 
производителей отечественной 
сельхозтехники. «Импортозаме-
щение — непростой процесс. Мы 
видим, насколько эта мера эф-
фективна, — сказал он. — Мера эта 
будет продолжена, даже не сом-
невайтесь».

Продолжится предоставле-
ние субсидий на транспорти-
ровку техники. «Важно сохра-
нить субсидии логистических 
затрат при экспорте», — считает 
премьер-министр. В этом году, 
уточнил глава минпромторга 
Денис Мантуров, на эти цели 
выделяют 10 миллиардов ру-
блей. Министерство сейчас так-
же рассматривает возможность 
продления до трех лет срока дей-
ствия заключений, подтвержда-
ющих локализацию промыш-
ленной продукции на террито-
рии России. «Но тут есть один 
нюанс: пока минпромторг дума-
ет о том, как изменить правила 
продления, мы также думаем о 
том, как контролировать, чтобы 
не прятаться под видом ино-
странных в основном компонен-
тов за локализацией», — заметил 
Мишустин.

В конце рабочего визита пре-
мьер обсудил с главой Алтайско-
го края Виктором Томенко пер-
спективы региона, которому на-
писана индивидуальная про-
грамма развития. Она рассчита-
на до 2024 года, но губернатор 
уже сейчас попросил продлить ее 
действие еще на пять лет.  

Татьяна Панина

В
чера во время визита в Барнаул премьер-ми-
нистр России Михаил Мишустин встретил-
ся с участницами программы «Земский учи-

тель». К одной из них он обратился как к знако-
мой: «Я вас видел по телевизору!»

Это была учительница из маленького горного 
села Большая Тихая Солонешенского района Ал-
тайского края Юлия Скорых. 

Впервые о школе, где она сейчас работает, 
«Российская газета» написала 30 октября 2019 
года. Статья так и называлась: «Кто станет учите-
лем в Тихой?  «Российская газета» ищет учителя-
добровольца в алтайскую школу».

Не работала в Тихой старая деревянная школа. 
В сентябре в нее должны были пойти двое перво-
клашек, но они уже два месяца сидели дома. Уеха-
ла последняя учительница, и село, по сути, оста-
лось без школы. Детей родители возили в другие 
селения. Долго и неудобно. Очень дети ждали 
свою новую учительницу.

Потом были еще публикации. Наш собкор 
Татьяна Кузнецова «держала перо на пульсе» — 

постоянно узнавала, как продвигаются пои-
ски. После публикаций несколько человек за-
интересовались предложением. Расспрашива-
ли про село, какие там условия. Не ахти были 
условия. Дозвониться до села не каждый раз 
получалось. Так что дальше расспросов дело не 
двигалось. 

В поисках прошел почти год. 
И вот накануне нового учебного года в августе 

2020 года Татьяна заявила в номер долгожданную 
статью. Есть учительница в Большой Тихой — 
Юлия Скорых! 

И 1 сентября в «РГ» была опубликована ста-
тья: «Шумный день. 1 сентября в Большой Тихой 
наконец-то — День знаний». По программе «Зем-
ский учитель» в село приехала молодая учитель-
ница Юлия Скорых. И большетихинские ребя-
тишки смогли снова пойти в родную школу. 

Наша акция не закончилась. И школьная 
жизнь в Большой Тихой продолжается.  

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Ненормированный 
рабочий день

В последние дни в обществе 
вновь возобновилась дискус-
сия по поводу ненормирован-
ного рабочего дня.

Напомню, что после недав-
него принятия изменений в 
трудовое законодательство не-
которые вопросы так и оста-
лись нерешенными. Это, в част-
ности, относится и к ненорми-
рованному рабочему дню.

101-я статья Трудового ко-
декса дает следующее опреде-
ление данного термина: это 
особый режим работы, в соот-
ветствии с которым работники 
могут по распоряжению рабо-
тодателя при необходимости 
эпизодически привлекаться к 
выполнению своих трудовых 
функций за пределами установ-
ленной для них продолжитель-
ности рабочего времени.

Но понятие «эпизодически» 
оказалось чрезмерно растяжи-
мым. Кроме того, в статье не пе-
речислены категории работни-
ков, для которых может уста-
навливаться ненормирован-
ный рабочий день. В результате 
при массовом переходе гра-
ждан на удаленный режим ра-
боты, который начался в связи 
с пандемией коронавируса, 
возник ряд проблем.

Во-первых, ненормирован-
ный рабочий день стали вписы-
вать в трудовой договор чаще, и 
все нормы, связанные с защи-
той личного времени на дистан-
те, переставали соблюдаться. 
Расплывчатая формулировка 
об «эпизодическом» привлече-
нии работников к труду за пре-
делами установленного рабоче-
го времени способствовала 
этому. Оказалось совершенно 
невозможным отделить эпизо-
дическую работу от неэпизоди-
ческой.

Во-вторых, ненормирован-
ный рабочий день стал исполь-
зоваться в качестве легального 
обхода 99-й статьи Трудового 
кодекса о сверхурочной работе. 
Отмечу, что 99-я статья предус-
матривает достаточно жесткий 
порядок привлечения к работе 
сверхурочно, включая согласо-
вание с работником, учет мне-
ния первичной профсоюзной 
организации в ситуациях «по 
умолчанию», повышенную оп-
лату и максимально установ-
ленную законом продолжи-
тельность. Что касается ненор-
мированного рабочего дня, то 
Трудовой кодекс не предпола-
гает какой-либо денежной ком-
пенсации за дополнительную 
работу, кроме добавления трех 
дней к отпуску.

Эти проблемы поднималась 
нами и ранее. В частности, в 
конце прошлого года председа-
тель партии «Единая Россия» 
Дмитрий Медведев обсуждал 
их на совещании, посвященном 
совершенствованию социаль-
но-трудового законодательст-
ва. Тогда он предложил рассмо-
треть разные пути решения 
сложившихся проблем, в том 
числе возможность предостав-
ления еще более продолжи-
тельного отпуска или введения 
материальной компенсации за 
ненормированный рабочий 
день.

С нашей точки зрения, до-
полнительные социальные га-
рантии для людей, работающих 
ненормировано, действитель-
но необходимы. Такие меры по-
зволят не только защитить ин-
тересы работников, но и сфор-
мировать более ответственное 
отношение работодателей к 
введению ненормированного 
рабочего дня в отношении сво-
их сотрудников. Например, 
если работник будет получать 
не три дополнительных дня к 
отпуску, а десять, то работода-
тель будет устанавливать не-
нормированный рабочий день 
реже: только если количество 
времени, проработанное чело-
веком сверх установленной 
нормы, окажется не меньше 80 
часов в год.

Также, на наш взгляд, необ-
ходимо законодательно огра-
ничить перечень должностей, к 
которым может применяться 
режим ненормированного ра-
бочего дня. Например, в такой 
перечень можно включить го-
сударственных и муниципаль-
ных служащих, руководителей 
организаций, главных бухгал-
теров, представителей творче-
ских профессий.

В ближайшее время мы пла-
нируем подробно обсудить эти 
предложения на заседании ра-
бочей группы Комитета Госу-
дарственной Думы по труду, со-
циальной политике и делам ве-
теранов, занимающейся мони-
торингом практики примене-
ния Трудового кодекса.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

АПК На мясо птицы и яйца 
заморозили цены

В одну корзину

Татьяна Карабут

Производители мяса птицы и яиц договорились замо-
розить цены на свою продукцию, сообщил на совеща-
нии с участниками отрасли министр сельского хозяй-
ства Дмитрий Патрушев. 

По данным Росстата, с начала года мясо кур подоро-
жало на 6,2%, больше — только овощи. У этого три глав-
ные причины: увеличение стоимости кормов, сниже-
ние производства мяса из-за гриппа птиц, а также со-
кращение поставок импортных инкубационных яиц 
из-за того же птичьего гриппа.

Правительство уже предприняло ряд мер по стаби-
лизации цен. Введены экспортные квоты и пошлины на 
зерновые и масличные. В 2021 году будут субсидиро-
ваться перевозки 
сои и шрота из Си-
бири и Дальнего 
Востока. Также в 
2021 году предпри-
ятия отрасли могут 
брать льготные кре-
диты на закупку 
шротов, премиксов 
и кормов. «Все это 
уже позволило за-
медлить внутрен-
ний рост цен на ос-
новные зерновые 
культуры и корма. 
Их окончательная стабилизация ожидается в ближай-
шие два месяца», — считает Дмитрий Патрушев.

Кроме этого, минсельхоз намерен увеличить пре-
дельный лимит по льготным «коротким» кредитам для 
птицеводов с 1 до 1,5 млрд рублей. А инвесткредиты 
пролонгировать на срок до 12 лет предприятиям, по-
страдавшим от гриппа птиц. Чтобы снизить зависи-
мость от импортных инкубационных яиц, обсуждается 
возможность постепенного повышения ввозной тамо-
женной пошлины на эту продукцию: с 1 января 2022 
года — с 0 до 5%, с 1 января 2023 года — до 15%.

На строительство и модернизацию предприятий по 
производству инкубационного яйца планируется воз-
мещать капитальные затраты (CAPEX) с 2022 года. По-
мимо этого, возможна компенсация части затрат на 1 
кг продукции. Такое решение может действовать до 1 
октября 2021 года, если птицеводческие предприятия 
не будут повышать отпускные цены.  

ИНИЦИАТИВА Агротуризм 
пропишут в нацпроекте 

Село все окажет 

Эльдар Безделов

В новый нацпроект по туризму включат мероприятия 
по развитию агротуризма. Такое поручение дано Росту-
ризму и минсельхозу по итогам совещания вице-пре-
мьеров с предпринимателями и губернатором Карелии.

Как сообщила вице-премьер Виктория Абрамченко, 
правительство работает над сокращением барьеров для 
использования земель сельхозназначения для развития 
сельского хозяйства и поддержки аграриев. В первом 
чтении Госдума уже приняла законопроект, который по-
зволит фермерам построить дом для проживания на 
этих территориях. В то же время поправки в законода-
тельство содержат ограничения и параметры по площа-
ди объектов, а также не допускают строительства на 
сельхозугодьях и иных особо ценных землях. По словам 
Абрамченко, аналогичную конструкцию необходимо 
детально проработать для агротуризма, чтобы сельхоз-
земли не превратились в коттеджные поселки.

По мнению вице-премьера Марата Хуснуллина, туро-
трасль — драйвер развития республики. Подстегнуть ее 
развитие должны 
«туристическая ин-
фраструктура, сов-
ременная городская 
среда и удобные 
транспортные свя-
зи, в том числе с по-
мощью качествен-
ных автомобильных 
дорог», уверен он.

Как сообщил за-
мпред правительст-
ва Дмитрий Черны-
шенко, турпоток в 
республику ежегод-
но растет и «даже в пандемию не произошло особого со-
кращения числа желающих посетить регион».

Как сообщил вице-премьер, на туристических мар-
шрутах в Республике Карелия планируется построить 
новые базовые станции подвижной радиотелефонной 
связи. «Предприниматели рассказали, что на террито-
рии мест паломничества, к примеру, в горном парке 
«Рускеала» или на горе Воттоваара недостаточная зона 
покрытия, что создает сложности, связанные в том чи-
сле с обеспечением безопасности путешественников. 
Поэтому минцифры дано поручение решить вопрос, у 
них в планах уже заложено строительство порядка 40 
вышек», — отметил Чернышенко.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин проверил качество
горячего питания в школах

Обед с премьером

Первый пункт визита премьер-министра Михаила Мишустина в Барнаул — средняя школа № 53.

А К Ц Е Н Т

Программа «Земский учитель» будет 
существовать и в дальнейшем, сейчас 
педагоги активно в нее включаются

— Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2051048

На турмаршрутах 
планируется 
построить новые 
базовые станции 
подвижной радио-
телефонной связи

По данным 
Росстата, с начала 
года мясо кур 
подорожало 
на 6,2%, больше — 
только овощи
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БИЗНЕС ГОТОВИТ ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Бизнес представит свои предложения в новый нацпроект «Ту-

ризм и индустрия гостеприимства», сообщили в пресс-службе 

вице-премьера Дмитрия Чернышенко по итогам его встречи с 

президентом «ОПОРЫ России» Александром Калининым. 

«Нацпроект объединит все инструменты и меры поддержки 

отрасли, станет окном новых возможностей. Туристический 

рынок в основном представляют предприятия малого и сред-

него бизнеса», — отметил Чернышенко. Для развития турист-

ской инфраструктуры будет активно использоваться меха-

низм государственно-частного партнерства, чтобы объеди-

нить ресурс государства и возможности бизнеса. К работе 

подключилась корпорация «Туризм.РФ».

Официально 

Утвержден новый 
порядок выплат по уходу 
за инвалидами  
Правительство России упрости-

ло порядок оформления выплат 

по уходу за инвалидами и пре-

старелыми гражданами. Такое 

постановление подписал пре-

мьер-министр РФ Михаил Ми-

шустин. 

Ежемесячные компенсационные 

выплаты полагаются неработаю-

щим гражданам, которые ухажи-

вают за инвалидами I группы, а 

также за престарелыми людьми, 

которым требуется постоянная 

помощь или которым исполни-

лось 80 лет. 

«Теперь при обращении за таки-

ми выплатами людям больше не 

придется подтверждать, что они 

не работают и при этом не полу-

чают пособие по безработице 

или пенсию, — уточнили в пресс-

службе правительства. — Также 

им больше не нужно собирать 

справки о смене места жительст-

ва подопечного». 

Все эти сведения, согласно доку-

менту, территориальные органы 

Пенсионного фонда России будут 

получать с помощью федераль-

ных информационных систем. 

Отметим, что выплаты, о которых 

идет речь в постановлении, могут 

получать члены семьи нуждающе-

гося в уходе или приглашенные 

помощники. 

Период ухода учитывается в стра-

ховом стаже и влияет на размер 

страховой пенсии. 

Между тем
На юге России начинается посевная кампания. На этот раз 

коронакризис «догнал» российский АПК: беспокойство вы-

зывает рост цен на минудобрения, сложности с озимыми. 

По данным минсельхоза, цены на отдельные минудобрения 

в январе выросли на 14%. Однако дефицита на рынке нет — 

сейчас их запасы превышают прошлогодние. Обоснован-

ность роста цен на минудобрения уже проверяет Феде-

ральная антимонопольная служба. По оценке минсельхоза, 

состояние озимых зерновых удовлетворительное, хотя в 

некоторых регионах посевы изрежены выше нормы. По 

словам генерального директора Института конъюнктуры 

аграрного рынка Дмитрия Рылько, в этом сезоне из-за не-

благоприятной погоды ожидается огромный пересев ози-

мых (новые посадки на место невзошедших). Пересевать 

будут прежде всего яровым ячменем, подсолнечником, 

соей (в центральной части России), горохом.

Эта статья опубликована 1 сентября 2020 года. Она 
завершила акцию «РГ». В Большой Тихой снова зарабо-
тала школа. А искать учительницу для нее мы начали 
30 октября 2019 года.

АКЦИЯ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ПРЕМЬЕР ЕЩЕ И ПОЗНАКОМИЛСЯ С ГЕРОИНЕЙ 
НАШИХ ПУБЛИКАЦИЙ
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ТЕНДЕНЦИЯ Продавцы 
шоколада столкнулись 
с глобальным падением  
спроса   

Остались 
на какао-бобах 

Татьяна Карабут

Мировые производители шоколада столкнулись с 
жестким кризисом из-за серьезного падения спроса на 
свою продукцию, пишет Bloomberg.  Спрос упал пре-
жде всего в Северной Америке и Европе: там потреби-
тели переходят на более здоровые продукты. Перена-
править поставки шоколада производители надеются в 
Индию — только там потребление сладкого может по-
казать существенный рост. 

В России потребление шоколада и шоколадных из-
делий тоже сократилось более чем на 10% в годовом 
выражении — с 7 до 6 кг на душу населения, подсчитали 
в Россельхозбанке. Однако такое падение эксперты 
связывают, скорее, со смещением спроса в пользу не-
дорогих кондитерских изделий, в первую очередь муч-
ных и сахаристых сладостей.  В ближайшее время ро-
ста потребления шоколада в России вряд ли стоит 
ждать, считает руководитель Центра отраслевой эк-
спертизы Россельхозбанка Андрей Дальнов. 

«Перспективной может стать продуктовая ниша с 
высоким процентным содержанием какао — более 70%. 
Спрос на подобную продукцию может вырасти за счет 
набирающего обороты тренда на здоровый образ жиз-
ни», — считает он.

Российские тор-
говые сети тоже 
фиксируют рост 
спроса на продукты 
для здорового обра-
за жизни. В «Азбуке 
вкуса» говорят, что 
за прошлый год 
спрос на такие про-
дукты вырос более 
чем на 30%. Напри-
мер, продажи без-
лактозных переку-
сов выросли в семь 
раз, безлактозного мороженого — почти в четыре раза, 
готовых завтраков без сахара — в три с лишним раза. 
Росли также продажи органических товаров — молоч-
ных продуктов, сладостей, специй, муки. Даже спрос 
на веганский шоколад увеличился почти вдвое. 

Тот же тренд наблюдают в «Утконос онлайн» — там 
рост ЗОЖ-категории в 2020-м составил 72%. В четыре 
раза вырос спрос на низкокалорийную и низкоугле-
водную еду, а также продукты с добавленным протеи-
ном.  При этом сейчас даже выпечку, кулинарию и 
фастфуд производители стараются делать низкокало-
рийными. Мука заменяется псиллиумом или пищевы-
ми волокнами, сахар — стевией или эритритом. 

Рекордный рост показали мясные альтернативы (на 
76%). Растет популярность функциональных напит-
ков, в том числе комбучи (чайный гриб). Большой ин-
терес есть к продуктам из конопли. Рост спроса наблю-
дается на продукты без лактозы, полезные сладости.

В X5 Retail Group тоже подтверждают рост спроса 
на ЗОЖ-продукцию. В «Пятерочках» и «Перекрест-
ках» для такой продукции выделены отдельные стелла-
жи, а для поставщиков недавно внедрена система ЗОЖ-
метрик, которая позволяет сразу классифицировать  
продукцию «без сахара», «без глютена» и т.д. В «Пере-
крестках» спрос на категорию «без глютена» за первые 
месяцы 2021 года вырос на 9% по отношению к анало-
гичному периоду 2020 года. Популярностью также 
пользуются «суперфуды» — это различные масла (тык-
венное, льняное, конопляное, грецкого ореха и т.п.), си-
ропы, клетчатка, урбеч и другое. На эти продукты 
спрос вырос на 34% по сравнению с прошлым годом.

Во многом тренд на здоровое питание сейчас объя-
сняется снятием ограничений, связанных с коронави-
русом, и выходом большинства сотрудников в офисы, а 
также приближением летнего сезона и желанием улуч-
шить свою физическую форму, считают в Ассоциации 
компаний розничной торговли (АКОРТ). «При этом 
надо понимать, что этот тренд тормозится из-за сокра-
щения реальных располагаемых доходов населения и 
спрогнозировать темпы роста спроса на продукты здо-
рового питания сейчас сложно», — отмечают там.

Тренд на здоровое питание в России появился на-
много раньше, чем пришла пандемия. Но в кризис 
сильные тренды усиливаются, а слабые сходят на нет. 
И COVID-19 укрепил предпочтения россиян в пользу 
ЗОЖ. В том числе и потому, что болеть стало дорого, 
считает генеральный директор агентства Infoline Иван 
Федяков. Производителям придется учитывать эту на-
растающую тенденцию и менять рецептуры, даже если 
речь идет о колбасе или газировке, добавляет он.  

ОТДЫХ К началу курортного сезона на Кубани возобновят 
морские круизы

Дегустация пляжей

Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

К
раснодарский край 
начал готовиться к 
лету. Что нового будет 
в этом сезоне и как 
организуют морские 
круизы, на которые 
большой спрос, — вы-
яснял наш корре-
спондент.

Вчера в знаменитом сочин-
ском парке «Дендрарий» на три 
месяца раньше срока зацвел веч-
нозеленый кустарник красиво-
тычинник гибридный — зримый 
предвестник южного лета. А зна-
чит, не за горами и начало перво-
го постковидного «высокого» се-
зона, к которому на Кубани при-
готовили немало новинок. По за-
явлению местных властей, он 
стартует в мае. В этом году вни-
мание гостей будет приковано не 
только к Сочи, но и к другим ме-
стам отдыха и точкам притяже-
ния Краснодарского края.

— Новинками сезона-2021 в 
Темрюке станет «Планета осли-
ков» — единственный в мире му-
зей одного персонажа, который 
был одомашнен на тысячу лет 
раньше лошади, — рассказала 
корреспонденту «РГ» директор 
новороссийского экскурсионно-
го бюро «Колумб» Татьяна Кули-
кова. — В Геленджике распахнут 
двери музей виноделия «Марьи-
на усадьба» и Греческий культур-
ный центр, причем там даже нео-
бязательно дегустировать вино 
— это музеи нового формата, с по-
гружением в прошлое. А в Ново-
российске возобновляются эк-

скурсии на винодельню «Мысха-
ко».

Нынешним летом, по предпо-
ложениям сотрудников кубан-
ских туристических компаний, 
гостям, как и прежде, будут инте-
ресны фантастические виды и 
необычные маршруты на сытый 
желудок, который обеспечит 
местная гастрономия: напри-
мер, «фишкой» сезона призваны 
стать черноморские рапаны под 
соусом из инжира. 

Есть и отличная новость для 
любителей морских путешест-
вий: в июне пассажирский девя-
типалубный теплоход «Князь 

Владимир» возобновит круизы 
по маршруту Сочи — Новорос-
сийск — Ялта — Севастополь — 
Сочи. Напомним, в прошлом 
году навигация стартовала уже 
первого марта, но он успел со-
вершить лишь три рейса, хотя 
планировалось 35 поездок до 31 
октября — пандемия внесла свои 
коррективы. В 2021-м новинка-
ми сезона на борту станут кино-
театр, мюзикл в открытом море и 
приключенческие квесты. 
«Князь Владимир» будет ходить 
по Черному морю с 27 июня по 
12 сентября. Стоимость путевок 
составит от 29,7 до 100 тысяч ру-
блей.

А четырехпалубный теплоход 
«Мустай Карим», совершающий 
остановки в Ростове-на-Дону, 
Азове, порту Кавказ, Новорос-
сийске и Анапе, планирует со-
вершать рейсы с 11 августа по 
четвертое октября с ценой путе-
вок от 83,8 до 189 тысяч рублей. 

Новинкой сезона в Сочи, без-
условно, станет запуск первых 
тестовых рейсов морского такси. 

Два скоростных катера вмести-
мостью двадцать пассажиров бу-
дут курсировать из сочинского 
морпорта в микрорайон Лаза-
ревское и порт Имеретинский. 
Морская линия станет для курор-
та не только новым экскурсион-
ным маршрутом, но главное — 
возможностью быстрого пере-
движения между отдаленными 
районами Большого Сочи. Люби-
телей железнодорожных мар-
шрутов порадует поезд, соединя-
ющий Чеченскую Республику с 
Москвой, Дербентом и Сочи.

Кроме того, гостей Кубани по-
стараются приятно удивить и со-
стоянием пляжей. Недавно мест-
ные власти представили первый 
в истории краевой стандарт ор-
ганизации пляжного отдыха, в 
соответствии с которым обновят 
всю территорию Черноморского 
побережья региона. Приводить 
пляжи к единому облику начнут 
уже к началу летнего сезона.  

Новинкой сезона в Сочи, безуслов-
но, станет запуск рейсов морского 
такси.

Число предоставленных кредитов на протяжении практически всего года существенно превышало значения 2019 г., 
достигнув максимума в августе 2020 г., когда было предоставлено 272 тыс. кредитов, сообщает Банк России. При 
этом снижался их средний размер: в июле и августе 2020 г. он составлял около 2,6 млн руб., что значительно мень-
ше, чем в 2019-м. В IV квартале средний размер кредита стал расти и в декабре составил 7,7 млн руб. , превысив уро-
вень декабря 2019 г. (6,5 млн руб.). Чаще всего брали кредиты предприниматели, занимающиеся оптовой и рознич-
ной торговлей, ремонтом автотранспортных средств и мотоциклов, строительством, а также владельцы обрабатыва-
ющих производств. В отраслевой структуре задолженности на 1 января 2021года, по данным Банка России, преобла-
дают предприятия из сферы недвижимости (на нее приходится 21,6%), торговли и ремонта автотранспорта (19,2%), 
обрабатывающие производства (12,4%), сельское и лесное хозяйство (11,1%) и строительство (10,4%).

А К Ц Е Н Т

Девятипалубный теплоход «Князь 
Владимир» возобновит круизы 
по маршруту Сочи — Новороссийск — 
Ялта — Севастополь — Сочи

— Здоровое питание: советы диетологов на сайте 
rg.ru/sujet/4705

Российский экспорт шоколада только растет — с 2016 года его 
поставки выросли в 1,5 раза.

В России потребле-
ние шоколада 
за год снизилось 
на 10% — с 7 
до 6 килограммов 
на человека

ТРАНСПОРТ На коротких рейсах 
«Аэрофлота» появится платный 
интернет

Wi-Fi зайдет 
с воздуха

Евгений Гайва

Компания «Аэрофлот» намерена 
к апрелю этого года оборудовать 
системой доступа в интернет 16 
среднемагистральных самоле-
тов из семейства Airbus A320, 
рассказали в пресс-службе авиа-
компании. 

Переоборудование самолетов 
компания начнет в апреле и бу-
дет проводить поэтапно в тече-
ние 2021 года. Процедуру осу-
ществляет департамент техниче-
ского обслуживания «Аэрофло-
та», пояснила «РГ» пресс-секре-
тарь компании Юлия Спивакова.

Кроме того, уточнила она, 
широкофюзеляжные самолеты 
и А320 Neo будут поставляться 
в парк авиакомпании уже обо-
рудованными системами высо-
коскоростного доступа в интер-
нет. 

Стоить выход в интернет в по-
лете будет от 5 до 25 долларов, 
уточнила газета «Известия» со 
ссылкой на источник в компа-
нии. За неограниченный доступ к 
мессенджерам в полете придется 
заплатить 5 долларов. При этом 
средняя скорость передачи дан-
ных будет составлять 10 Мб/сек. 
На установку оборудования пла-
нируется потратить около 8 млн 
долларов.

Сейчас «Аэрофлот» уже пре-
доставляет услугу на широкофю-
зеляжных лайнерах Airbus A330, 
Airbus A350 и Boeing 777. При 
этом оборудовать доступом в ин-
тернет все самолеты в компании 
не планируют. 

Оснащения системой досту-
па в интернет также прорабаты-
вают некоторые другие авиа-
компании. По мнению экспер-
тов, если они и введут такую 
услугу, она будет платной. Ком-
пенсировать внедрение совре-
менных технологий за свой счет 
российские авиакомпании пока 
не готовы.

Для «Аэрофлота» вложения в 

оборудование самолетов досту-
пом в интернет обоснованы 
стремлением стать премиаль-
ным перевозчиком. Предостав-
ление доступа в интернет на ко-
ротких рейсах предусмотрено 
стратегией развития до 2028 
года, поясняет исполнительный 
директор агентства «Авиа-
Порт» Олег Пантелеев. Такая 
услуга может стать дополни-
тельным аргументом в пользу 
выбора авиакомпании. 

Сама по себе установка обо-
рудования для обеспечения до-
ступа в интернет — довольно до-
рогостоящее мероприятие. Вло-
жения, которые делают авиа-
компании, должны компенси-
роваться за счет каких-то источ-
ников. Поэтому понятно, что 
услуга предоставляется платно, 
отметил в беседе с «РГ» предсе-
датель объединения пассажи-
ров Илья Зотов. Но даже плат-
ное предоставление таких услуг 
вряд ли позволит быстро оку-
пить вложения. 

На внутренних рейсах услу-
га по выходу в интернет во вре-
мя полета будет востребована 
пассажирами, путешествующи-
ми с деловыми целями. В пути 
они могут работать. Но это, ско-
рее всего, будут только пасса-
жиры бизнес-класса. 

«Среднестатистическому 
пассажиру, который приобрета-
ет авиабилет по стоимости, со-
поставимой со стоимостью вы-
хода в интернет, вряд ли такая 
услуга будет интересна», — от-
мечает Зотов. К тому же в тече-
ние полета, который длится от 
одного-трех часов, можно обой-
тись без интернета. 

В России эта услуга может 
получить распространение 
только с развитием технологий 
и снижением их стоимости.  

МЧС Cегодня по всей стране пройдет проверка 
систем оповещения населения 

Не бойтесь тревоги
Тимофей Борисов

С
егодня МЧС России про-
сит не беспокоиться тех, 
кто увидит по телевиде-

нию тревожный ролик и услы-
шит натужный рев сирен. Это не 
боевая тревога, а плановая про-
верка систем оповещения насе-
ления.

«С 10.40 по местному време-

ни запланирована подача сигна-
ла «ВНИМАНИЕ ВСЕМ!» путем 
запуска электросирен и громко-
говорителей, а также последую-
щее замещение эфира трансля-
ций на общероссийских обяза-
тельных общедоступных теле- и 
радиоканалах», — сообщили в 
пресс-службе МЧС.

Понятно, что сигнал не из 
приятных, но это необходимо, 

чтобы быть уверенным в рабо-
тоспособности всех имеющихся 
систем для своевременного до-
ведения сигналов и информа-
ции до населения. Лучше бы они 
так и звучали всегда только в 
учебном режиме, но быть гото-
вым надо всегда к любой самой 
малой опасности. Всего таких 
проверок в этом году будет две 
— сегодня и 6 октября.  

«АЛЕНКУ» ПОЛЮБИЛИ В АРАБСКИХ СТРАНАХ

По данным портала International Trade Centre, с 2016 года 

экспорт российского шоколада вырос с 476,7 млн до 730,7 

млн долларов в 2020 году. Основные потребители — Казахс-

тан, Китай и Беларусь.

В Российском экспортном центре (РЭЦ) считают, что есть 

большой потенциал для продвижения наших сладостей на 

рынке стран Персидского залива. Шоколад — третий по по-

пулярности продукт питания в арабских странах, рассказа-

ла глава РЭЦ Вероника Никишина. В 2020 году Россия по-

ставила сюда более 20 тысяч тонн шоколада на сумму 56 

млн долларов. 

«Отечественные сладости пользуются большим вниманием 

в странах Персидского залива, так как арабские предприни-

матели считают их более качественными», — говорит она.

Единственная сложность — адаптация продукции под требо-

вания арабских покупателей. Российским экспортерам не-

обходимо получать сертификат соответствия халяль. Иног-

да менять рецептуру продукта не приходится — например, 

рецептура нашей шоколадки «Аленка» ничем не отличает-

ся. Для продажи здесь приходится только переводить эти-

кетку на арабский язык.

Подготовила Ирина Алпатова

ФИНАНСЫ Портфель кредитов малого и среднего 
бизнеса вырос на четверть

Превзошел ожидания

— Как жителю Дальнего Востока 
слетать в Москву со скидкой 
rg.ru/art/2047512
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В Астрахани 
разработали 
инвалидное 
кресло, 
управляемое 
смартфоном

КЛИК 
ДЛЯ КОЛЯСКИ
Алена Ларина, 
«Российская газета», Астрахань

Астраханские ученые и студен-
ты придумали коляску для лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями, которая может пере-
двигаться самостоятельно в 
нужном человеку направлении. 
Траектория движения задается 
на обычном смартфоне, по 
экрану которого нужно просто 
провести пальцем.

— Коляска предназначена 
для людей, имеющих проблемы 
с опорно-двигательным аппа-
ратом, и принципиально отли-
чается от тех, что используются 
сегодня, — рассказал директор 
физико-математического ин-
ститута Астраханского госуни-
верситета Алексей Рыбаков.  

Устройство может двигаться 
в любом направлении,  напри-
мер боком, что невозможно для 
обычных электрических инва-
лидных колясок. В ноу-хау ис-
пользован известный механизм 
— всенаправленные колеса, 
установленные на некоторых 
роботах-погрузчиках. 

На новую инвалидную коля-
ску установлена электронная 
система управления, действую-
щая со смартфона. Также пред-
усмотрено управление уста-
новленной на подлокотнике 
кресла ручкой.

  На созданной платформе — 
раме с «умными» колесами и 
системой управления — можно 
закрепить практически любое 
сиденье, в котором человеку 
будет комфортно. Теперь раз-
работчики пытаются усовер-
шенствовать устройство, что-
бы инвалидная коляска могла 
перемещаться по лестнице.

Сейчас себестоимость плат-
формы — примерно триста ты-
сяч рублей, но ее реально мож-
но удешевить. Если собирать ее  
в промышленных условиях, то 
затраты снизятся до ста тысяч 
рублей.  

ДОРОГИ 

Определено 
самое опасное 
время для 
водителей 

ЧАС АВАРИИ

Владимир Баршев 

Количество аварий в Москве 
вырастает по пятницам. Самым 
аварийным временем оказался 
период с 17 до 20 часов. В сто-
личной Госавтоинспекции про-
анализировали статистику ава-
рийности по времени суток и 
дням недели.

Анализ показал относитель-
но равномерное распределение 
показателей аварийности, с не-
большим возрастанием количе-
ства дорожно-транспортных 
происшествий по пятницам.

Относительно аварийно-
безопасное время — первая по-
ловина суток. После полудня 
ДТП происходят значительно 
чаще, а пик аварийности при-
ходится на период с 17.00 до 
20.00.

Данные столичной Госавто-
инспекции вполне соответству-
ют общероссийской статистике. 
В пятницу происходит больше 
всего аварий. На втором месте 
по количеству ДТП — суббота. 
Меньше всего аварий происхо-
дит в воскресенье. Но субботние 
и воскресные ДТП отличаются 
более высокой тяжестью по-
следствий — в них погибает 
больше людей, чем в остальные 
дни. Возможно, это связано с 
тем, что дороги свободнее и ско-
рости выше. Также, по общерос-
сийской статистике, больше 
всего аварий происходит с 17 до 
20 часов. А аварии, произошед-
шие с 19.00 до 20.00, отличают-
ся самым большим количеством 
погибших в них людей. 

Сопутствующими фактора-
ми такой картины распределе-
ния аварийности могут слу-
жить возможное накопление 
усталости, проявление рассе-
янности внимания со стороны 
водителей транспорта, а также 
повышенный трафик на склоне 
трудового дня, считают в 
ГИБДД. И просят водителей 
«прислушиваться» к своему 
физическому состоянию перед 
поездкой. В случае повышен-
ной усталости или ухудшения 
самочувствия, по возможно-
сти, отказываться от управле-
ния транспортом.  
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ТЕХНОЛОГИИ ЗАГСы начнут 
автоматически уведомлять  
приставов и нотариусов 
о смерти человека

Погасят 
земные долги

Владислав Куликов

Кабинет пользователя на портале госуслуг будет авто-
матически закрываться  после его смерти. Печальную 
весть ЗАГСы   разошлют во все нужные инстанции, в 
том числе администраторам портала госуслуг, приста-
вам, нотариусам и т.п.. Соответствующий законопро-
ект рассмотрела правительственная комиссия по зако-
нопроектной деятельности.

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев напомнил, что несколько лет на-
зад начал действовать Единый государственный ре-
естр записей актов гражданского состояния.

«Фактически со-
здана единая облач-
ная среда, в которой 
уполномоченные 
сотрудники органов 
ЗАГС могут выпол-
нять любое дейст-
вие по государст-
венным услугам в 
сфере актов гра-
жданского состоя-
ния.  В ближайшей 
перспективе сведе-
ния реестра ЗАГС 
станут основным 
источником формирования реестра населения», — рас-
сказал Владимир Груздев. Он отметил, что старые ар-
хивы ЗАГСов переводятся в цифровой вид.

Кстати, только за первый день марта в стране было 
зарегистрировано более 6,5 тысячи записей актов гра-
жданского состояния.

«Подготовленный законопроект решает важную с 
правовой точки зрения проблему. Органы ЗАГС начнут 
автоматически оповещать о смерти человека ряд ин-
станций, в частности, службу судебных приставов, 
Росреестр, нотариат. Также будет уведомляться опера-
тор портала госуслуг, это позволит автоматически за-
крывать личный кабинет умершего человека», — резю-
мировал Владимир Груздев.

В свою очередь, в Федеральной нотариальной пала-
те поясняют, что возможность оперативного получе-
ния нотариусами сведений от ЗАГСов о смерти челове-
ка позволит решить сразу несколько актуальных про-
блем и ликвидировать угрозы мошенничества. 

Например, ежегодно миллионы граждан проверяют 
доверенности онлайн на сайте ФНП — действительно 
ли удостоверялся такой документ и не отменен ли он. 
Смерть доверителя прекращает действие доверенно-
сти, но сейчас эта информация никак не отражается 
при проверке. Когда нотариат начнет ежедневно полу-
чать сведения ЗАГСов, утратившие силу документы 
будут сразу отмечаться, и по ним будет уже невозмож-
но совершить сделку. Это важно и для нотариусов, удо-
стоверяющих сделку по предъявленной доверенности, 
когда сам поверенный может еще не знать о смерти до-
верителя.  Еще один плюс новации: она поможет  раз-
вивать электронные сервисы при оформлении наслед-
ства.

«Это будет еще один шаг законодателя в использо-
вании потенциала электронного нотариата и его циф-
ровой инфраструктуры в интересах стабильности и 
безопасности гражданского оборота, новых комфор-
тных сервисов для людей», — отмечает президент ФНП 
Константин Корсик.  

Фактор везения

Есть информационные 
системы, которые объ-
единяют данные всех 

региональных реестров выдан-
ных разрешений. Но, несмотря 
на это, агрегаторы сознательно 
передают заказы для исполне-
ния нелегальным такси. Ис-
пользование нелегалов позво-
ляет агрегаторам получать 
сверхдоходы.

Если водитель такси работа-
ет с агрегатором как част-
ный предприниматель, то и 
ответственность он несет 
сам, а если как наемный со-
трудник, то отвечает за его 
действия работодатель. Во-
дители такси должны быть 
частными предпринимате-
лями или наемными сотруд-
никами? 

АНТОН ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН: Водители, 
подключающиеся к агрегато-
рам, являются самостоятельны-
ми предпринимателями, кото-
рые выступают партнерами 
цифровых платформ. И в целом 
в нашу эпоху все больше стано-
вится самостоятельных работ-
ников. Это сложившаяся модель 
работы, которая показала свою 
эффективность. Ее необходимо 
прямо вписывать в законода-
тельство.
СТАНИСЛАВ ШВАГЕРУС: Это один из 
ключевых вопросов. Дискуссия 
о том, признавать ли цифровые 
платформы работодателями, 
идет во всем мире. По всей види-
мости, для решения этого во-
проса нужно вводить новые 
принципы социальных и трудо-
вых гарантий для людей. Напри-
мер, цифровые платформы мо-
гли бы создавать специальные 
фонды. 

Стоит ли разрешить самоза-
нятым работать водителя-
ми такси?

АНТОН ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН: Самоза-
нятые в такси — уже сложившая-
ся практика. Это люди, которые 
добровольно выбрали возмож-
ность легально работать и пла-
тить налог на профессиональ-
ный доход. Количество офици-
альных самозанятых в России — 
1,5 млн человек. По статистике 
налоговой службы, около 16% 
самозанятых, указавших свою 

сферу деятельности, работают в 
сфере пассажирских перевозок. 
Сейчас они вынуждены офор-
млять ИП. Необходимо упро-
стить процедуру их доступа в 
сферу такси и прописать поря-
док, при котором они смогут 
подключаться к работе в такси 
напрямую. Эти решения были 
поддержаны Минэкономразви-
тия России и правительством 
Москвы.
СТАНИСЛАВ ШВАГЕРУС: Допуск боль-
шого количества физических 
лиц с простым входом в про-
фессию должен иметь совре-
менные цифровые методы 
контроля в каждом регионе 

России. При допуске самозаня-
тых к ним должны предъяв-
ляться все действующие требо-
вания в области обеспечения 
безопасности перевозок. Одна-
ко распространить право на по-
лучение разрешения на пере-
возку пассажиров и багажа на 
физических лиц юридически 
невозможно, так как разреше-
ние выдается на транспортное 
средство.

Все больше происходит случа-
ев, когда таксисты наносят 
вред здоровью, а иногда и жиз-
ни пассажиров. Что делать? 
Может быть запретить во-

дить такси людям, судимым 
по тяжким статьям? 

АНТОН ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН: Мы зна-
ем, что такие инициативы суще-
ствуют. Однако это вряд ли по-
может повышению безопасно-
сти на дорогах, зато лишит мно-
гих, вставших на честный путь 
граждан легального заработка. 
Для рецидивистов такое огра-
ничение, видимо, справедливо, 
но важны детали, а также четко 
описанные процедуры провер-
ки информации. 
СТАНИСЛАВ ШВАГЕРУС: Такие требо-
вания к профессии водителя 
такси должны быть. Это обще-
мировая практика. 

Кто, водитель или агрегатор, 
должен отвечать в случае 
ДТП? 

АНТОН ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН: Безуслов-
но, в случае ДТП пострадавший 
должен получить компенсацию. 
По факту услугу по перевозке 
оказывает перевозчик — таксо-
парк или конкретный водитель, 
подключенный к агрегатору. 
При этом агрегаторы самостоя-
тельно и добровольно сейчас 
страхуют пассажиров и водите-
лей. Но законодательство уста-
рело, а потому есть дисбаланс в 
решении ключевого вопроса — 
ответственности участников 
рынка. Например, очевидно, 
что водители — индивидуальные 
предприниматели и самозаня-
тые, работающие в одиночку на 
своей или арендованной маши-
не, часто не обладают достаточ-
ными средствами для покрытия 
причиненного ущерба. Их ри-
ски необходимо страховать. А 
если такой перевозчик не может 
нести ответственность, то эта 
функция должна переходить к 
агрегатору, как к площадке, ко-
торая передала заказ.
СТАНИСЛАВ ШВАГЕРУС: Согласно дей-
ствующему федеральному зако-
нодательству у каждого участ-
ника отношений в сфере такси 
уже закреплена своя ответст-
венность. Нужно совершенство-
вать механизмы правопримене-
ния. Например, страхование от-
ветственности агрегаторов за 
заключаемый ими договор 
фрахтования легкового такси 
нужно сделать обязательным, а 
не добровольным, как сейчас.  

В сфере пассажирских перевозок работают 16% самозанятых, указавших свою сферу деятельности, но сейчас они вынуждены оформлять ИП.

А К Ц Е Н Т

Нужно запретить водить такси людям, 
судимым по тяжким статьям, такова 
мировая практика

Больно не будет

В свою очередь юрист Московского многопро-
фильного центра паллиативной помощи Анас-
тасия Жданова сказала, что медицинское со-

общество давно ждет эти изменения. «Пока эти изме-
нения не внесены, любые внештатные события, кото-
рые происходят с наркотическими и психотропными 
препаратами в медорганизации, — это всегда огромный 
стресс для медиков, — говорит она. — Например, в на-
шем центре паллиативной помощи был такой случай: 
из-за производственного брака в облатке одна из пяти 
ампул морфина лопнула. Раствор лекарства разлился 
внутри облатки, наружу не вытек. Но даже эта ситуа-
ция вызывает колоссальный страх медработника пе-
ред возможными негативными последствиями вплоть 
до уголовных. Ведь медик не обеспечил сохранность 
наркотического средства и допустил его утрату».

Кроме того, Анастасия Жданова, являющаяся к 
тому же экспертом проекта ОНФ «Регион заботы», 
считает, что надо менять не только законы, но и право-
применительную практику судов и правоохранитель-
ных органов по подобным делам. Ведь, помимо уголов-
ной ответственности, по ее словам, у нас установлены 
и очень жесткие административные наказания за фор-
мальные, не наносящие вреда нарушения правил обра-
щения с наркотиками. «За минимальные нарушения: 
не вовремя внесли запись в журнал регистрации, хра-
нили журнал не в сейфе, неправильно внесли исправ-
ления в журнал — на медицинскую организацию могут 
быть наложены очень большие штрафы — от 200 до 400 
тысяч рублей», — отметила эксперт.

До недавнего времени ни суды, ни правоохраните-
ли, привлекая медиков к ответственности, как прави-
ло, не оценивали реальную общественную значимость 
таких нарушений. Есть надежда, что что-то изменится 
после резонансного дела детского хосписа «Дом с мая-
ком». В декабре прошлого года за очень формальное 
нарушение правил оборота хоспис оштрафовали на 
крупную сумму — 200 тысяч рублей. «Суд второй ин-
станции, наверное, впервые оценил то, была ли созда-
на реальная угроза выбытию лекарств в нелегальный 
оборот. Суд указал, что вина детского хосписа «Дом с 
маяком» установлена, но обратил внимание на малоз-
начительность нарушения. И признал, что нарушение 
правил учета таких лекарств могут вообще не обладать 
общественной опасностью», — считает Жданова.  
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СЛЕДСТВИЕ 

СК завершил 
дело про 
аферы с ДТП

КУПЛЮ 
АВАРИЮ. 
ДОРОГО
Наталья Козлова

Две тысячи томов составило 
уникальное уголовное дело, о 
завершении которого объявил 
Следственный комитет по Вол-
гоградской области. Там поста-
вили точку в расследовании 
очень сложного дела о том, как 
зарабатывать миллионы на ев-
ропротоколах, составленных 
после аварий.

Схему обмана корреспон-
денту «РГ» разъяснили в След-
ственном комитете. По уголов-
ному делу проходят пять чело-
век, в том числе три бывших де-
путата Волгоградской город-
ской Думы. По версии следова-
телей, именно они организова-
ли и руководили преступным 
сообществом, извлекая колос-
сальную прибыль из крими-
нального бизнеса. 

Фигуранты дела через «под-
контрольных» граждан офор-
мляли либо выкупали у автомо-
шенников фиктивные извеще-
ния о дорожно-транспортных 
происшествиях, так называе-
мые «европротоколы», для со-
ставления которых не требует-
ся участие сотрудников ГИБДД. 
Потом, чтобы не предоставлять 
страховым компаниям «по-
страдавшие» авто для осмотра, 
мошенники самостоятельно 
назначали дорогие экспертные 
исследования в аффилирован-
ных организациях, которые к 
тому же завышали стоимость 
ремонта машин.

Собранный таким образом 
пакет документов приклады-
вался к искам в суд. Ответчика-
ми по ним оказывались страхо-
вые компании. Участия в судах 
принимали «специальные» 
юристы, которые, несмотря на 

фиксированную заработную 
плату, дополнительно оценива-
ли свои услуги в несколько де-
сятков тысяч рублей, взыски-
вая эти деньги в судебном по-
рядке всё с тех же страховых 
компаний.

Ущерб от такого криминаль-
ного бизнеса, по подсчетам СК, 
составил около 84 миллионов 
рублей. Следователи наложили 
арест на дорогое имущество об-
виняемых: участки, нежилые 
помещения, производственные 
здания, транспортные средства 
и даже... линию электроснабже-
ния, которую оценили пример-
но в 58 миллионов рублей. 

Доказательств по делу на-
бралось почти 2000 томов. С 
ними обвиняемые и их защит-
ники знакомились без малого 
три года. По мнению следствия, 
они специально затягивали 
сроки ознакомления. При-
шлось следствию обращаться в 
суд. Тот согласился с позицией 
следствия, ограничив членов 
преступного сообщества, дав 
им время на ознакомление до 1 
марта 2021 года. 

Вчера следователи вынесли 
постановления о прекращении 
ознакомления обвиняемых и 
их защитников с материалами 
уголовного дела.

В ближайшее время матери-
алы следствия с обвинитель-
ным заключением будут от-
правлены в прокуратуру. 

В Следственном комитете 
подчеркнули — расследуя это 
уголовное дело, в отдельные 
производства были выделены и 
отправлены в суд еще почти 
550 дел. В том числе против ава-
рийных комиссаров, индивиду-
альных предпринимателей, 
оказывающих услуги по прове-
дению фиктивных технических 
экспертиз, а также других ак-
тивных членов преступного со-
общества. Их рассмотрение за-
вершилось вынесением обви-
нительных приговоров. Либо 
прекращением дела по нереа-
билитирующим основаниям — 
в связи с примирением сторон.

Последний участник крими-
нального спрута, соратник об-
виняемых по депутатскому 
корпусу, до сих пор продолжает 
знакомиться с уголовным де-
лом. Материалы следствия в от-
ношении него были выделены в 
отдельное производство из-за 
того, что этот человек больше 
трех лет был в бегах — поэтому 
был объявлен в розыск. Задер-
жали экс-депутата только в 
прошлом году в Швеции и воз-
вратили на родину.  

ЗАГСы создали единую базу данных и заканчивают перевод 
своих архивов в цифровой вид. 

Непосредственные люди
Конечно, это не означа-
ет, что деньги автомати-
чески заберут. В суде у 

чиновника будет шанс объя-
сниться, доказать, например, что 
деньги получены в наследство 
или взяты в долг у лучшего друга. 
Может, эти деньги принадлежат 
детям: как правило, сыновья 
больших начальников проявля-
ют поразительные таланты в 
бизнесе, такое совпадение.

Если суд сочтет доводы убеди-
тельными, претензии к чиновни-
ку снимут. Но доводы, конечно, 
должны быть очень убедитель-
ными. Голословные отговорки не 
пройдут.

Кстати, в свое время Верхов-
ный суд России провел специаль-
ный обзор практики по делам, 
когда прокуратура требовала 
изъять у чиновников имущество 
сомнительного происхождения. 
В документе особо подчеркива-
ется, что бремя доказывания за-
конного источника происхожде-
ния средств, позволивших прио-

брести такое имущество, возла-
гается на ответчика. Чиновники 
могут принести, в частности, до-
говоры займа или дарения, это 
будет доказательством, что сред-
ства на покупку дорогой недви-
жимости были получены закон-
ным путем. Но суд изучит доку-
менты: речь о реальных сделках 
или фиктивных.

Эксперты полагают, что по-
добные подходы распространят-
ся и на процедуру изъятия подо-
зрительных денежных средств у 
чиновников.

В конце прошлого года Гене-
ральный прокурор России Игорь 
Краснов сообщил, что за восемь 
лет у чиновников изъяли непод-
твержденное доходами имущест-
во на 34 миллиарда рублей. Это 
выручка за люксовые автомоби-
ли, дорогие часы, земельные 
участки и многое другое, что 
явно было чиновникам не по кар-
ману. Если, конечно, наполнять 
его честно. 

Вот свежие примеры. В Кра-

снодарском крае прокуратура 
недавно добилась взыскания с 
бывшего депутата сельского по-
селения в пользу государства 
имущества общей стоимостью 
более 33 миллионов рублей. 

Сначала депутат сельского со-
вета попытался утаить свои бо-
гатства, скромно умолчав о них в 
декларации. А когда имущество 
обнаружилось, не смог пояснить, 
откуда у него «12 земельных 
участков и 10 единиц самоход-
ной и транспортной техники».

Известный прием — перепи-
сать сомнительное имущество на 

друзей и знакомых — уже не спа-
сает. Например, как рассказыва-
ют в прокуратуре, бывший на-
чальник Кингисеппской тамож-
ни оформил квартиру и загород-
ную базу отдыха на доверенных 
третьих лиц. Общая сумма иму-
щества составила 38 миллионов 
рублей. Поэтому таможенник и 
не хотел брать его на себя. Но 
прокуратуре удалось юридиче-
ски доказать, что настоящий хо-
зяин именно он. 

«Северо-Западная транспор-
тная прокуратура направила в 
Череповецкий городской суд Во-

логодской области исковое заяв-
ление об обращении в доход госу-
дарства имущества (квартиры и 
загородной базы отдыха) бывше-
го начальника Кингисеппской 
таможни, оформленного на иных 
(доверенных третьих) лиц, — со-
общают в Генпрокуратуре. — В 
ходе судебного разбирательства 
ответчики по делу не смогли под-
твердить законность получения 
средств, на которые было прио-
бретено данное имущество». В 
итоге суд удовлетворил требова-
ния прокурора. Имущество те-
перь стало государственным.

Как рассказывают эксперты, 
вырученные средства перечи-
сляются в государственную каз-
ну для последующего распреде-
ления в соответствии с заплани-
рованными расходами бюджета. 
Кроме того, как сообщалось ра-
нее, деньги за изъятые у чинов-
ников земли и особняки нередко 
зачисляются в Пенсионный фонд 
и направляются на выплату стра-
ховых пенсий.  

Широкая рассыл-
ка печальной 
вести по специаль-
ным инстанциям 
защитит граждан 
от афер

Последний участ-
ник банды три года 
был в бегах. 
Задержали  экс-
депутата в 2020 
году в Швеции
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ПРОЕКТ

О ТАКСИСТАХ  
РАССКАЖЕТ QR-КОД

Но о сроках внесения 

проекта в Госдуму пока 

говорить рано, заметила 

Рукавишникова. 

В минтрансе «Российской газете» 

подтвердили, что министерство 

участвует в работе над законопро-

ектом и поддерживает его приня-

тие. 

Первый законопроект на эту тему 

был принят в первом чтении еще в 

2018 году, но дальше так и не про-

двинулся, из-за возникших дискус-

сий о регулировании деятельнос-

ти агрегаторов такси. 

В 2019 году появился второй за-

конопроект. Его подготовила 

группа сенаторов во главе с пер-

вым вице-спикером Совета Феде-

рации Андреем Турчаком. Законо-

проектом предполагалось рас-

пределить ответственность за 

вред, причиненный здоровью или 

жизни пассажира в результате ин-

цидента с участием такси, между 

агрегаторами и водителями такси. 

Документ был внесен в Госдуму, 

но затем возвращен разработчи-

кам. В Комитете Госдумы по тран-

спорту и строительству создали 

рабочую группу.

QR-коды с информацией о водите-

лях уже действуют в Московской 

области, рассказывает руководи-

тель рабочей группы Объединен-

ного народного фронта (ОНФ) 

«Защита прав автомобилистов» 

Петр Шкуматов. 

Но такая технология востребова-

на, прежде всего, проверяющими 

органами. Для снижения аварий-

ности нужно повышать доходы 

таксистов. Тогда они будут ухо-

дить с линии на отдых после вось-

ми, а не после двенадцати-три-

надцати часов работы, подчерки-

вает собеседник «Российской га-

зеты». 

«Чтобы и третий блин не вышел 

комом, к разработке нового зако-

нопроекта хорошо бы привлечь 

компетентных представителей 

пассажиров, неангажированных 

водителей, а также представите-

лей налоговой службы», — говорит 

Шкуматов.
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А К Ц Е Н Т

За восемь лет у чиновников изъяли 
неподтвержденное доходами имущест-
во на 34 миллиарда рублей. Это выручка 
за автомобили, часы, участки
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ПРАВА РЕБЕНКА Анна Кузнецова: наши дети провели с министрами 
разговор без галстуков
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Татьяна Владыкина

Ш
кольники воз-
вращаются за 
парты, родите-
ли — в офисы. 
Останется ли в 
нашей жизни 
ф о р м а т  о н -
лайн-уроков? 
Может ли сов-

ременное общество гарантиро-
вать ребенку информационную 
безопасность? О чем дети хотят 
говорить с министрами? Как по-
мочь отцам-одиночкам?  На эти 
и другие вопросы «РГ» отвечает 
Уполномоченный при прези-
денте РФ по правам ребенка 
Анна Кузнецова.

 Снова за партой
 — Школьники возвращаются 
за парты. После онлайн-шко-
лы они стали другими?

АННА КУЗНЕЦОВА: Если до пандемии 
у кого-то еще оставались сомне-
ния по поводу предпочтитель-
ности онлайн или офлайн-об-
учения, то теперь их уже не 
осталось. И прежде всего их не 
осталось у самих родителей. Ис-
следования показали: у 42 про-
цента школьников выявлена де-
прессия, у 83 процентов — не-
благополучные психические ре-
акции, у 73 процентов — ухудше-
ние зрения. О качестве знаний я 
даже не берусь судить. Мы про-
водили опросы среди детей и 
если до введения дистанционки 
вопросы образования волнова-
ли 18 процентов детей, то после 
— 40. Это главная болевая точка 
прошлого года. И она навсегда 
закрепит приоритетные пози-
ции за очным образованием. 
Мы все ее наелись — «дистанци-
онки». И больше не хотим.

Сегодня у нас 17 миллионов 
школьников. И я считаю, что за 
все пережитое ими за время 
пандемии им можно сделать по-
дарок. Дети из Детского совета 
при Уполномоченных в регио-
нах предложили ввести Всерос-
сийский день Школьника. Я не 
оставляю надежду, что это слу-
чится, ведь день Студента уже 
есть! Спрашиваю их, в какой 
день, вы считаете, нужно учре-
дить этот праздник? Они пред-
ложили — в день рождения Ми-
хаила Ломоносова, 19 ноября! 

— Сегодняшние дети часто 
живут в Сети…

АННА КУЗНЕЦОВА: …В которой край-
не не достает позитивного кон-
тента. Это еще одна болевая 
точка — недоступность детям 
позитивного контента в Сети. 
Возможно, нам нужен медиаре-
сурс, куда можно было бы зайти 
и найти все, что тебе захочется. 
Мы поддерживали проекты сов-
местно с порталом «Учи.ру», по-
могали детям из нуждающихся 
семей получить бесплатный до-
ступ к образовательному кон-
тенту. Но это все точечные 
меры, которые не могут на 100 
процентов  увлечь интересным, 
созидательным контентом 30 
миллионов несовершеннолет-
них граждан РФ. Ориентирован-
ного на подростков контента у 
нас крайне мало. На фоне того, 
что огромную долю видеокон-
тента в целом занимает продук-
ция из США и Китая. И поэтому 
вопрос «Что смотрят наши 
дети?» не должен откладывать-
ся и уходить на второй план. 
Наш экспертный совет активи-
зировал работу по этому на-
правлению с режиссерами, ак-
терами, психологами, социоло-
гами, писателями. И к сожале-
нию, здесь не обойтись гранто-
выми формами поддержки 
(хотя гранты — это важно). Нуж-

на системная работа, програм-
ма с достойным обеспечением.

Дитя не для митинга
 — В начале этого года роди-
тельское сообщество потря-
сли агрессивные призывы де-
тей на митинги. Как это вы-
глядит с точки зрения защи-
ты прав ребенка?

АННА КУЗНЕЦОВА: Я воспринимаю 
эту ситуацию с вызовом наших 
детей как очередной деструк-
тивный контент, который стал 
им доступен. Про что он — про 
суициды, призывы к террориз-
му, участию в незаконных акци-
ях, унижению других людей (та-
кие группы, увы, есть), или про 
что-то еще, неважно. Важно, что 
это деструктивный контент, ко-
торый может навредить нашим 
детям. Когда на заседании коми-
тета Госдумы по безопасности 
были представлены в красках и 
лицах те материалы, которыми 
руководствовались организато-
ры незаконных акций, меня ох-
ватило чувство жалости к де-
тям. Я понимаю, что это не их 
вина, а их беда, что рядом не 
оказалось взрослых, которые 
вовремя не поговорили с ними, 
не остановили, не заинтересо-
вали чем-то другим.

— Что делать?
АННА КУЗНЕЦОВА: Надо выработать 
критерии деструктивной ин-
формации. Надо понять, чего не 
хватает в наших действующих 
нормах. Удобен ли для граждан 
механизм блокировки, который 
есть сейчас. Посмотрим, как бу-
дет работать закон об ответст-
венности соцсетей за публикуе-
мый контент, который вступил 
в силу с 1 февраля. Пройдемся 
по всем источникам информа-
ции. Но не забудем о главном: 
дети должны ходить в бесплат-
ные кружки, получать дополни-
тельное образование, смотреть 
хорошие фильмы.

Маленькие потребители или 
хорошие ребята?

— Может, дело не только в де-
структивном контенте, но и 
в поколенческих особенностях. 
И надо честно сказать себе — 
мы вырастили поколение по-

требителей, которые способ-
ны только требовать.

АННА КУЗНЕЦОВА: «Молодежь при-
выкла к роскоши, отличается 
дурными манерами, презирает 
авторитеты, не уважает стар-
ших, спорит со взрослыми» — это 
цитата из текста, появившегося 
до нашей эры. Сейчас двадцать 
первый век, а интонации те же? 
Мы ведь тоже были этой самой 
молодежью, и о нас так же дума-
ли те, кто старше. И мы для них 
тоже были «потерянным поколе-
нием»?!

На самом деле у нас хорошие 
дети. Посмотрите, как они отзы-
ваются на добровольческие ак-
ции. Сколько у них потрясающе-
го таланта, энергии, энтузиазма, 
идей! Прекрасные дела, которые 
сегодня делают наши дети, легко 
бы перекрыли весь сетевой де-
структив, фейки вместе с пере-
постами. Но своими добрыми де-
лами не принято гордиться и вы-
ставлять напоказ. И нет задачи 
распространять их, назойливо 
тиражировать. Сегодня это иг-
рает с нами злую шутку. Возь-
мем, к примеру, технологии по 
продвижению деструктивного 
контента, они сухие, четкие и по-
нятные. А где порядок по распро-
странению позитивного контен-
та? Представьте, если бы у ребя-
тишек, которые помогают без-
домным животным, была бы си-
стема продвижения их акций?! 
Сколько бы доброго они смогли 
сделать. Они бы не только купи-
ли корм животным, подлечили 
бы, хозяев всем нашли! И каково 
им видеть, что какая-то чепуха 
распространяется мгновенно? 
Вот если бы объявить такой все-
общий день добра, «день мира», 
когда каждый в сетях сделал бы 
максимум публикаций с инфор-
мацией о добрых делах, макси-
мум перепостов таких публика-
ций — это был бы нереальный 
взрыв счастья и пользы для ре-
бенка, для конкретного дела. И 
не только в Сети, на ТВ показы-
вали бы хорошие семьи, доброе 
отношение друг к другу, светлые 
фильмы без жестокости. «А 
правда?» — спросите вы. Да! И 
это правда. Вернее — и это тоже 
правда, и люди имеют право ее 
знать.

Давайте спросим, что сдела-
но для создания позитивного 
контента. Доступное дополни-
тельное образование обеспече-
но? Пока не вполне. Надо ли это 
сделать? Да. Нужно чувствовать, 
что необходимо сегодняшнему 
ребенку как в формате онлайн, 
так и офлайн. И словами о поте-
рянном поколении можно при-
крыть только отсутствие ин-
струментов для работы с сегод-
няшними детьми. Поэтому хоро-
шо и правильно не прятаться за 
словами, а активизировать пои-
сковую активность. И искать 
надо не особенности поколения, 
а то, что создаст детям условия 
для благоприятного и созида-
тельного развития.

О чем дети спрашивают 
министра

— Что самое главное в разгово-
ре с ребенком?

АННА КУЗНЕЦОВА: Быть честными. 
Мы такой проект сделали «Лич-
но — детям». У нас в Детских со-
ветах при уполномоченных по 
правам ребенка дети очень ак-
тивные. Они говорят: «Хотим 
спросить у наших ведомств — 
что они для детей делают. Пото-
му что их доклады президенту, 
которые показывают в ново-
стях, нам не очень понятны». 
Мы позвонили министрам и 
спросили: «Можете поговорить 
с нашими детьми?». Пожалуй-
ста, сказали они. И состоялись 
очень честные и теплые встре-
чи! Где дети спрашивали, а руко-
водители ведомств рассказыва-
ли. Некоторые журналисты 
даже говорят: мы теперь знаем, 
как улыбается министр здраво-
охранения. 

Я очень люблю и ценю такие 
встречи с детьми. Это очень 
важная обратная связь, и нуж-
на она не только детям, она 
нужна всем. Нужно быть от-
крытыми с детьми, без всяких 
галстуков отвечать на их за-
прос. Пусть это будет один раз-
говор, но он будет настоящий и 
открытый.

— А с какими вопросами дети 
обращаются детскому омбуд-
смену? Каких обращений ста-
ло больше?

АННА КУЗНЕЦОВА: В целом число об-
ращений к нам выросло на 7,3 
процента. Мы зафиксировали 
колоссальный рост обращений 
по поводу социальной помощи 
— больше чем в 2 раза. На втором 
месте обращения, связанные с 
информационной безопасно-
стью детей (на 62 процента 
больше). На 44 процента выро-
сло количество обращений, свя-
занных с деятельностью орга-
нов опеки и попечительства. 
Обогнав топовые вопросы иму-
щественного характера и здра-
воохранения, вышли вперед во-
просы семейных правоотноше-
ний — алименты, исполнения су-
дебных решений о передаче ре-
бенка и месте проживания. И то, 
что сегодня тема семейного 
правоотношения вышла в топ, 
говорит о том, что люди не нахо-
дят решения. Эти обращения 
кричат нам о том, что сегодня 
нужно профессиональное со-
провождение семьи на досудеб-
ном этапе, необходима медиа-
ция. Грустно, конечно, когда се-
мья доходит до той стадии, ког-
да не может сама найти инстру-
мент для поисков правильного 
решения в интересах собствен-
ного ребенка.

— Вы отвечаете на все пись-
ма?

 АННА КУЗНЕЦОВА: Мне пишут, пред-
лагая решения разных ситуа-
ций, пишут о своих пережива-
ниях. Порой совет просят, лич-
ные вопросы задают. Для меня 
важно каждое письмо, ведь 
люди нам доверяют. Иногда пи-
шут о трагедиях так, что слезы 
текут. А иногда рассказывают о 
достижениях детей, и я радуюсь 
вместе с ними. Мы стараемся 
отвечать на все. Единственное, 
наши юристы не всегда знают, 
что делать с обращениями, на-
писанными в стихах (смеется). 

Папы-неодиночки
—  Тяжело было возвращаться 
после удаленки к рабочему 
графику?

АННА КУЗНЕЦОВА: Мы не сбавили 
темпа работы, даже увеличили 
его. Но поездки нам были до-
ступны не всегда. И теперь мы с 
удвоенной силой проводим 
комплексные проверки, кото-
рые отложили в прошлом году. 
Сразу несколько юристов вые-
хали в регионы. И в частности, 
выявили большое число нару-

шений, например в Челябин-
ской области. Все началось с 
истории о маленьком Мише со 
СМА (Миша был оставлен мате-
рью в больнице с пневмонией, 
она ребенком не интересова-
лась, лишь получала пособия на 
него и вела асоциальный образ 
жизни. — Прим. ред.). У Миши 
сейчас все хорошо, он в Москве, 
у него есть приемная мама, не-
обходимые препараты, он уже 
начал шевелить ручками и улы-
баться, и это большая радость. 
Но чего это стоило... Огромную 
роль в этой истории сыграли 
люди — волонтеры, доброволь-
цы. Они не давали никому по-
коя. Информация добровольцев 
порой отличалась от той, что мы 
получали из официальных 
источников.

 — В трудные времена есть ме-
сто радостям?

АННА КУЗНЕЦОВА: Да, мы, с одной 
стороны, жили этот год в трево-
ге от неизвестности, а с другой — 
с радостью открытий. Во время 
пандемии, например, очень ак-
тивно работал Совет отцов: бо-
лее 15 000 семей получили под-
держку. Сейчас Совет отцов 
обратил отдельное внимание на 
пап-одиночек, стал им помо-
гать, поддерживать. Некоторые 
папы-одиночки не объявляются 
сами, их приходится разыски-

вать, чтобы помочь. А когда к 
ним приходят наши отцы, они 
говорят: «Да ладно, я уж сам». В  
Ярославской области мы при по-
мощи Совета отцов купили 
квартиру папе, который остался 
один с четырьмя детьми. Виде-
лись с ним на днях, он говорит, 
что до сих поверить не может. Но 
уже сам хочет войти в Совет от-
цов и помогать другим. Сейчас 
наши папы ремонтируют не-
сколько квартир. А всего у Сове-
та отцов уже 80 заявок — начи-
ная от простых о продуктовой 
помощи и заканчивая лечением 
ребенка и запросами о жилье. 
Наши отцы объявили этот год — 
годом «Безопасного детства».

Актуально
—  Мы единственные, кто в 
пандемию вывозил детей из 
Сирии

 АННА КУЗНЕЦОВА: Особая тема — об-
ращения, связанные с розыском 
детей в Сирии, в Ираке. Это 
страшные истории… Наши со-
трудники знают сотни детей по 
именам и узнают их даже в тем-
ноте, так кропотливо ведется эта 
работа. Сколько детей там еще 
осталось, сложно сказать. Но 
наши дети там еще точно есть. 
Сейчас готовы документы на 105 
российских детей. Очень стран-
но выглядит ситуация с возвра-
щением детей в последнее время 
— мы говорим, что на территории 
вашего лагеря находится, к при-
меру, 92 гражданина РФ, а нам 
отдают только 20. Мы не хотим 
уезжать, оставив граждан России 
в опасности, но видим, что есть 
сложности с их розыском.  Мы го-
товы ехать за оставшимися деть-
ми хоть сегодня. У нас уже все го-
тово. Но поедем, как только по-
зволит ситуация, а она там очень 
непростая. В пандемию мы един-
ственные смогли сделать шесть 
выездов и вывезти 145 детей. От-
дельное спасибо за это Татьяне 
Алексеевне Голиковой — благода-
ря ей был специально придуман 
алгоритм, как привозить детей с 
учетом эпидемиологической об-
становки. Спасибо и минздраву. 
Мы смогли вытащить этих ребя-
тишек. Хотя многие говорили, 
что это невозможно. Наша про-
грамма официально согласована 
со всеми властями, с Ираком, Си-
рией. Мы все чаще проводим пе-
реговоры на эту тему с уполно-
моченными по правам ребенка 
Узбекистана и Казахстана. На 
площадке ООН прошло несколь-
ко совещаний на эту тему. Мне 
рассказывали там о страшных 
фактах пропажи сирот. Куда они 
пропадают? Жить спокойно с 
этим знанием мировое сообще-
ство не должно. Но возвращение 
детей не только гуманитарная 
миссия. Тот, кто не возвращает 
детей, разделяет ответствен-
ность, по сути, за распростране-
ние мирового терроризма. Воз-
глашая лозунги о свободе и демо-
кратии, мы не должны забывать, 
что в этот момент в этих лагерях 
может погибнуть еще один ребе-
нок.  

А К Ц Е Н Т

В Ярославской области мы при помощи 
Совета отцов купили квартиру папе, 
который остался один с четырьмя 
детьми. Виделись с ним на днях, он 
говорит, что до сих поверить не может. 
Теперь он сам хочет помогать другим

На самоизоляции дети склонны 
к депрессии и могут превратить 
футбол в домашнюю игру.
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Детский омбудсмен Анна Кузнецова: Это не вина, а беда детей, когда рядом 
нет умных взрослых.
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ЗДОРОВЬЕ Заразившиеся 
коронавирусом медики 
смогут обжаловать 
невыплату страховки 

Апелляция 
пройдет 
успешно

Елена Манукиян

Утвержден временный порядок расследования страхо-
вых случаев заражения медиков коронавирусом в 
2021 году. Оно будет проводиться три календарных 
дня, а не сутки, как было ранее. Постановление об этом 
подписал премьер-министр Михаил Мишустин.

Новый порядок распространяется на страховые 
случаи, возникшие с 1 января 2021 года, применяется 
для назначения страховых выплат врачам, которые 
заразились коронавирусом на работе, при условии, 
что заболевание не привело к инвалидности. Поли-
клиника или боль-
ница, где медработ-
нику поставлен ди-
агноз COVID-19, 
обязана уведомить 
об этом Фонд соци-
ального страхова-
ния (ФСС). В тот же 
день создается вра-
чебная комиссия 
для расследования. 
Теперь в ее состав 
помимо работода-
теля и сотрудника Фонда социального страхования 
должны войти представитель профсоюза организа-
ции, в которой работает врач, или любой профессио-
нальной некоммерческой организации, созданной 
медработниками.

Не позже чем через день после решения, комиссия 
должна сообщить медработнику о результатах рас-
следования, и важно, что теперь он может его обжа-
ловать, если будет с ним не согласен. В этом случае 
региональный минздрав обязан сформировать апел-
ляционную комиссию. В течение пяти рабочих дней 
она принимает решение, а затем, не позднее чем че-
рез день, информирует о нем ФСС. Если оно положи-
тельное, страховые выплаты поступят в течение не-
дели.

В минздраве уточнили, что сегодня на случай зара-
жения коронавирусом на работе застрахованы не 
только врачи, а все медработники, включая фельдше-
ров, средний и младший медперсонал, а также водите-
лей «скорой помощи». Каждому, кто заболел при ис-
полнении трудовых обязанностей, помимо оплаты 
больничного полагаются страховые выплаты в сумме 
68 811 рублей. Деньги выплачиваются по итогам про-
веденного расследования.  

ОБЩЕСТВО СПЧ предлагает 
отменить фиктивную 
регистрацию

Сага о прописке 

Владимир Емельяненко 

О том, как людям не идти на фиктивную регистрацию 
своими предложениями делились Совет при президен-
те РФ по развитию гражданского общества и правам 
человека (СПЧ), Форум переселенческих организа-
ций, эксперты МГУ и сотрудники ГУ по вопросам миг-
рации МВД России. 

— Речь идет не о бомжах, а о тех, кто не имеет свое-
го жилья, кто его снимает, но не может в нем зареги-
стрироваться, — говорит эксперт проекта «Право на 
Родину» Форума переселенческих организаций Тать-
яна Котляр. — Дого-
вора найма жилья 
недостаточно. В ор-
ганах учета требу-
ют явки всех собст-
венников жилья, 
что нереально. В 
итоге — штраф и на-
рушение прав — че-
ловеку  не выпла-
чивают пособия на 
детей, регистра-
цию требуют при 
приеме детей в школу и в детский сад, пенсионерам 
отказывают в назначении пенсий. Наконец, не при-
нимают на работу. 

В итоге люди живут в одном месте, а регистрируют-
ся в другом, часто не в том регионе, куда приехали. Еще 
бесправнее положение иностранцев. Они, как и росси-
яне, покупают фиктивную регистрацию. 

— Регистрация из уведомительной процедуры прев-
ратилась в советскую прописку, — считает член СПЧ 
Евгений Бобров. — Одно из последствий такой бюро-
кратии — невозможность найти человека по месту его 
регистрации. Цель государства — знать, кто где живет, — 
не достигается. 

СПЧ на основе экспертизы ученых МГУ выработа-
ло следующие предложения. Регистрировать жиль-
цов на основании договора найма жилья, исключить 
собственников жилья из процедуры регистрации; 
каждый обязан в течение 7 дней сообщить о своем 
месте проживания (временного или постоянного), 
уведомив даже по почте. За неисполнение или обман 
— штраф. 

— Разумным решением является временная реги-
страция граждан  на определенный срок по месту пре-
бывания не в квартире (частном доме), а в населенном 
пункте, куда гражданин приехал, — считает член СПЧ 
Татьяна Мерзлякова. — СПЧ предлагает такую реги-
страцию делать через заявление в администрацию на-
селенного пункта — для россиян и в районный отдел по 
вопросам миграции ОМВД — для иностранцев. Такая 
регистрация будет носить реально уведомительный, а 
не разрешительный характер. 

Предложения правозащитников направлены в ГУ 
по вопросам миграции МВД России и Госдуму.  

Врачам, заболев-
шим COVID-19
на работе, пола-
гается выплата 
в 68811 рублей

Регистрация 
из уведомитель-
ной превратилась 
в советскую 
 прописку
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РЕШЕНИЕ 
Суд заочно арестовал 
бывшего заместителя 
транспортного прокурора  
Москвы

Дело в валюте

Иван Егоров

Басманный суд во вторник удовлетворил ходатайство 
следователя об избрании меры пресечения в виде за-
ключения под стражу в отношении бывшего замести-
теля транспортного прокурора Москвы Дмитрия Ли-
стопада. Об этом корреспонденту «РГ» сообщила 
пресс-секретарь Басманного суда Ирина Софинская.

По ее словам, Листопад объявлен в международный 
розыск. Он обвиняется в получении взятки в особо 
крупном размере и злоупотреблении должностными 
полномочиями. В должности заместителя транспор-
тного прокурора 
Листопад куриро-
вал, в частности, 
столичные аэро-
порты.

Как сообщила 
ТАСС представи-
тель Московской 
межрегиональной 
транспортной про-
куратуры Екатери-
на Короткова, 
Дмитрий Листопад 
занимал должность 
заместителя Мо-
сковского прокурора по надзору за исполнением зако-
нов на воздушном и водном транспорте в период с 
2013 по 2019 год. Он был уволен из органов прокура-
туры в октябре 2019 года по собственному желанию.

По данным газеты «Коммерсантъ», Листопад фигу-
рировал в уголовном деле начальника управления до-
знания Федеральной таможенной службы генерал-
лейтенанта Александра Кизлыка, обвиняемого в ана-
логичных преступлениях. По версии следствия, проку-
рор в том числе способствовал тому, что задержанные 
таможенниками нарушители, не декларировавшие 
крупные суммы в валюте, привлекались к минималь-
ной ответственности, а изъятые деньги им возвраща-
лись.

Генерала ФТС Александра Кизлыка арестовали в 
конце декабря 2019 года по обвинению в превышении 
должностных полномочий. По данным следствия, он 
способствовал освобождению от уголовной ответст-
венности или уменьшению суммы штрафа обвиняе-
мым в контрабанде денег. В частности, Кизлык помог 
избежать уголовной ответственности даме, которая  
ввезла с собой в Россию около 50 тысяч долларов, не 
задекларировав их. 

По этому же делу были арестованы заместитель 
Кизлыка Алексей Серебро, замначальника Домодедов-
ской таможни Юрий Черкашин, замначальника Вну-
ковской таможни Константин Мишин.

Во время обысков у Кизлыка было изъято 600 тысяч 
евро, 600 тысяч долларов, несколько золотых слитков, 
коллекция швейцарских часов и множество драгоцен-
ностей. В июле прошлого года  Генпрокуратура подала 
иск об обращении в доход государства этого и другого 
имущества на общую сумму более 121 млн рублей.  

ПРАВО КС РФ вывел 
государственные земли 
из-под приобретательной 
давности

Владеть 
не значит иметь

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Владение земельным участком само по себе не поро-
ждает право собственности. Этот факт еще раз под-
твердил Конституционный суд РФ, который при изуче-
нии жалобы Владимира Афанасьева из Подмосковья 
уточнил также порядок применения понятия «прио-
бретательная давность».

Отец Владимира Афанасьева в 1990 году получил  
участок в шесть соток под строительство жилого дома. С 
годами хозяйство разрослось и заняло площадь в два 
раза больше — 12 соток. Однако когда нынешний владе-
лец решил узаконить участок в новых границах, сначала 
администрация 
Дмитровского го-
родского округа Мо-
сковской области, а 
затем и суды ему от-
казали. Основание — 
земли, самовольно 
занятые, не являют-
ся бесхозными, а на-
ходятся в муници-
пальной собствен-
ности. Поэтому ста-
тья 234 ГК РФ о при-
обретательной дав-
ности, которая за-
крепляет право собственности на недвижимое имуще-
ство, если лицо открыто и непрерывно владеет им как 
своим собственным в течение 15 лет, в деле Афанасьева 
применяться не может. Норма распространяется только 
на частную собственность, а при разрешении споров в 
отношении участков, находящихся в государственной 
или муниципальной собственности, следует учитывать, 
что они приобретаются в собственность в порядке, уста-
новленном земельным законодательством. Землевладе-
лец решил проверить такой подход на соответствие Кон-
ституции Российской Федерации.  

Жалоба в адрес КС содержит указания на наруше-
ние конституционного принципа равенства перед за-
коном и судом, а также ущемление права частной соб-
ственности на землю (статья 36 Конституции РФ). Од-
нако суд пришел к выводу, что Владимир Афанасьев не 
принял во внимание часть вторую этой статьи, по ко-
торой «владение, пользование и распоряжение землей 
осуществляются свободно, если это не нарушает прав 
и законных интересов иных лиц».

КС РФ напомнил, что понятие приобретательной 
давности было введено для поддержания определенно-
сти и надежности гражданского оборота. Но его опре-
деление содержит требование о добросовестном вла-
дении. Поскольку у нас действует презумпция госсоб-
ственности на землю, отсутствие регистрации права 
на участок не означает, что он бесхозяйный. Афанасьев 
не может требовать защиты своих прав в конкретной 
ситуации, поскольку сам при этом является нарушите-
лем административного законодательства.  

Игорь Дунаевский 

К
олледж в небольшом 
городке Дженесео 
при Университете 
штата Нью-Йорк от-
странил одного из 
студентов от обяза-
тельной практики за 
н е п о д о б а ю щ и е 
взгляды в соцсетях. 

Что же такого сказал проштра-
фившийся Оуэн Стивенс, что 
ему, по сути, частично запрети-
ли учиться? Например, в одной 
из видеозаписей в своем «Ин-
стаграме» он утверждал: «Муж-
чина — это мужчина, а женщина 
— это женщина… И если я муж-
чина, думающий, что я женщи-
на, то я все равно мужчина… 
Что бы вы ни чувствовали вну-
три, это не имеет отношения к 
вашему биологическому стату-
су». Он также отказался исполь-
зовать изобретаемые ЛГБТ-со-
обществом местоимения, на-
стояв, что право на существова-
ние имеют только «он» и «она».

В других записях Стивенс, 
который учится на преподавате-
ля, не скрывает своих взглядов. 
Высказывается против абортов 
и в пику борцам за расовую 
справедливость твердит, что 
«все жизни имеют значение», а 
не только жизни чернокожих.

Судя по публикации в Daily 
Wire, бдительные сокурсники 
засекли «крамолу» в его постах 
и, что называется, доложили в 
вышестоящие инстанции. Руко-
водство учебного заведения, ко-
торое относится к категории 
колледжей свободных искусств 
и, как почти и все вузы в США, 
тяготеет к прогрессивным цен-
ностям, стерпеть такого не смо-
гло. Вскоре Стивенс получил 
письмо с уведомлением об от-
странении от практики.

Аргументация колледжа та-
кова. Студент, обучающийся на 
преподавателя, обязан соответ-
ствовать профессиональным и 
этическим стандартам в этой 
сфере. Декан заявил, что пове-
дение Стивенса идет вразрез со 
школьной доктриной об инклю-
зивности, требующей от препо-
давателей воспитывать «разно-
образное сообщество». Кроме 
того, его «публичный отказ» 
признавать иные гендеры, кро-
ме биологических, «противоре-
чит Акту о достоинстве для всех 
учащихся» (англ. Dignity for All 
Students Act). Примечательное 
утверждение, которое вполне 
тянет на объявление биологии 
вне закона. К слову, речь о зако-
не штата Нью-Йорк, который 
запрещает притеснения и дис-
криминацию в учебных заведе-
ниях, а также требует от педаго-
гов «поддерживать в классах ат-
мосферу, защищающую психи-
ческое и эмоциональное состо-
яние учащихся».

На этом основании Стивенсу 
запретили появляться на любых 
занятиях и курсах по препода-
ванию в классах до тех пор, пока 
он не выполнит пункты «испра-
вительного плана». В частности, 
от учащегося потребовали уда-
лить все видеозаписи из «Ин-
стаграма», поменьше высту-
пать в соцсетях и прослушать 
курс перевоспитания.

Личным взысканием не огра-
ничилось. Руководство коллед-
жа устроило и публичную пор-
ку, разослав всем учащимся об-
ращение, в котором осуждались 
высказывания Стивенса.  В 
адрес студента, по его словам, 
стали поступать угрозы от со-
курсников, но он отказался вы-
полнять ультиматум. «Им всем 
кажется, будто они делают мир 
лучше, сознательно превраща-
ясь в полицию мысли, — цитиру-

ет его Daily Wire. — Я всего лишь 
хочу справедливости и правиль-
ных поступков».

С одной стороны, своя логи-
ка в позиции университета есть. 
Те, кто выбирает профессию 
преподавателя, должны не толь-
ко навязывать ученикам собст-
венные ценности, а быть откры-
тыми к разным мнениям. Сти-
венс же озвучивал свои взгляды 
в довольно категоричной форме 
и порой не стеснялся спорных 
утверждений. Тем более, нра-
вится это кому-то или нет, но то-
лерантность к гендерному раз-
нообразию — это для сегодняш-
ней Америки мейнстрим. Таких 
консерваторов, как Стивенс, 
все меньше.

Но их все еще десятки милли-
онов. Поэтому смущает другое: в 
образовательной среде Америки 
толерантности к другому миро-
воззрению требуют только от 
консерваторов, в то время как 
либеральные догмы подвергать 
сомнению запрещено. Сложно 
вспомнить случай, чтобы уни-
верситет отстранил от учебы 
студента, который бы катего-
рично настаивал на существова-
нии десятков гендеров, хотя с 
точки зрения биологии как нау-
ки это, мягко говоря, вызывает 
много вопросов. Или чтобы уча-
щегося отправили на перевоспи-
тание или требовали удалить за-
писи о том, что значение имеют 
только жизни чернокожих.

Так почему к консерваторам 
другие мерки? Действительно 
ли в американских университе-
тах утвердились табу на свобод-
ное обсуждение гендерных или 
расовых вопросов? А студенты 
подобно оруэлловской полиции 
мысли «сдают» руководству со-
курсников, которые все же сме-
ют смотреть на эти темы иначе?

Ответы на эти вопросы «РГ» 
попробовала получить у самого 
Стивенса. Судя по его записям в 
соцсетях, это простой и довольно 
образованный парень из неболь-
шого городка или пригорода, 
воспитанный в религиозной се-
мье, имеющий несколько бра-
тьев и сестер. Ведет свой подкаст, 
в котором называет себя консер-
ватором и христианином, «аме-
риканцем, любящим Америку» и 
считающим ее великой страной.

Стивенс ответил, что ему 
было бы «очень интересна» бе-
седа на эти темы с корреспон-
дентом «РГ», но потом все же 
тактично отказался: «Мне нече-
го добавить, но можете посмо-
треть на уже опубликованные 
статьи, там все верно». Впро-
чем, это тот случай, когда мол-
чание может быть красноречи-
вее слов. Оуэна можно понять — 
парень и так оказался под боль-
шим давлением из-за своих 
взглядов и рискует учебой. А 
если он еще и поделится своим 
недовольством с российским 
СМИ, то, зная сегодняшние нра-
вы в американской либераль-
ной среде, его, пожалуй, с ходу 
запишут в шпионы или «марио-
нетки Кремля».

Ведь председатель универси-
тета дал понять, что наказал бы 

студента и похлеще, да мешает 
Первая поправка к конститу-
ции США. «Есть четкие право-
вые границы того, что государ-
ственное учебное заведение мо-
жет сделать в ответ на нежела-
тельные высказывания. Поэто-
му у нас мало инструментов, 
чтобы смягчить ту боль, кото-
рую могут вызвать эти выска-
зывания», — с сожалением заме-
тил он Daily Wire. Дай таким 
волю, и подобных Стивенсу бу-
дут отчислять, штрафовать, а то 
и сажать в тюрьму. И это не буй-
ные фантазии автора: в сосед-
ней Канаде принято уже не-
сколько законов, по которым за 
неприятие гендерного разноо-
бразия можно получить штраф 
и даже отправиться за решетку.

Впрочем, по моему лично-
му опыту в Америке, в случае с 

ответом Стивенса дело не 
только в страхе. Этот юноша 
на пугливого не похож, назы-
вает себя патриотом и едва ли 
кривит душой. Конечно, ему 
есть что сказать, он сам при-
знает, что тема для него «инте-
ресна». Но у патриотичных 
американцев принято искать 
истину и решать внутренние 
противоречия в спорах между 
собой, а не бежать выносить 
сор из избы в иностранную 
прессу и искать помощи из-за 
рубежа, как это любят делать 
некоторые и у нас в стране, и у 
соседей. В этом смысле у аме-
риканского студента есть чему 
поучиться.  

АРХИВ

АМЕРИКАНЦУ ЕЩЕ ПОВЕЗЛО — 
МОГЛИ И В ТЮРЬМУ ПОСАДИТЬ
23 июля 2019 года «РГ» опубликовала материал «Диктатура абсурда». 
Это был диалог с немецким гражданином, который пожелал не называть 
себя из-за боязни быть подвергнутым гонениям. Вот маленький отрывок 
из той беседы, которая свидетельствует, что американскому студенту еще 
повезло. В соседней стране его и в тюрьму могли посадить.

Отсутствие реги-
страции права 
на участок 
не означает, 
что он является 
бесхозяйным

Экс-прокурора 
обвиняют в особо 
крупной взятке 
и злоупотребле-
нии должностны-
ми полномочиями

А К Ц Е Н Т

В адрес Стивенса стали поступать 
угрозы от сокурсников, но он отказался 
выполнять ультиматум. «Им всем 
кажется, будто они делают мир лучше, 
сознательно превращаясь в полицию 
мысли. Я только хочу справедливости»

Студент разместил в своей учетной 
записи письмо руководства школы, 
в котором обосновывается его 
отстранение от преподавательской 
практики: «...В действиях мистера 
Стивенса не видно приверженности 
или ожидаемого потенциала для 
соответствия профессиональным 
и этическим стандартам... Его запи-
си в «Инстаграме» не демонстриру-
ют уважения к неотъемлемому дос-
тоинству индивидуумов, чья иден-
тичность или культура не попадают 
в его узкое восприятие приемлемых 
норм. Его запись о квесте на пони-
мание левой идеологии оскорби-
тельна в отношении всех, чья ген-
дерная идентичность отличается 
от биологического цисгендера...».
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Оуэн Стивенс — простой парень из большой семьи (на фото он с сестрой), называющий себя консерватором, христианином и «американцем, любящим 
Америку». Но таких в Америке все меньше, и открыто говорить о своих ценностях, не подвергая риску свою учебу или карьеру, им все сложнее.

РЕЗОНАНС «Мужчина — это мужчина, женщина — это женщина». 
За эти слова в соцсетях американского студента отстранили от учебы

Откройте, полиция мысли!

Компетентно

МОЖЕТ ЛИ ОУЭН УЧИТЬСЯ В МГУ?
А что если Оуэн решит приехать в Россию и 

захочет поступить, скажем, в МГУ им. Ломоно-

сова? Примут?

Без проблем. При условии…

 — Любой иностранный гражданин может пре-

тендовать на обучение в МГУ, — рассказала 

проректор университета Наталья Бухштабер. 

— С некоторыми странами у нас действуют со-

глашения: такие абитуриенты могут поступать 

в МГУ на равных правах с россиянами. С США 

такого соглашения, к сожалению, нет. Но это 

не беда. Правила поступления легкие и абсо-

лютно одинаковые для всех иностранцев, они 

не зависят ни от пола, ни от национальности, 

ни от гражданства. Даже если поступающего 

отчислили из вуза на родине. Мы не ставим 

черных меток. 

Всего в МГУ сейчас учится около 10 тысяч 

иностранных студентов, из которых почти 5 

тысяч — в московском кампусе. Американцев 

не так много — примерно 10 человек. Оуэн 

вполне может пополнить их ряды. Что для это-

го нужно? 

 — Прежде всего, прислать нам свои докумен-

ты об образовании. Для поступления в рос-

сийский вуз нужно, чтобы предыдущее обра-

зование — школьное или университетское — 

было признано соответствующим определен-

ному уровню в РФ. Это обязательное условие, 

— пояснила Наталья Бухштабер. — В МГУ своя 

онлайн-система, куда можно загрузить копии 

документов, там же можно получить и кон-

сультацию. Если с документами все в порядке, 

то с 15 июня можно подавать заявление на по-

ступление. На бакалавриат — до 10 июля, на 

магистратуру — до 20 июля.

А дальше — все как у российских «коллег», 

правда, ЕГЭ сдавать не надо. Но дополнитель-

ные вступительные испытания — обязательно: 

по русскому языку и по профильным предме-

там, идут своим потоком и участвуют в своем 

конкурсе. 

Места в общежитии найдутся для всех желаю-

щих. По словам проректора, у каждого фа-

культета есть свой «номерной фонд». 

Правда, сейчас иностранцев сначала селят в 

специальные комнаты — на карантин. По пра-

вилам они пересекают границу РФ с отрица-

тельным тестом на ковид, приезжают в МГУ и 

уже там, в общежитии, сдают тест повторно, 

находясь на карантине до получения результа-

тов. Как правило, это занимает не более трех 

дней. 

 — Иностранные студенты учатся практически 

на каждом факультете МГУ, — уточнила Ната-

лья Бухштабер. — Популярны факультеты, где 

можно получить образование на русском язы-

ке по истории, культуре, литературе, журнали-

стике. Много иностранцев на экономическом 

и естественно-научных факультетах. 

Так что если Оуэн решится поступить в МГУ, то 

сможет в России отмечать все праздники, в 

том числе и 8 Марта, когда в стране славят 

женщин, да и выпить даже медовухи с ректо-

ром МГУ в Татьянин день.

Оуэн Стивенс собирается стать учителем. По 

словам ректора Московского городского пе-

дагогического университета Игоря Реморен-

ко, у парня не было бы проблем и с поступле-

нием в МГПУ. 

 — По порядку приема и по действующей нор-

мативной базе нет ограничений на поступле-

ние, связанных с отчислением из другого вуза, 

— комментирует Игорь Реморенко. — Если бы 

Оуэн успешно прошел вступительные испыта-

ние, то стал бы студентом МГПУ. 

Но интересно, за что его могли бы отчислить 

из вуза? 

 — Как правило, мы отчисляем за академиче-

скую неуспеваемость: если не сдал сессию 

или не пересдал необходимые экзамены, — от-

вечает ректор МГПУ. — Если это студент-кон-

трактник, то за неоплату обучения. Хулиганст-

во, драка? Возможно, но на моей памяти у нас 

такого не было. 

Подготовила Мария Агранович
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В МИРЕ

ОБОЙДУТСЯ 
БЕЗ ШЕКСПИРА
Ариадна Рокоссовская

После «брекзита» в Брюсселе 
создают новый вид английского 
языка – континентальный. С 
2016 года, когда британцы про-
голосовали за выход из Евросо-
юза, европейцы начали зада-
ваться вопросом, что будет с 
английским. 

По решению стран-учреди-
телей, принятому в середине 
прошлого века, каждая страна 
может заявить один язык, на ко-
торый будут переводить все до-
кументы и выступления в раз-
личных структурах ЕС. Всего 
таких языков 24, и английский 
был закреплен за одной-единст-
венной страной — Британией. 
Таким образом, в теории этот 
язык должен со временем утра-
тить свое значение или и вовсе 
исчезнуть из списка официаль-
ных языков Евросоюза. Однако 
на практике это оказалось не-
возможным. По данным автори-
тетного издания Politico, ссыла-
ющегося на источники в Евро-
комиссии, почти 90 процентов 
законопроектов и нормативных 
актов в ЕС изначально пишутся 
на английском, после чего пере-
водятся на другие языки блока. 
По информации радио BBC, до 
2004 года главным рабочим 
языком европейской диплома-
тии оставался французский. 
Лишь после вступления стран 
Восточной Европы, а также 
Мальты и Кипра акцент пере-
местился на английский, кото-
рый изучали в большинстве 
школ в странах соцлагеря. И по-
скольку те, для кого англий-
ский — родной, уже покинули 
свои кабинеты в Еврокомис-
сии, Евросовете и Европарла-
менте, язык остался «на растер-
зание» иностранцам. 

За долгие годы он уже пре-
терпел изменения в брюссель-
ских коридорах, и их, как пола-
гают некоторые лингвисты, 
нужно «узаконить». «Настало 
время, когда люди в континен-
тальной Европе, для которых 
английский является неродным 
языком, определили его буду-
щее для Европейского союза», 
— считает Марко Модиано, про-
фессор английского языка в 
Университете Евле в Швеции. 
На сегодняшний день на об-
иходном уровне, в общении ев-
ропейцев между собой, это ско-
рее просто упрощенный ан-
глийский. Эксперты BBC утвер-
ждают, что «это язык со своими 
названиями для реалий Евросо-
юза, со своим особым канцеля-
ритом и своими кургузыми 
кальками с других европейских 
языков». Марко Модиано пред-
лагает ЕС взять на себя веду-
щую роль в определении и рас-
пространении континенталь-
ного английского, у которого 
будут свои собственные «пун-
ктуация, орфография, грамма-
тика и словарный запас».  

СПЕКТАКЛЬ 
НА ДОМ
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Римлянам, подсевшим за по-
следний год на всевозможные 
курьерские службы, предоста-
вили уникальную возможность 
заказать не выходя из дома не 
только пиццу или фастфуд, но и 
духовную пищу. Поскольку теа-
тральные площадки по вине 
COVID-19 пока не могут распах-
нуть свои двери, актерам прихо-
дится искать новые оригиналь-
ные формы взаимодействия со 
зрителем. Служители Мельпо-
мены готовы в буквальном смы-
сле доставить спектакль на дом 
заядлым театралам.  В проекте 
«комики в кондоминиуме» при-
нимают участие актеры и ху-
дожники. В «театральном меню» 
есть постановки на любой вкус: 
комедии, трагедии и драмы. 

Для того чтобы насладиться 
игрой актеров прямо в парке 
или во дворе собственного дома 
с соблюдением мер санитарной 
безопасности, достаточно все-
го нескольких кликов. Нужно 
просто выбрать в интернете 
понравившийся спектакль и 
предварительно зарезервиро-
вать онлайн наиболее удобное 
время для его просмотра — 
12.00, 16.00 или 17.00.

По данным итальянского об-
щества авторов и издателей, с 
начала санитарного кризиса 
актеры лишились около 72 про-
центов доходов. Как говорят 
сами исполнители, создание 
новой службы доставки — это 
хороший выход из ситуации не 
только для них самих, но и для 
зрителей, так как приобщение 
к прекрасному миру театра мо-
жет помочь всем справиться с 
трудностями, возникшими во 
время пандемии. Стоимость од-
ного билета — около 20 евро. Го-
норар выплачивается в момент 
«доставки» спектакля. Но для 
граждан, испытывающих эко-
номические трудности, актеры 
готовы выступать бесплатно.  

КАЗУС Премьер Британии 
откроет фонд для ремонта 
своего дома

Дорогие обои

Диана Ковалева

Британский премьер Борис Джонсон намерен открыть 
благотворительный фонд, чтобы расплатиться за доро-
гостоящий ремонт в своей официальной резиденции. 
Как пишет газета Daily Mail, всему виной невеста поли-
тика Кэрри Саймондс, которая решила преобразить 
премьерское жилище на свой вкус и в итоге, мягко го-
воря, не рассчитала финансовые возможности. По сло-
вам источников, Джонсон неоднократно жаловался, 
что в один момент траты Саймондс «полностью вышли 
из-под контроля» и в итоге составили «десятки и де-
сятки тысяч» фунтов. Иной раз он рассказывал, что ре-
монт обошелся «более чем в сто тысяч» фунтов». Как 
пишет издание, особенно премьера встревожил цен-
ник за обои, которые стоили столько, словно были сде-
ланы из чистого золота.

Сообщается, что на ремонт мисс Саймондс вдохно-
вил стиль популярного нынче в Альбионе дизайнера 
Лулу Литл, которая в своих работах делает упор на эле-
менты традиционных британских ремесел. По данным 
Daily Mail, цена за один метр тканей из коллекций го-
спожи Литл начинается от 100 фунтов. Так что уже в 
прошлом году Джонсон понял, что никак не сможет 
оплатить начатый невестой ремонт — особенно после 
того, как кабмин напомнил ему, что на эти нужды он 
может потратить лишь около 30 тысяч фунтов из нало-
гов. Напомним, в среднем годовая зарплата британско-
го премьера составляет около 150 тысяч фунтов. По за-
думке, возглавить фонд помощи подразорившемуся 
Джонсону должен мультимиллионер и член партии 
консерваторов лорд Браунлоу. Ожидается, что в Ко-
миссию по благотворительности будет подана соответ-
ствующая заявка о регистрации фонда. В качестве цели 
его создания будет указан сбор средств на сохранение 
Даунинг-стрит, 10 и 11 для нации, хотя на деле мисс 
Саймондс решила «сохранить» лишь квартиру под но-
мером 11, которую  британские премьеры с семьями 
выбирают из-за ее более внушительной площади.

СКАНДАЛ Украинских 
дипломатов уличили 
в контрабанде

Золотой груз

Петр Лихоманов

Украинская дипломатия раскрыла некоторые подроб-
ности своей работы на польском направлении. Вернее, 
это сделала Служба безопасности Украины (СБУ), за-
державшая   сотрудников посольства в Варшаве с ре-
кордной партией контрабанды. При осмотре микроав-
тобуса с дипломатическими номерами на переходе об-
наружились: 16 килограммов золота в виде ювелир-
ных изделий и старинных монет, 9 тысяч пачек сига-
рет, незадекларированные 140 тысяч долларов, 67 ты-
сяч евро и 11 тысяч польских злотых, а также предме-
ты антиквариата неустановленной пока ценности.  В 
сумме все содержимое микроавтобуса  превысило 
миллион долларов.

Как выяснили 
журналисты, среди 
задержанных кон-
трабандистов ока-
зались один из се-
кретарей украин-
ского посольства, 
атташе по консуль-
ским вопросам, во-
дитель посла, быв-
ший сотрудник это-
го диппредстави-
тельства и некий чин из Госслужбы спецсвязи в Закар-
патской области.  

 «Это не первая такая история. Еще при Порошенко, 
пять лет назад, поймали на контрабанде  дипломатов 
посольства в Словакии: сигареты, десятки тысяч па-
чек, в качестве дипломатического груза пытался вы-
везти из страны муж первого секретаря посольства. 
Тогда в МИД делали круглые глаза и божились, что это 
беспрецедентный случай. Хотя дипломаты в пригра-
ничных странах — Словакия, Польша, Венгрия — давно 
грешат контрабандой. Пользуясь дипломатическим 
иммунитетом, возят сигареты, золото, наличность, 
раньше еще машины перегоняли в Украину без пош-
лин. И это не единичные случаи, масштабы — огром-
ные», — цитирует издание «Страна» источник в следст-
венной группе.

 Глава украинской дипломатии Дмитрий Кулеба 
объявил все случившееся «вопиющим случаем», об-
ещал и впредь «выносить мусор из избы, чтобы не 
жить в мусоре» и отозвал двух, замешанных в контра-
банде сотрудников из командировки. Остается лишь 
добавить, что непосредственным руководителем кон-
трабандистов является посол в Польше — скандальный 
Андрей Дешица, возглавивший украинский МИД по 
итогам госпереворота и распевавший матерные ча-
стушки у ворот посольства России в Киеве. Он задер-
жание своих сотрудников пока никак не прокомменти-
ровал.  

КОНФЛИКТ Фармконцерн Pfizer не желает отвечать за побочный эффект
от своей вакцины 

Без суда последствия
Алексей Чуриков

Ф
армконцерн Pfizer навя-
зывает странам Латин-
ской Америки унизи-

тельные условия приобретения 
своей вакцины. В тех странах, 
где договоры о поставках были 
подписаны, Pfizer получил не 
только финансовые преимуще-
ства, но и правовую индульген-
цию. Всего концерну удалось 
договориться с девятью госу-
дарствами региона — Мексикой, 
Панамой, Коста-Рикой, Доми-
никанской Республикой, Ко-
лумбией, Эквадором, Перу, 
Чили и Уругваем. В большинст-
ве случаев детали соглашений 
не разглашаются. Но, поскольку 
Pfizer требует от этих госу-
дарств внести изменения во 
внутреннее законодательство, 
некоторые моменты будущих 
сделок все же можно отследить.

Например, в Перу перегово-
ры с концерном длились около 8 
месяцев. Именно требования 
Pfizer привели к появлению в де-
кабре прошлого года особого 
указа, подписанного президен-
том Франсиско Сагасти. В нем 
сказано, что в рамках договор-
ных отношений, возникающих 
«для ускоренного получения до-
ступа к вакцинам от COVID-19», 
государство обязуется рассма-
тривать все возможные споры в 
иностранном арбитражном 
суде, вне собственной юрисдик-

ции. В этом же документе ука-
зывается, что такие договоры 
предполагают «отказ от суве-
ренных прав государства в слу-
чае вынесения соответствую-
щего судебного решения». Из 
этого следует, что фармгигант 
получил возможность требо-
вать в качестве возможной ком-
пенсации государственные ак-
тивы Перу. Какая именно зару-
бежная собственность и активы 
попали в перечень соглашения о 
поставках 20 миллионов доз 
вакцины, остается неизвест-

ным. Но, как отмечало местное 
издание El Comercio, под опу-
бликованный указ может под-
падать имущество дипломати-
ческой службы, морские суда, 
предметы, переданные в аренду 
музеям, и так далее.

Аналогичная история проис-
ходила в Бразилии. Информа-
ция о переговорных позициях 
Pfizer была опубликована мини-
стерством здравоохранения 
этой страны в ноте, где поясня-
ется, почему правительство не 
заключило соглашение. В ве-

домстве отметили дискримина-
ционный подход концерна, 
предложившего стране с насе-
лением в 212 миллионов чело-
век всего 2 миллиона доз вакци-
ны. При этом Pfizer отказался 
дать гарантии их доставки в 
срок, и настаивал на отсутствии 
каких-либо штрафных санкций 
за возможную задержку поста-
вок. Среди других «несправед-

ливых и оскорбительных» тре-
бований, как их квалифициро-
вало местное правительство, 
числится отказ Бразилии от су-
веренитета над своими актива-
ми за рубежом в пользу Pfizer в 
качестве гарантий оплаты вак-
цин. В этих же целях за предела-
ми страны должен быть создан 
некий гарантийный денежный 
фонд.

По условиям концерна, вся 
сделка должна была выйти из 
бразильской юрисдикции, для 
чего предполагалось учредить 
отдельное арбитражное согла-
шение в соответствии с закона-
ми штата Нью-Йорк в США. И 
главное требование фармгиган-
та — правительство Бразилии 
обязуется подписать бессроч-
ное положение, освобождающее 
Pfizer от любых гражданских 
исков за серьезные побочные 
эффекты, которые могут воз-
никнуть в результате использо-
вания вакцины. Такое же требо-
вание явилось одной из причин 
отказа от заключения сделки со 
стороны руководства Аргенти-
ны. «Сперва Pfizer попросила 
нас принять закон о вакцинах, и 
мы согласились. А теперь они 
просят нас принять другой за-
кон, чтобы избежать уголовной 
ответственности, если вакцины 
причинят физический ущерб», — 
заявил в декабре прошлого года 
президент Аргентины Альберто 
Фернандес.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В США предлагают увеличить налог
для сверхбогатых американцев

И богатые 
тоже заплатят

Александр Гасюк

П
редсказания экс-
президента CША 
Дональда Трампа о 
неизбежном левом 
крене при новой де-
мократической ад-
министрации стра-
ны, похоже, начи-
нают сбываться. 

Так называемое прогрессивное 
крыло демпартии в лице сена-
тора Элизабет Уоррен внесло в 
конгресс законодательную 
инициативу — обложить свер-
хбогатых американцев новым 
налогом. Дополнительные по-
ступления в дефицитный бюд-
жет призваны дать президенту 
США Джозефу Байдену воз-
можность реализовать свои 
предвыборные обещания — под-
держать госрасходами эконо-
мику и граждан на астрономи-
ческую сумму в 1,9 триллиона 
долларов. Впрочем, похожие 
попытки ущемить финансовые 
интересы «корпоративной» и 
«золотой» Америки неодно-
кратно предпринимались пре-
жде, но каждый раз заканчива-
лись ничем.

Введение налога на ультра-
богатство было основой пред-
выборной платформы Элизабет 
Уоррен, безуспешно боровшей-
ся за номинацию от демпартии 
в ходе кампании-2020 и усту-
пившей в итоге лидерство Бай-
дену (который, кстати, высту-
пал против таких планов). Тогда 
демократка настаивала: допол-
нительным «двухпроцентным 

налогом» следует обложить 75 
тысяч наиболее зажиточных се-
мей в США. К таким толстосу-
мам Уоррен относила всех аме-
риканцев, располагающих со-
стоянием свыше 50 миллионов 
долларов. А тех сограждан, кто 
имеет на банковских счетах 
больше миллиарда долларов, 
необходимо раскошелить на 
три процента, настаивала сена-
тор от штата Массачусетс.

Теперь эта же инициатива в 
первозданном виде перекочева-
ла в законопроект, уже поддер-
жанный конгрессменами-одно-
партийцами Уоррен из палаты 
представителей. По мнению 
этих законодателей, дополни-
тельные налоги на сверхбога-
тых американцев дадут много-
миллиардные ежегодные нало-
говые отчисления и позволят 
пополнить бюджет США почти 
тремя триллионами долларов в 
течение ближайших 10 лет.

«Влиятельные и ультрабога-
тые американцы подмяли под 
себя законы настолько, что для 
0,1 процента населения с самы-
ми высокими доходами дейст-
вует налоговая ставка ниже, 

чем для 99,9 процентов остав-
шихся налогоплательщиков. И 
это при том, что состояние 
миллиардеров за период панде-
мии увеличилось на 40 процен-
тов», — затронула больную 
тему для рядовых и страдаю-
щих от роста безработицы, со-
циального, классового и рас-
ового неравенства в США со-
граждан Элизабет Уоррен. Неу-
дивительно, что подобные ини-
циативы согласно соцопросам, 
поддерживают трое из пяти из-
бирателей. Причем как демо-
кратической, так и Республи-
канской партии.

Согласно статистике Феде-
ральной резервной системы 
(ФРС) США, за первую полови-
ну прошлого года, несмотря на 
«коронакризис», состояние 50 
самых обеспеченных амери-
канцев выросло и теперь рав-
няется совокупным накоплени-
ям 165 миллионов граждан 
США (половина населения 
страны). По данным ФРС, «зо-
лотая полсотня» американских 
богатеев с начала 2020 года на-
растила свои капиталы на 339 
миллиардов долларов, и теперь 

их денежные закрома оценива-
ются в два триллиона долларов 
США.

Как подсчитало агентство 
Bloomberg, в случае принятия 
«закона Уоррен» сотне богатей-
ших американцев пришлось бы 
дополнительно выплатить 78 
миллиардов долларов в виде на-
логов в ближайшие годы. Осно-
ватель компании Amazon и са-
мый состоятельный житель 
Земли Джефф Безос раскоше-
лился бы на 5,4 миллиарда дол-
ларов, глава Tesla Илон Маск — 
на 5,2 миллиарда, а руководи-
тель Microsoft и третий богатей-
ший человек в мире Билл Гейтс 
— на 4 миллиарда. Немного, с 
учетом того, что общее состоя-
ние того же Гейтса Bloomberg 
Billionaires Index оценивает в 
137 миллиардов долларов.

Любопытно, что еще в 2019 
году сразу несколько американ-
ских «Скруджей Макдаков», ви-
димо, предвидя резкую полити-
зацию вопроса о шокирующем 
расслоении в благосостоянии 
общества в США, выразили го-
товность «самораскошелиться» 
и призывали политиков к «уме-
ренному повышению» налогов 
для богатых. Соответствующее 
письмо ко всем кандидатам в 
президенты Соединенных Шта-
тов было подписано 19 богача-
ми, включая небезызвестного 
финансиста-спекулянта Джорд-
жа Сороса.

Однако теперь, как пишет 
The New York Times, республи-
канская оппозиция при полной 
поддержке лоббистов и пред-

ставителей крупного бизнеса 
уже начала работу по дискреди-
тации опасных для капитали-
стов инициатив Уоррен. При 
этом используются старые и на-
бившие оскомину аргументы — 
федеральному правительству 
будет трудно подсчитать и со-
брать новый налог на сверхбо-
гатство, он распугает всех инве-
сторов, да и суды сочтут новую 
подать неконституционной.

Исторически все потуги от-
дельных американских полити-
ков закрыть «дыры» в налого-
вом законодательстве США, по-
зволяющем богачам и корпора-
циям платить меньше налогов, 
чем рядовым американцам, за-
канчивались ничем. Более того, 
в расколотом ныне сенате США 
(50 голосов у демократов и 50 у 
республиканцев) предложение 
Уоррен практически не имеет 
шансов быть принятым, утвер-
ждает Bloomberg.

Президент США Джозеф 
Байден пока показательно  ди-
станцируется от разворачиваю-
щейся на Капитолийском холме 
схватки за налог на сверхбогат-
ство. Правда, со слов пресс-се-
кретаря Белого дома Джен Пса-
ки, «президент твердо верит в 
то, что ультрабогатые и корпо-
рации должны начать платить 
честную долю». Но не ясно смо-
жет ли в итоге Байден претво-
рить свою веру в жизнь.  

Если законопроект о дополнитель-
ном налоге на ультрабогатство 
будет принят, главе Tesla Илону 
Маску придется выплатить допол-
нительно  5,2 миллиарда долларов.

А К Ц Е Н Т

В случае принятия «закона Уоррен» 
сотне богатейших американцев
пришлось бы дополнительно выплатить 
78 миллиардов долларов в виде налогов

Руководителем 
контрабандистов 
является посол 
в Польше
Андрей Дешица

Борис Джонсон и Кэрри Саймондс, решив сделать ремонт, 
не рассчитали финансовых возможностей.

От стран — покупателей вакцины 
Pfizer требует не только финансо-
вые преимущества, но и правовую 
индульгенцию.

Между тем
Президент Зеленский ужесточает правила призыва в ар-

мию. В соответствии с поданным им в Раду законопроек-

том № 3553, мужчин без военного билета теперь не будут 

брать на работу; полиция получает право доставлять юно-

шей в военкомат, а призывников на призывной пункт; в 

разы — до 2—4 тысяч долларов — увеличиваются штрафы за 

нарушения при постановке на воинский учет. Наконец, до 

суток сокращено время мобилизации резервистов, что 

можно расценивать как признак подготовки к масштабно-

му наступлению в Донбассе.   
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Игорь Зубков 

Г
од назад спутались в од-
ном вихре рухнувшие 
вдвое цены на нефть, за-
крытие целых отраслей 
по всему миру для сдер-
живания пандемии, об-
вал биржевых индексов, 
самоизоляция по до-
мам, первые человече-

ские потери от COVID-19. Меха-
низмы пандемического кризиса 
уникальны, и никто не смог 
спрогнозировать его масштаб до 
начала активного роста заболе-
ваемости. Тем не менее, 2020 год 
показал, что у большинства 
крупных экономик есть арсенал 
эшелонированных мер, способ-
ных парировать самые тяжелые 
кризисные явления. 

Когда по всему миру ужесто-
чались карантины, МВФ прогно-
зировал сокращение мировой 
экономики на 3% в 2020 году 
(вместо роста на три с плюсом); 
в июне, когда появились первые 
признаки возвращения к нор-
мальной жизни, ОЭСР опубли-
ковала вдвое более пессими-
стичный прогноз, а МВФ ухуд-
шил свою оценку до -5,2%; во 
второй половине года, когда 
пошла вторая полна пандемии, 
прогнозы улучшались, и в янва-
ре МВФ оценил спад глобального 
ВВП в 2020 году в 3,5%. Круп-
нейшие экономики залили кри-
зис деньгами, но, предупредил 
Всемирный банк, пандемия, по-
добно другим серьезным кризи-

сам прошлого, окажет длитель-
ное негативное воздействие на 
экономическую активность. 
Так, развивающиеся страны уве-
личили долговую нагрузку на 
фоне более слабых перспектив 
роста, центральные банки неко-
торых из них впервые примени-
ли программы выкупа активов 
для покрытия бюджетного дефи-
цита, а это — печатный станок. 

Россия избежала накопления 
подобных рисков. В апреле ЦБ 
РФ прогнозировал спад эконо-
мики в 4—6% по итогам года, 
ОЭСР в июне — в 8%, а при вто-
рой волне эпидемии — 10%. В эк-
спертном сообществе были по-
пулярны более жесткие оценки 
— до 12%, говорит член-корре-
спондент РАН, директор Инсти-
тута народнохозяйственного 
прогнозирования Александр 
Широв. 

Вторая волна появилась точ-
но по расписанию, но экономи-
ку повторно было решено не за-
крывать (точнее, полномочия по 
закрытию были переданы регио-

нам, которые крайне аккуратно 
их использовали), и в итоге Рос-
стат оценил спад ВВП в 2020 году 
в 3,1% — гораздо лучше всех ожи-
даний. 

Что же лежало в основе более 
позитивных результатов эконо-
мики в мире и в России? 

Во-первых, объясняет Алек-
сандр Широв, значительная 
часть неточных оценок связана с 

тем, что кризис был не совсем 
похож на все известные анали-
тикам аналоги. Его глубина 
определялась жесткостью ка-
рантинных мер и продолжитель-
ностью локдауна.

Во-вторых, многое зависело 
от структуры экономики. На-
пример, наличие серьезного сы-
рьевого сектора поддерживало 
российскую экономику, так как 
спрос на сырье снижался мед-
леннее спроса на конечную про-
дукцию (машины и оборудова-
ние). Более низкая доля услуг в 
ВВП (что всегда считалось сла-
бым местом) также снижала по-
тенциал спада, отмечает Широв. 

В-третьих, большую роль иг-
рала политика государства. Фе-
деральный бюджет в 2020 году 
нарастил расходы более чем на 
четверть, что обеспечило рост 
государственного потребления 
на 4%, поддержало инвестиции 
и потребление населения. 

Социальные выплаты, кото-
рые были объектами критики в 
предыдущие годы, не привели к 
какому-либо существенному 
ухудшению макрофинансовой 
стабильности. «Более того, ана-
лиз трат населения на основе 
данных банков говорит о том, 
что, например, большая часть 
выплат на детей была потрачена 
на покупку продуктов питания, 
фармацевтическую продукцию 
и ремонт жилья, — говорит Алек-
сандр Широв. — Эти средства су-
щественно поддержали россий-
ских производителей и ретейл. 
Российские граждане в очеред-
ной раз повели себя рациональ-
но, реагируя на адекватную под-
держку растущим спросом».  

МЕДИА 

ИГРАТЬ СТАЛИ ЧАЩЕ

Иван Черноусов

Платящая аудитория онлайн-
кинотеатров в России только с 
февраля по сентябрь 2020 года 
выросла в два раза — если в на-
чале года платная подписка 
была у 19% опрошенных зри-
телей, то осенью уже у 39%, а в 
среднем люди тратили на под-
писку на фильмы около 285 
руб. в месяц, по данным 
TelecomDaily. По прогнозам 
совокупная выручка онлайн-
кинотеатров в 2020 г. составит 
42 млрд руб. (+55% за год).

Российский рынок видео-
игр и киберспорта в 2020 году 
стал крупнейшим в Централь-
ной и Восточной Европе. По 
оценке PwC, его объем достиг 
2 млрд долл. Аналитики про-

гнозируют, что к 2024 году он 
превысит 2,8 млрд долл. 
А аудитория киберспортив-
ных фанатов в России за 2020 
год выросла на 28% до 15,4 
млн человек в возрасте от 13 
лет, приводит данные Nielsen 
Sports.  

ОБРАЗОВАНИЕ  

ПЕРЕШЛИ НА «УДАЛЕНКУ»

Ксения Колесникова

Многомиллиардные сделки и 
инвестиции, кратное увеличе-
ние аудитории, старт масштаб-
ных госпроектов — в пандемию 
российская EdTech-индустрия 
выросла на 30—35%. В 2021 году 
аналитики также предсказыва-
ют высокие темпы роста — на 
20—25%. «Обострилась конку-
ренция, появилось много нови-
нок, причем на всех уровнях: 
школьном, вузовском, дополни-
тельном онлайн-образовании», 
— рассказала директор Институ-
та развития образования НИУ 
ВШЭ Ирина Абанкина.

Когда на «удаленку» пере-
шли более 16 млн школьников, 
многим понадобилась помощь. 

Минпросвещения создало про-
ект «Моя школа online», кото-
рый связал традиционный учеб-
ник, онлайн-курсы и уроки по 
телевидению. «Частники» в это 
время тоже показали взрывной 
рост. В апреле 2020-го была за-
пущена онлайн — рабочая те-
традь Skysmart, за 8 месяцев ее 
аудитория выросла до 180 тыс. 
учителей и 5 млн школьников. В 
«Яндекс.Учебнике» за 2020 год 
отучились 1,9 млн школьников.

Аналитики Skyeng отмеча-
ют: за пандемию рынок онлайн-
образования вырос почти в два 
раза. В 2021 году рынок допол-
нительного школьного образо-
вания (как онлайн, так и оф-
лайн) оценивается примерно в 
150—160 млрд руб.  

РЕТЕЙЛ 

СТАВКА НА ДОСТАВКУ

Дарья Худякова

Ковид подстегнул рост интер-
нет-торговли — за год она приба-
вила 58,5% к 2019-му. В 2020 
году россияне оформили поку-
пок в российских и зарубежных 
интернет-магазинах на 3,221 
трлн руб., по данным Ассоциа-
ции компаний интернет-торгов-
ли (АКИТ). Доля локального 
рынка в 2020 году увеличилась 
до 86%, на трансграничную тор-
говлю пришлось лишь 14% (в 
2019 г. — 71 и 29% соответствен-
но). При этом каждая четвертая 
онлайн-покупка приходится на 
Москву. По данным Data Insight, 
три месяца самоизоляции при-
вели в онлайн-покупки не менее 
10 млн человек. В общем объеме 
продаж розничного рынка доля 

e-commerce в 2020 году соста-
вила 9,6%, а доля 10,9% за пер-
вое полугодие 2020-го остается 
историческим максимумом.

«Пандемия подтолкнула ры-
нок к развитию новых сервисов, 
например экспресс-доставки, — 
говорит Артем Соколов, прези-
дент АКИТ. — Мы увидели «логи-
стику в логистике», когда кон-
куренты — сервисы доставки 
представлены друг у друга на 
сайтах». Сервисы доставки то-
варов в период локдауна побили 
все рекорды. «Если еще в начале 
года на рынке доставки был 
только каждый пятый бизнес, то 
из-за пандемии к концу года эту 
опцию предложила уже каждая 
третья компания из сферы ре-
тейла и FMCG», — отмечают в 
«Яндекс.Маршрутизации».  

МЕДИЦИНА 

ДОКТОР НА СВЯЗИ

Елена Манукиян

Почти на 9% увеличился объем 
отечественного фармрынка в 
денежном выражении по ито-
гам 2020-го, превысив 2 трлн 
рублей, и это рекордный пока-
затель за последние пять лет, 
следует из анализа DSM Group. 
При этом больше всего в панде-
мию выросли продажи в ком-
мерческом сегменте, оборот ко-
торого оценивался в 1,13 трлн 
руб.

В натуральном выражении 
объем фармрынка упал на 11%. 
В гражданский оборот было 
введено 6,5 млрд упаковок ле-
карств, рассказал «РГ» руково-
дитель Центра экспертизы и 
контроля качества медицин-
ской помощи минздрава Вита-
лий Омельяновский. Это связа-
но в том числе с дефицитом ле-

карств на фоне пандемии во 
всем мире. Зато в России выро-
сла доля препаратов отечест-
венного производства (+10%), 
сегодня они занимают более 
70% объема фармрынка в нату-
ральном выражении и около 
43% в денежном. Пандемия ста-
ла катализатором развития 
фармрынка, считает декан юри-
дического факультета Финансо-
вого университета при прави-
тельстве Гульнара Ручкина.

С апреля по декабрь 2020 
года, объем российского рынка 
телемедицины увеличился на 
35 млн долл., в то время как за 
2017—2018 гг. он вырос всего на 
20 млн долл., по данным компа-
нии VEB Ventures. В 2020 году 
количество обращений россиян 
за удаленными консультациями 
врачей выросло аж в 64 раза, со-
общает «Ингосстрах».  

ТРЕНД

СВЕРКА ЗЕРНА 

Татьяна Карабут

Зерно всегда было одним из глав-
ных барометров кризиса. И всег-
да дорожало. Как и другая еда. 

Первые новости о коронакри-
зисе весной 2020 года привели 
сначала к резкому ослаблению 
цен на зерно на мировых рын-
ках. Все ждали снижения потре-
бления на фоне падающих дохо-
дов. Но затем рынок резко раз-
вернулся  — спрос остался высо-
ким, а многие страны решили 
сформировать стратегические 
запасы зерна. Это привело к бур-
ному росту импорта, и, как след-
ствие, росту цен, поясняют в Ин-
ституте конъюнктуры аграрно-
го рынка (ИКАР). Кроме того, 
увеличил закупки зерна Китай. 
После вспышки африканской 
чумы страна активно восстанав-
ливает поголовье свиней, и их 
надо кормить. В результате к 
концу 2020 года цены на зерно 
достигли максимума с 2014 года.

Во всех кризисах продоволь-
ствие дорожало по разным при-
чинам, считает директор по аг-
рарной политике НИУ ВШЭ Ев-
гения Серова. В последнем сыг-
рал роль разрыв цепочки поста-
вок — из-за ограничений суда 
просто не могли зайти в порты, в 
разных странах, включая Рос-
сию, образовался дефицит се-
зонных рабочих. А дальше уже 
проблемы усугублялись как 
снежный ком. На одних только 
новостях о введении Россией эк-
спортных пошлин на пшеницу 
цены на нее на бирже тут же 
взлетали. По прогнозу Серовой, 
продовольствие будет дорожать 
минимум до конца этого года.  

По данным аналитического агентства Data Insight, три месяца самоизоля-
ции привели в онлайн-покупки не менее 10 млн человек. 

Спрос на поездки по России будет расти, туроператоры расширяют геогра-
фию туров и ставят чартеры, чтобы сделать доступнее разные направления.

С июня реальный сектор демонстрировал восстановительный рост, постепенно приближаясь к показателям аналогичных периодов 2019 года. 
Тяжелее всего пришлось отраслям, ориентированным на конечный спрос, но им помогло снижение импорта из-за слабого рубля, наибольшую 
выгоду из пандемии извлекли, конечно, производители лекарств, уверенно себя чувствовали и производители продуктов питания. 

МАКРОЭКОНОМИКА

ПОЧЕМУ НЕ ОПРАВДАЛИСЬ ПРОГНОЗЫ 2020 ГОДА

ЦИФРА

3,5
ПРОЦЕНТА

потеряла мировая экономика 

за 2020 год. Но важнее долгос-

рочные последствия, напри-

мер, рост долговой нагрузки

ИСТОРИЯ

КАК ВЛИЯЛИ ЭПИДЕМИИ НА ЭКОНОМИКУ

Елена Березина

П
андемия COVID-19 не 
первая в истории челове-
чества. Болезни уносили 

жизни людей, наносили ущерб 
экономике. Последствия в ка-
ждом случае были разные, но 
всегда дорожало зерно и челове-
ческий труд.

Юстинианова чума (от име-
ни Византийского императора 
Юстиниана) в 540—550-е годы 
убила от 25 до 100 млн человек 
во всем мире. Главным эконо-
мическим последствием эпиде-
мии стал сначала резкий рост 
цен на зерно, потом такое же 

резкое его падение из-за сниже-
ния спроса. Считается, что эти 
события спровоцировали даль-
нейшее падение налогов, де-
вальвацию денег и подорожа-
ние рабочей силы. В последую-
щие полтора века империя по-
теряла более половины своей 
территории.

Чума («Черная смерть») 
убила в 1347—1351 годах в Ев-
ропе 69 млн человек. В резуль-
тате эпидемии опять резко по-
дорожало зерно — вплоть до 
300%, а также снова выросла 
стоимость рабочей силы. Но 
если цены на зерно упали через 
20—30 лет, то человеческий ка-

питал дорожал еще целое сто-
летие.

Испанский грипп или «ис-
панка» в 1918—1919 годах унес 
жизни 50 млн человек, заболели 
им 500 млн. По различным 
оценкам, мировая экономика 
тогда потерял более 6,5% ВВП, 
зато опять выросла ценность че-
ловеческого капитала.

Ат и п и ч н а я  п н е в м о н и я 
(SARS) в 2003 г. оказалась смер-
тельной лишь для тысячи чело-
век, несмотря на изначальные 
опасения, а экономика Китая 
потеряла всего 2%, косвенный 
ущерб мировой экономике со-
ставил 30—100 млрд долл.  

Зерно всегда было одним из главных барометров кризиса. И всегда дорожало.

ТУРИЗМ 

ПУТЕШЕСТВУЕМ ПО СТРАНЕ

Евгений Гайва

По данным Ростуризма, в кри-
зисном 2020 году оборот туро-
трасли России упал на 60%, до 
2,1 трлн рублей. Доход гости-
ниц сократился более чем в 2,5 
раза. Помимо ставших недо-
ступными большинства на-
правлений выездного туриз-
ма, в Россию полностью пре-
кратился поток иностранных 
туристов. В 2020 году по стра-
не путешествовали около 22 
млн человек, в прежние годы 
этот показатель был раза в два 
больше.

Чтобы поддержать внутрен-
ний туризм в 2021 году, Росту-
ризм продолжит запущенную 
еще в 2020-м программу тури-
стического кешбэка. Ведомство 
готовит к запуску новые на-

правления туризма, среди ко-
торых ремесленный и железно-
дорожный туризм.

Туроператоры также пере-
страиваются на внутренние на-
правления, расширяют геогра-
фию туров и ставят чартеры. В 
2021 году спрос на поездки по 
России будет расти, ранние 
бронирования туров на летний 
сезон уже превысили показате-
ли аналогичного периода прош-
лого года на 15%, отметили в 
Ассоциации туроператоров 
России (АТОР). В результате в 
этом году внутренний турпо-
ток вполне может вернуться к 
показателям 2019 года и даже 
превысить их, если не будут 
вводиться новые ограничения. 
По данным опросов, в поездках 
по России заинтересованы око-
ло 41,6 млн человек.  

ТРАНСПОРТ 

ПОЕЗДКА ОТКЛАДЫВАЕТСЯ

Евгений Гайва

По итогам 2020 года, на кото-
рый пришлось две волны панде-
мии, объемы авиаперевозок, по 
данным Росавиации, упали на 
46% к 2019 году. За первый ме-
сяц 2021 года отрасль немного 
улучшила свои позиции. По 
сравнению с аналогичным пока-
зателем 2020 года, когда еще не 
действовали введенные ограни-
чения, объемы перевозок оказа-
лись меньше на 39,1%.

Авиаотрасль будет снижать-
ся еще пару месяцев, затем на-
чнется рост, говорит глава ана-
литической службы агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантелеев. 
При этом полностью авиапере-
возки могут восстановиться не 
ранее 2023 года, добавляет за-
мдиректора Института инже-
нерной экономики и гуманитар-
ных наук Даниил Квон.

Ключевым условием восста-
новления отрасли эксперты на-
зывают возобновление между-
народного авиасообщения. 
Пока Россия восстановила пря-
мые регулярные авиарейсы 
только с двумя десятками стран, 
а открытие остальных направ-
лений может растянуться еще, 
как минимум, на год. Привле-
кать пассажиров низкими цена-
ми не получится из-за вырос-
ших за время простоя убытков. 
Если даже в 2018 и 2019 годах, 

когда объемы перевозок росли, 
операционный убыток в авиао-
трасли составлял 40—50 млрд 
руб. в год, то за 2020-й он достиг 
200 млрд руб. К тому же в 2021 
году придется рассчитываться с 
банками и лизинговыми компа-
ниями, платежи которым в 2020 
году были отсрочены.

На железнодорожном тран-
спорте пассажиропоток после 
пандемии может восстановить-
ся уже в 2022 году, заявлял ра-
нее замминистра транспорта, 
руководитель Федерального 
агентства железнодорожного 
транспорта Владимир Токарев. 
По итогам 2020 года показатели 
пассажирских перевозок по же-
лезной дороге упали на 56% к 
уровню 2019 года. Но они мень-
ше зависят от международного 
сообщения, чем авиация, а гру-
зовые перевозки остались при-
мерно на уровне 2019 года.  

ОБЩЕПИТ 

ЕДИМ ДОМА

Татьяна Карабут

Рынок общепита в прошлом 
году сократился в визитах на 
26%, подсчитали в агентстве 
NPD Group. Больше всего по-
страдали заведения среднего 
демократичного сегмента, ко-
торые потеряли 40% посетите-
лей. Многие из них уже вряд ли 
восстановятся. Дорогие кон-
цепции и фастфуд пострадали 
меньше (минус 33% и 20% со-
ответственно). При этом доля 
фастфуда выросла с 50 до 55%. 
Доля ресторанов полного об-
служивания снизилась с 12 до 
9%, столовых — с 17 до 14%, ко-
феен — с 5 до 4%.

По оценке бизнес-омбудсме-
на Бориса Титова, с момента 
введения первых ограничений 
выручка предприятий общепи-
та снижалась на 50% и более. 
По данным Росстата, самым 
глубоким падение было в апре-
ле и мае, когда кафе и рестора-
ны могли работать только на-
вынос или на доставку: падение 
составило 52,6% и 52,9% соот-
ветственно (в годовом выраже-
нии). По разным оценкам, за-

крылось 20% предприятий, и 
процесс продолжился из-за 
снизившегося спроса.

Эксперты Россельхозбанка 
прогнозируют, что частично 
это падение общепит отыграет 
уже в этом году. А полное вос-
становление займет два года.

Карантин, удаленная рабо-
та, ограничения сделали свое 
дело. Но даже с их отменой ры-
нок общепита уже не будет 
прежним, считают в NPD 
Group. Люди скучают по «живо-
му» общению, торжествам, 
встречам большими компания-
ми. С наступлением тепла лет-
ние веранды и открытые залы 
могут стать драйверами для ре-
сторанов и баров, особенно 
если возможность путешество-
вать все еще будет ограничена, 
считает эксперт рынка фудсер-
виса российского отделения 
NPD Group Марина Лапенкова. 
Но банкеты и застолья в 2021 
году перейдут в категорию зна-
чимого события, сравнимого с 
походом в театр или путешест-
вием. При этом частично рос-
сияне продолжат заменять оф-
лайн доставкой готовой еды.  

ЦИФРА

5,5
МИЛЛИОНА

пассажиров перевезли рос-

сийские авиакомпании в янва-

ре 2021 г., это на 39,1% меньше, 

чем в январе 2020 г.

ЦИФРА

16,2
МИЛЛИАРДА

гигабайт составил мобильный 

трафик за 9 месяцев 2020 года, 

он превысил значения 2019 за 

тот же период в 1,5 раза.

ТЕНДЕНЦИЯ Кто выиграл, а кто проиграл из-за пандемии коронавируса

Болезнь в промышленном масштабе

А К Ц Е Н Т

Механизмы пандемического кризиса 
были уникальными, и никто не смог 
спрогнозировать его масштаб до начала 
активного роста заболеваемости
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ПРОЕКТ В магазинах 
начали принимать книги

Ищу свой том

Ангелина Зеленькова

В продуктовых магазинах появились контейнеры для 
сбора книг. Покупателей просят приносить классиче-
скую и современную прозу, детскую литературу, де-
тективы и приключения — именно в них больше всего 
нуждаются сельские библиотеки. Книги должны быть 
в хорошем состоянии, рваные и грязные отправятся 
на переработку. 

«Подчищая старые квартиры у пожилых родствен-
ников или освобождая место на полках для новинок, 
горожане с радостью отдают хорошо сохранившиеся 
томики тем, кому они нужны. И наша инициатива по 
сбору книг оказалась востребованной, — рассказала Ия 
Майбук, сооснователь проекта Re:Books. — В России 38 
тысяч сельских библиотек. Каждый год примерно 500 
из них закрываются. Клич о помощи библиотекари со 
всей страны оставляют в соцсетях, рассказывают о пу-
стых стеллажах на конференциях, наши активисты все 
это регулярно отслеживают и предлагают помощь».

Библиотека получает книги примерно в течение по-
лугода — контейнеров в городе пока немного — всего 14 
— в магазинах сети «ВкусВилл», на Даниловском рын-
ке, центре-дизайна ArtPlay, общественном пространст-
ве Хлебозавод и других местах. Через них удалось от-
править почти 11 тысяч книг. Почти две тысячи экзем-
пляров получила школьная библиотека в Путилково. 
«Школа открылась два года назад с пустой читальней, 
— рассказала «РГ» библиотекарь Елена Перегудова. — 
Чтобы заполнить стеллажи художественной литерату-
рой, 1 сентября мы провели акцию «Книги вместо цве-
тов», которая принесла около 200 книг». Библиотека 
стала центром притяжения. По 30—40 ребят собирают-
ся в ней на переменах и после уроков. 

Получить книги сельские библиотеки могут на сай-
те проекта. Нужно оставить контакты и информацию о 
книжном фонде, количестве детских и взрослых абоне-
ментов, рассказать, какая литература больше всего 
нужна. После этого библиотека попадает в лист ожида-
ния. «Сейчас в нем порядка 60 библиотек из Вологод-
ской, Тверской, Курганской областей, Алтайского края 
и других регионов», — продолжает Ия Майбук. Самые 
востребованные книги по школьной программе и кни-
ги для дошкольников (на них приходится около 50% от-
правок), классическая и современная проза (30%).  

РАКУРС В Сколково 
открылся учебный 
медцентр

И у робота 
есть сердце

Сергей Жуков

Строительство терапевтического корпуса израиль-
ской клиники «Хадасса» в составе медкластера Скол-
ково планируется завершить к лету этого года. Первых 
же пациентов там рассчитывают принять осенью, со-
общил вчера журналистам глава департамента строи-
тельства Рафик Загрутдинов.

Госдума летом 2015 года приняла закон, который 
разрешает иностранным клиникам работать в составе 
медкластера по своим технологиям. «Первенцем» ста-
ла «Хадасса», которая уже в 2018 году открыла диаг-
ностический корпус и начала прием. Сейчас достраи-
вается терапевтический корпус, который станет мно-
гофункциональной клиникой с отделениями хирур-
гии, онкологии, лучевой терапии и радионуклидной 
диагностики. Сейчас там идут финальные отделочные 
работы, тестируются инженерные сети, устанавлива-
ется медоборудование. Помимо этой клиники в 2023 
году в Сколково по-
явятся центр ядер-
ной медицины и 
апарт-отель.

Вчера же в мед-
кластере официаль-
но открылся обра-
зовательный центр 
для студентов-ме-
диков и повышения 
квалификации вра-
чей и медсестер из России и других стран. Здесь плани-
руют устраивать международные научные конферен-
ции и семинары, создавать интерактивные курсы и 
программы. Уже в сентябре обещают запустить школу 
сестринского дела. К проекту, как ожидается, подклю-
чатся медуниверситеты Финляндии, Италии, США.

В Сколково уже работает симуляционный центр, 
в котором практикующие врачи и будущие медики — 
ординаторы, интерны медицинских вузов и аспиран-
ты — оттачивают свои навыки. К примеру, лечат от тя-
желых болезней и откачивают пациентов. Правда, не 
реальных людей, а роботов. Самый реалистичный 
тут — взрослый мужчина, собранный в Казани. Он ды-
шит, говорит, моргает, реагирует на свет. За счет 
встроенных датчиков у него можно измерить артери-
альное давление, отследить частоту пульса и даже 
услышать шумы в сердце. Управлять роботом можно 
с ноутбука, где для этого установлены все необходи-
мые программы. 

В систему загружены заранее разработанные сце-
нарии поведения. Можно отойти от шаблона и услож-
нить задачу, изменив данные в компьютере. Например, 
сделать дыхание затрудненным или резко снизить дав-
ление. Преподаватель может поставить задачу: прове-
сти интубацию лёгких, что особенно актуально в пан-
демию коронавируса. Все происходящее у больничной 
койки можно записать на видеокамеру, чтобы потом 
обсудить допущенные ошибки.

Программное обеспечение, рассказала «РГ» глав-
ный специалист отдела развития образовательных 
проектов медкластера Нелли Солодовникова, произ-
водитель обновляет в онлайн-режиме.  

МЕДИЦИНА 

Больше 
половины 
стационаров 
вернулись 
к обычной 
помощи

ВСЕ ПО ПЛАНУ

Любовь Проценко

Третий месяц падает в столице 
число вновь заболевших коро-
навирусом. И врачи, сутками не 
выходившие из «красной зоны», 
снова могут заняться своим 
прямым делом. Лечить тех, у 
кого болит сердце, возникли 
проблемы с сосудами, да мало 
ли существует в мире болезней 
помимо COVID-19... Вот и для 
Городской клинической больни-
цы № 52 настало время вернуть-
ся к обычному режиму работы. 

В ее отделениях уже проведе-
на санобработка. Персонал про-
шел тестирование на COVID-19. 
Прежде чем борьба с неведомой 
прежде болезнью уйдет в прош-
лое, самое время вспомнить, 
чем стала она для коллектива 
клиники. Именно это попыта-
лась сделать на встрече с журна-
листами главврач 52-й Марьяна 
Лысенко, скромно умолчав при 
этом, что самой ей за эту работу 
присвоено звание Героя Труда 
Российской Федерации. И не 
случайно: 52-я больница оказа-
лась в числе первых, кто принял 
удар на себя. Один из ее четырех 
корпусов в кратчайшие сроки 
был полностью перепрофилиро-
ван на прием больных с вне-
больничной пневмонией, в том 
числе вызванной инфекцией 
COVID-19. Затем в строй вошли 
и остальные корпуса с командой 
опытных специалистов, деся-
тью отделениями реанимации и 
полным набором необходимого 
оборудования. По словам Марь-
яны Лысенко, за это время в их 
стационаре прошли лечение бо-
лее 20 тысяч пациентов с диаг-
нозом «внебольничная пневмо-
ния». 5100 из них врачи спасали 

в отделениях реанимации и ин-
тенсивной терапии. А помимо 
этого они продолжали оказы-
вать необходимую помощь и 
остальным больным, которые 
имея серьезные заболевания, 
подхватили еще и опасный ви-
рус, продолжая при этом ну-
ждаться в заместительной по-
чечной терапии, хирургических 
операциях, а страдающие онко-
логией — в химиотерапии.

Но больница все это время не 
только спасала, но еще и выра-
батывала методические реко-
мендации, как именно нужно 
лечить новый вирус — недаром в 
принятых в Москве протоколах 
лечения COVID-19 немало нара-
боток ее специалистов. Их про-
фессионализм и практический 
опыт оказался востребован и на 
международном уровне. Врачи 
тестировали и первыми приме-
няли целый ряд препаратов, 
способных остановить главную 
проблему коронавирусных па-
циентов — цитокиновый шторм, 
а также противовирусные пре-
параты. Участвовали в клиниче-
ском исследовании вакцины от 
коронавируса.

Особое значение приобрела 
работа Центра экстракорпо-
ральной мембранной оксигена-
ции, который оказывает по-
мощь больным с тяжелыми фор-
мами поражения легких и дыха-
тельной недостаточностью. Те-
перь опытом его специалистов 
могут воспользоваться и врачи 
из других регионов. А когда 
было нужно, медики из 52-й 
сами выезжали в регионы помо-
гать коллегам в лечении пациен-
тов с COVID-19. А еще на базе 
52-й расположился один из до-
норских пунктов, участвующих 
в заготовке плазмы крови от до-
норов, переболевших коронави-
русом. Впервые рекомендации 
по использованию такого мето-
да лечения в составе комплек-
сной терапии выдал Клиниче-
ский комитет Москвы по 
COVID-19, в состав которого 
также входят Марьяна Лысенко 
и ее заместитель по анестезио-
логии и реаниматологии Сергей 
Царенко. За несколько месяцев 
плазма помогла выздороветь 
4700 пациентам стационара. 
Вместе с Городской клиниче-
ской больницей № 52 в эти дни 
выходят из «красной зоны» и 
другие московские стационары: 
№ 15, 17, 51, Морозовская боль-
ница, научно-практический 
центр имени Логинова и другие. 
Но закрываются далеко еще не 
все: из 25 тысяч коронавиру-
сных коек 9 тысяч продолжают 
работать на прием пациентов. 
Им предстоит держать оборону 
до победного конца.  

ПРОБЛЕМА Почему людей все чаще сбивают у подъездов?

Скорость не ко двору

Ирина Огилько 

С
мертность от ДТП в 
московских дворах 
за год выросла на 30 
процентов. По ста-
тистике департа-
мента транспорта с 
2015 по 2020 год во 
дворах произошло 
около тысячи нае-

здов на пешеходов, погибли бо-
лее 60 человек.  В 2019-м в таких 
ДТП мы потеряли 14 человек, а 
в 2020-м — уже 18. В этом году 
такие случаи тоже отмечены. В 
воскресенье, 28 февраля, води-
тель «Лексуса» задним ходом 
насмерть сбил пенсионерку во 
дворе на Балаклавском про-
спекте. Днем раньше  задавили 
пенсионера около подъезда на 
улице Академика Арцимовича. 
Двор — не дорога, по которой 
мчатся тысячи машин, а место, 
призванное быть самым без-
опасным  и спокойным  входом в 
жилье, местом для общения  с 
соседями, прогулок с детьми. 
Почему же количество несчаст-
ных случаев во дворах растет, 
есть ли способ предотвратить 
эти ДТП? Своим мнением на 
этот счет с  корреспондентом  
«РГ» поделились эксперты. 

Как рассказали в пресс-
службе ЦОДД, у смертельных 
ДТП во дворах две основные 
причины: высокая скорость и 

плохая видимость. Пешеходы 
вынуждены  обходить машины 
по проезжей части двора,  ри-
скуя попасть под движущийся 
транспорт. Специалисты ЦОДД 
предлагают расширить тротуа-
ры и поставить на них болларды 
— полусферы, защищающие 
тротуар от парковки. Также 
можно приподнять пешеход-
ный переход между тротуара-
ми, сделать четкой геометрию 
проезжей части, озеленить 
часть территории, разделив 
бесконечный поток припарко-
ванных машин. Мест для машин 
станет немного меньше, но пар-
коваться и отдыхать во дворах 
станет удобнее. Директор Про-
ектного бюро «Урбан Стрит 
14» и основатель центра «Здо-
ровые города» Артем Гераси-
менко подошел к решению во-
проса с точки зрения архитек-
тора. «Статистика показывает, 
что 78 процентов ДТП прои-
зошло в отдаленных районах, 
во дворах  многоквартирных 
домов, имеющих длинные пря-
мые внутриквартальные прое-
зды, местом еще для половины  

аварий  стали районы  с за-
стройкой средней плотности. 
Напрашивается вывод, что 
между ДТП и застройкой есть 
прямая связь, — говорит Гераси-
менко. — Высотность и плот-
ность застройки изменить 
сложно, остается менять «на-
чинку» дворов». С этой целью 
эксперт  предлагает взглянуть 
на опыт кварталов Нью-Йорка 
или Хельсинки, где дворы — это 
озелененные пространства с 
пешеходными дорожками и 
спортивными объектами, а все 
парковочные места вынесены 
за пределы жилых кварталов и 
расположены в многоэтажных 
паркингах или по периметру 
улиц. «Схожие картины скоро 
можно будет наблюдать в квар-
талах реновации, — сказал   «РГ» 
Артем Герасименко. — Но в наи-
более опасных дворах или там, 
где чаще происходят ДТП, а эти 
дома не попадают  в программу 
реновации, нужно вводить до-
полнительные меры безопасно-
сти: уменьшать ширину проез-
жей части, да так, чтобы «ле-
теть» по ней не рискнули даже 

лихачи. Затем  упорядочить 
парковочные карманы и напо-
следок убрать транзитный по-
ток». 

Только как загородить двор 
от автомобилистов, объезжаю-
щих по дворам  пробки на маги-
стралях, он не уточнил. Зато 
уточнил другой дорожный эк-
сперт, директор Института эко-
номики транспорта и транспор-
тной политики НИУ «Высшая 
школа экономики» Михаил 
Блинкин. «Транзитный проезд 
по дворам должен попасть в Ко-
декс об административных пра-
вонарушениях, причем как тя-
желое нарушение, — рассказал 
он «РГ». — Все эти «транзитные 
дворы» хорошо известны. Нуж-
но ввести на них систему фото-
видеофиксации нарушения. Но 
это локальная мера,  вопрос с 
сокращением числа ДТП более 
глубокий. Связан он с тем, что в 
Москве не решен вопрос рези-
дентного размещения машин 
или, попросту говоря, ночлега 
автотранспорта. Пару лет назад 

проводилось  исследование на 
этот счет. Выяснилось, что две 
трети машин стоят по ночам как 
попало, например,  два колеса 
на пожарном проезде, а  еще два 
— на тротуаре. Не думаю, что си-
туация поменялась. Заставлен-
ные дворы и движущийся тран-
зитный транспорт приводят к 
трагедиям  и сотням мелких 
ДТП». Блинкин отметил, что ре-
шать вопрос с резидентным раз-
мещением автомобилей надо в 
ближайшее время, но не делать 
это слишком жестко. «Отлич-
ный пример решения вопроса с 
парковками есть в Токио, где ты 
не  получишь госномер на ма-
шину, если нет документа, под-
тверждающего наличие для нее 
машино-места. Ряд европей-
ских стран вводили схожие ог-
раничения, у жителей восторга 
они не вызывают, но другого 
пути у мегаполисов нет», — про-
должает Блинкин.  

Хотя в Москве многие поставили 
шлагбаумы, все еще есть дворы, 
которые проезжают насквозь. 

А К Ц Е Н Т

78 процентов ДТП у домов 
происходит в «транзитных» проездах

МЕТРО    

Оплата лицом 
появится на 
всех станциях 
до конца года

СПИШУ 
НА ПОЕЗД
Сергей Бабкин

Система Face Pay появится до 
конца года на всех станциях ме-
тро. Об этом говорится в мате-
риалах департамента транспор-
та к заседанию президиума пра-
вительства Москвы. Это позво-
лит сделать система интеллек-
туального наблюдения, которая 
уже внедрена в подземке.

Текст Пока продолжается те-
стирование нового сервиса. 
Участники испытаний уже бо-
лее 2 тысяч раз прошли через 
турникеты и не испытали про-
блем. То есть камеры безоши-
бочно их распознали, а далее 
банковские системы списали 
деньги с нужного счета. Хотя ис-
пытания идут успешно, с офици-
альным запуском власти не спе-
шат. По предварительным оцен-
кам, систему реально внедрить 
ближе к концу года. Естествен-
но, Face Pay будет не основным 
способом оплаты, а лишь аль-
тернативой. Ей, например, удоб-
но пользоваться, когда забыва-
ешь транспортные или банков-
ские карты. Сейчас в таком слу-
чае пройти в подземку невоз-
можно. А так можно будет ку-
пить билет на кассе или «от-
крыть» турникет одним взгля-
дом. Как уже писала «РГ», каме-
ры стоят прямо у турникетов. 
Пока что там работает только 
функция светофора для пасса-
жиров. Когда запустят Face Pay, 
они будут зажигать зеленый 
свет после успешной оплаты.  

Этот робот — точная копия пациента. Так же, как и живые 
люди, он «умеет» болеть по-настоящему.

РЕНОВАЦИЯ Еще 17 исторических домов сохранят в столице

Спасти конструктивизм
Александр Мелешенко

В 
рамках программы рено-
вации решено сохранить 
еще 17 исторических до-

мов — их расселят, но сносить не 
будут. После реконструкции и 
реставрации здания приспосо-
бят для нужд своих районов. 
Корреспондент «РГ» узнал, что 
же особенного в этих домах и 
сколько еще построек из списка 
реновации избегут сноса.

Напомню, еще в начале 2018 
года столичные власти утверди-
ли список из 218 зданий, вошед-
ших в программу реновации, но 
представляющих историко-ар-
хитектурную и градостроитель-
ную ценность. Как рассказывал 
тогда мэр Сергей Собянин, все-
го было рассмотрено 240 домов, 
но окончательное решение при-

няли не по всем. Судьбу остав-
шихся 22 построек решили 
определить после дальнейшего 
обсуждения. В рабочую группу 
по отбору ценных домов вошли 
специалисты столичного депар-
тамента культурного наследия, 
комитета по архитектуре и гра-
достроительству, Обществен-
ной палаты и общественной ор-
ганизации «Архнадзор». 

По словам председателя Мо-
скомархитектуры Юлианы Кня-
жевской, из 22 домов в конце 
концов решили сохранить 15. 
«Кроме того, в ходе разработки 
проекта выявили еще два дома, 
которые составляют неотъем-
лемую часть градостроитель-
ных ансамблей города. Их также 
решено оставить. Например, 
здание в Южном Тушине 1953 
года постройки является ча-

стью ансамбля аналогичных не-
сносимых жилых домов, форми-
рующих застройку района. А в 
Люблине сохранен дом возле 
пересечения Люблинской и 
Краснодарской улиц — яркий 
образец конструктивизма», — 
рассказала она.

На улице Сходненской в Юж-
ном Тушине сохранят всего 4 
дома, причем три из них, под но-
мерами 11, 13 и 15, соседству-
ют. Терять их действительно 
было бы жалко — три желтых 
дома от 3 до 5 этажей формиру-
ют облик довольно широкой 
Сходненской улицы. Напротив 
них уже и так стоят современ-
ные новостройки, так что улица 
сейчас напоминает архитектур-
ный заповедник, где  соседству-
ют  две эпохи домостроения. 
Одна с  высотками и разноцвет-

ными фасадами, а другая — с ма-
лоэтажными постсталинскими 
домами с эркерами. 

Большинство жителей по-
следних тем не менее хотели бы 
перебраться в новостройки. За 
включение своих домов в про-
грамму реновации проголосо-
вали больше двух третей собст-
венников квартир. Понять их 
несложно — на портале «Наш го-
род» жители оставляют не толь-
ко «стандартные» жалобы на 
перегоревшие лампочки и не-
убранные подъезды, но и на тре-
щины стен и фундамента, а так-
же на разрушающиеся балконы 
— поддерживающие их плиты 
выглядят неважно. 

Сохранится, к примеру, и 
дом 2, корпус 1 на улице с нео-
бычным названием Кашёнкин 
Луг. Историки полагают, что та-
кое имя он мог получить из-за 
недоразумения — неправильно-
го прочтении названия реки Ка-
менки на старой карте. Дом, ко-
торый решено сохранить, по-
строили еще в 1941 году — ему 
уже 80! А с виду и не скажешь — 
бежевый фасад с глазастыми ок-
нами смотрится очень неплохо, 
да и  жильцы редко жалуются. 
Жалко сносить этот дом и пото-
му, что трудно на его месте 
представить новую высотку — 
она никак не впишется в общий 
облик маленькой улицы. 

Посмотреть полный список 
домов, которые расселят, но не 
снесут в рамках реновации, 
можно на портале мэрии mos.ru. 
Всего, напомню, в программу 
включены более 5 тысяч домов 
— большинство из них демонти-
руют, чтобы на их месте постро-
ить новое современное жилье. 
Жильцов переселят в новые 
просторные квартиры.  Старые дома, которые гармонично вписались в архитектурный облик районов, не будут сносить. 

Около 9 тысяч 
коек отведено 
на борьбу 
с ковидом

В сентябре 
обещают 
запустить школу 
сестринского дела

Кстати

В целом количество погибших в ДТП на 100 тысяч населения в столице 

с 2010 года сократилось более чем вдвое — с 6,6 в 2010-м году др 2,97 

в 2020-м. Такие цифры прозвучали вчера на заседании президиума пра-

вительства Москвы, где обсуждались итоги работы транспортного ком-

плекса столицы в 2020 году и задачи на 2021 год.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Как ВДНХ пытаются превратить в уникальный музейный, выставочный 
и развлекательный комплекс, не имеющий аналогов в мире

Ретроград
Владимир Снегирев

В 
более чем 80-летней 
истории ВДНХ ее тепе-
решний генеральный 
директор Сергей Шо-
гуров — шестнадцатый 
по счету. Прежде чем 
стать управленцем, он 
прошел суровую шко-
лу службы в Вооружен-

ных cилах. Видимо, отсюда у ди-
ректора военная выправка, 
склонность к ясным формули-
ровкам и желание четко опреде-
лять задачи, которые следует вы-
полнять.

Шогуров возглавил обширное 
хозяйство на северо-востоке сто-
лицы в 2018 году. Сейчас он гово-
рит, что не до конца представлял 
себе тот клубок проблем, кото-
рый ныне приходится распуты-
вать и решать. В лихие 90-е вы-
ставка, как, впрочем, и вся наша 
страна, подверглась тотальному 
разграблению, варварской при-
ватизации и в итоге преврати-
лась в гигантский полукрими-
нальный рынок. Спохватившись 
в нулевые годы, стали думать, 
как вернуть этому уникальному 
объекту если не былое величие, 
то хотя бы приличный вид. Идей 
было много, однако дальше раз-
говоров процесс не шел. Да и ру-
ководителей меняли едва ли не 
каждый год — уже одно это делало 
невозможным любое созидание. 

Весной 2013-го Всесоюзный 
выставочный центр — так тогда 
называлась выставка — перешел 
под юрисдикцию правительства 
Москвы. По итогам голосования 
жителей столицы выставке вер-
нули ее историческое название — 
ВДНХ и приступили к обсужде-
нию конкретных программ раз-
вития территории, площадь ко-
торой составляет несколько сот 
гектаров. Тогда же начались мас-
штабные работы по реставрации 
и благоустройству: первый этап 
этих работ закончился в 2016-м, 
второй — в 2018-м. И осенью того 
же года, когда директором стал 
бывший суворовец и бывший 
офицер-тыловик Сергей Шогу-
ров, начался очередной этап воз-
рождения ВДНХ. 

Договариваясь об интервью, 
мы условились так: вначале я 
внимательно изучу всю историю 
этого комплекса, который по 
многим параметрам не имеет 
аналогов в мире, похожу по его 
аллеям и павильонам, вникну в 
трудности, а уже потом станем 
беседовать под диктофон. Но 
если честно, то выполнить заду-
манное удалось лишь отчасти. 
Чтобы просто обойти всю эту не-
объятную территорию, потребу-
ется не одна неделя. А уж чтобы 
понять масштаб проблем…

Поэтому, когда мы уселись 
друг против друга для разговора, 
то первое, что я сделал, это изум-
ленно развел руками:

Ну и ношу вы взвалили на свои 
плечи, Сергей Юрьевич. С од-
ной стороны, такие масшта-
бы и перспективы! А с другой — 
такая мешанина из собствен-
ников, столько конфликтов 
интересов, столько заложен-
ных «мин замедленного дейст-
вия». Как это все разрулить — 
лично я ума не приложу. 

СЕРГЕЙ ШОГУРОВ: Чтобы понять всю 
картину, надо вернуться на три 
десятилетия назад. При совет-
ской власти ВДНХ была, можно 
сказать, визитной карточкой 
страны, ее витриной. Павильоны 
представляли все союзные ре-
спублики, все основные отрасли 
экономики, культуры, социаль-
ной сферы. Статус выставки был 
приравнен к союзному мини-
стерству, например, такая де-
таль: директору полагался но-
менклатурный автомобиль 
«Чайка». Но в начале 90-х все 
пошло под откос. Начиная с 
1990-х годов в павильонах пере-
стали работать практически все 
экспозиции, а их площади перео-
борудовали под торговые или 
складские помещения. Более со-
рока павильонов и строений 
были приватизированы.

На территории регулярно 
что-то горело, например, не спа-
сли павильон «Профтехобразо-
вание», огонь полностью унич-
тожил павильоны «Охота и зве-

роводство» и «Ветеринария». Са-
молет-музей Ту-154 распилили 
на металлолом. Под шумок осо-
бенно предприимчивые коммер-
санты приспосабливали под себя 
объекты для торговли и даже для 
проживания. 

И лишь с переходом ВДНХ под 
юрисдикцию Москвы появились 
реальные возможности приве-
сти территорию в надлежащий 
вид. Начали с того, что вывезли 
тысячи тонн всякого мусора, 
убрали незаконные торговые па-
латки, затем наступило время, 
когда разнородные активы и ак-
тивности следовало объединить 
одной общей идеологией. 

Как мы и договаривались, я до-
бросовестно пытался из-
учить ситуацию и теперь 
представляю, возможно, не 
все, но многие трудности, с 
которыми вы сталкиваетесь 
или будете сталкиваться. К 
примеру, эта невероятная, я 
бы даже сказал чудовищная 
запутанность в вопросах соб-
ственности, владения и 
управления. Тут вам надо 
быть и дипломатом, и бой-
цом, и, может быть, даже 
очень жестким человеком. 
А нет ли возможности ре-
шить эту проблему одним 
махом? Скажем, учитывая 
важность и неповторимость 
территории, проявить поли-
тическую волю?

СЕРГЕЙ ШОГУРОВ: Такого решения се-
годня быть не может. Да, по зе-
мельному праву мы владеем не-
кой монополией, потому что все 
триста двадцать с лишним гекта-
ров принадлежат городу. И в то 
же время есть немало объектов, 

которые находятся в частной 
собственности. Есть такие объ-
екты, конечных собственников 
которых определить затрудни-
тельно. Есть целый ряд объектов, 
по которым мы оспариваем част-
ное право собственности. Таким 
образом, постепенно выстраива-
ем единую систему управления 
территорией — под наши общие 
стратегические задачи. 

Иными словами, формируете 
правила игры, которые все 
участники принимают? 

СЕРГЕЙ ШОГУРОВ: Которые они долж-
ны принять. Если мы всю терри-
торию приводим в новое качест-
венное состояние, то и все серви-
сы, все сопутствующие услуги 
должны этому соответствовать, 
а не диссонировать. Сегодня у 
нас есть то, что выпадает из этой 
легенды. Например, есть павиль-
он, где до сих пор происходит не-
упорядоченная торговля семе-
нами. Сам павильон обит гофри-
рованным железом, а находится 
он в будущей зоне детского Пар-
ка развлечений, и понятно, что 
никак не вписывается в концеп-
цию. Но при этом у его собствен-
ника законно оформленные пра-
ва, выгнать мы его не можем. 

И что тогда? 
СЕРГЕЙ ШОГУРОВ: Тогда остается одно: 
полагаться на то, что этот собст-
венник возьмется за ум, встроит-
ся в нашу стратегию, примет 
правила игры. Ведь в конечном 
итоге это принесет выгоду и ему 
самому. Очевидно, что чем боль-
ше денег город вкладывает в эту 
территорию, в ее комплексное 
развитие, чем эффективнее си-
стема управления, которую мы 
выстраиваем, тем больше здесь 
будет гостей, а значит, вырастет 
и капитализация этого объекта. 

Давайте нарисуем портрет 
того выставочного комплек-
са, который, по-вашему, мо-
жет быть идеальным. То есть 
или заглянем в реальное буду-
щее, или пофантазируем.

СЕРГЕЙ ШОГУРОВ: Давайте. Это терри-
тория, где все люди счастливы, 
где каждый находит для себя что-
то ему интересное, полезное или 
развлекательное. Территория, 
куда захочется возвращаться 
снова и снова — с родными, дру-
зьями, сослуживцами, с детьми и 
внуками.  То, что мы сейчас вы-
страиваем, это многогранность 
— событий, форматов, видов дея-

тельности. У нас представлены и 
высокие технологии, и совре-
менные музейные экспозиции 
по разным темам и отраслям, и 
возможности для отдыха, развле-
чений, спорта. Планируется по-
строить выставочный павильон в 
рамках нового проекта ЭКСПО 
экспозиционной площадью 
тридцать тысяч квадратных ме-
тров. Еще раз повторю, ВДНХ 
должна стать счастливой терри-
торией, куда человеку хочется 
приходить снова и снова.  В своем 
рабочем кабинете я иногда под-
хожу к окну, смотрю на то, что 
происходит снаружи. А выставка 
сейчас очень сильно подвержена 
влиянию сезонных факторов, в 
будние дни и в плохую погоду 
людей бывает мало. И вот как-то 
раз выдался именно такой день: 
смотрю из окна, а там пустота, ни 
машин, ни людей. И тогда под-
умал: через два года такой карти-
ны в принципе быть не должно, в 
любой сезон, в любую погоду 
здесь будет постоянное движе-
ние. Туристические группы из 
разных стран, школьники, се-
мейные, выставочники, физкуль-
турники, влюбленные парочки, 
бизнесмены… 

Как такое создать? Здесь не 
будет одного монорешения, к 
любому объекту мы относимся 
максимально творчески.  А ос-
новные «тяговые» истории — это 
музеи, образование, развлече-
ние, будущий выставочный ком-
плекс.  Для любого москвича, жи-
теля Подмосковья и туриста от-
вет на вопрос «куда бы нам пое-
хать сегодня, чтобы отдохнуть и 
развлечься?» станет однозначно 
один: на ВДНХ! 

Замечательно! Но я опять о 
своем. В мире есть много ска-
зочно привлекательных тер-
риторий. Это и Диснейленды, 
и этнографические деревни, и 
большие музейные комплексы, 
устроенные с учетом вызовов 
XXI века. Но ВДНХ не вписы-
вается ни в один из этих фор-
матов. Вы как-то вне при-
вычных полей, слишком много 
всего здесь намешано…

СЕРГЕЙ ШОГУРОВ: Прекрасно сознаем 
такой фактор и все опасности с 
ним связанные. И как раз именно 
это и «лечим» сегодня, если при-
бегнуть к медицинской термино-
логии. Не может быть монофун-
кции у этой территории. И нам, и 
нашим последователям придется 
постоянно меняться в соответст-
вии с новыми вызовами, новыми 
трендами нашей быстротекущей 
жизни. Если выставка заморо-
зится в каком-то одном качест-
венном состоянии, то она рано 
или поздно потеряет своего кли-
ента. Кто сегодня выигрывает на 
рынке? Тот, кто быстрее меняет-
ся. Кто быстрее подстраивается 
под современные технологии. 
Кто угадывает меняющийся 
спрос и раньше других предлага-

ет свой продукт.  Если иметь в 
виду 2021 год, то мы вышли на 
финишную прямую. 

На финишную прямую в смы-
сле создания концепции?

СЕРГЕЙ ШОГУРОВ: Нет, в смысле завер-
шения всех основных работ. Сле-
дующий этап будет состоять в 
том, чтобы донести до всех моти-
вацию: зачем надо приходить на 
ВДНХ.  Мы обязаны научиться 
правильно продумывать такие 
комбинации посещений, кото-
рые будут давать еще более мас-
совый поток. Учитывать интере-
сы и запросы как соотечествен-
ников, так и гостей из дальнего и 
ближнего зарубежья. Кому-то за-
хочется увидеть сталинский ам-
пир, кому-то памятник Ленину, 
кто-то придет познакомиться с 
шедеврами Третьяковской гале-
реи, которые у нас тоже будут 
представлены, кого-то привле-
кут развлечения — их тут будет 
самый широкий выбор, а кто-то 
просто захочет пообедать или по-
ужинать в прекрасном парке. 

Теперь стоит задача все это 
правильно «упаковать» в про-
дукты, грамотно построить мар-
шруты, прописать сценарии по-
сещения, чтобы любой посети-
тель мог легко сориентировать-
ся. Все-таки триста тринадцать 
объектов! 

Вы не пробовали посчитать 
длину, скажем, одного обзорно-
го маршрута по ВДНХ?

СЕРГЕЙ ШОГУРОВ: Без захода в Бота-
нический сад это примерно пять 
с половиной километров. С Бота-
ническим садом — а там своя сеть 
маршрутов — будет около пят-
надцати километров.  В этом году 
мы полностью меняем систему 
навигации. Она будет макси-
мально понятной каждому посе-
тителю. Нажатием кнопки вы 
сможете во всем многообразии 
наших объектов проложить тот 
маршрут, который вам нужен. 
Эта система состоит из более чем 
семисот различных навигацион-
ных элементов, в том числе элек-
тронных конструкций. Аудиогид 
у нас тоже есть — на русском, ан-
глийском и китайском языках. 

Я так понял, что вход на вы-
ставку у вас бесплатный для 
всех, но за посещение каждого 
павильона его владельцы бе-
рут установленную ими са-
мими плату. И видение, на-
верное, у каждого из них свое — 

как продвигать себя, как 
быть рентабельными, а еще 
лучше — прибыльными…

СЕРГЕЙ ШОГУРОВ: Да, именно так. 
Есть национальные павильоны, 
за которые полностью отвечают 
бывшие советские республики, а 
ныне независимые государства — 
Азербайджан, Армения, Бело-
руссия, Казахстан, Киргизия, 
Молдова, Узбекистан. Есть па-
вильоны, которые можно на-
звать отраслевыми — «Росатом», 
ЛУКОЙЛ, РЖД. Есть Ботаниче-
ский сад, который является феде-
ральным государственным бюд-
жетным учреждением, но по-
скольку вплотную примыкает к 
нам, то, естественно, становится 
продолжением посещения 
ВДНХ.  Вот мы только что сидели 
и обсуждали, как сдружить и сде-
лать гармоничным соседство 
Кремлевской школы верховой 
езды с их намерением сделать по-
стоянные конные спектакли, Га-
ража особого назначения с их 
коллекцией уникальной техни-
ки, Парка ремесел, будущего 
фуд-корта, павильона «Главпи-
во» с будущими фестивалями на-
подобие знаменитого Окто-
берфеста, Фонда «Артек», пекар-
ни с хлебобулочными изделиями 
и мастер-классами, «Молочного 
музея». Все эти объекты распо-
ложены в одном углу выставки, 

где прежде была зона «Животно-
водство». 

Это хорошо, что у вас будут 
представлены соседние госу-
дарства, наши вчерашние со-
отечественники. А россий-
ские регионы — их не забыли? 
Ведь им есть что показать. 
Да и гости из дальнего зарубе-
жья охотно поведутся на та-
кие экспозиции. Как вам, к 
примеру, такая идея: от-
дать под регионы главный 
павильон, который при входе 
на ВДНХ? Пусть там Алтай, 
Кубань, Татарстан, Якутия 
и прочие по очереди представ-
ляют себя и свои достиже-
ния… 

СЕРГЕЙ ШОГУРОВ: На сегодняшний 
день для экспозиции достиже-
ний регионов предусмотрено 
большое помещение под скуль-
птурой «Рабочий и колхозница». 
Что же касается центрального 
павильона, то мы думаем, как 
его использовать с максималь-
ной пользой. В планах разме-
стить там филиал Третьяков-

ской галереи. С точки зрения 
иностранного турпотока это 
очень известный и привлека-
тельный бренд. 

А разве российская экзотика 
— это не бренд? Якутские ал-
мазные копи? Изделия даге-
станских чеканщиков? Ка-
занский кремль? Озеро Бай-
кал? Красная Поляна и олим-
пийские объекты Сочи? 
Этот ряд я могу продол-
жать бесконечно. Конечно, 
тут многое зависит от того, 
как подать — современные 
технологии позволяют все 
упаковать очень привлека-
тельно. 

СЕРГЕЙ ШОГУРОВ: Согласен, потенци-
ал нашей родины можно и нужно 
показывать через разные на-
правления. И историю, и экзоти-
ку, и современную мощь. Собст-
венно говоря, этот потенциал в 
том или ином виде представлен 
почти в каждом из павильонов. 
Здесь, однако, есть одна пробле-
ма и касается она желания самих 
регионов участвовать в наших 
экспозициях. Не все, к кому мы 
обращались, такое желание про-
демонстрировали. 

Вопрос, который невозможно 
не задать. Что вы собирае-
тесь делать с тем дворцом — 
по-другому это сооружение не 
назовешь, — который неведо-
мым образом когда-то возник 
на берегу пруда и уже много 
лет пустует, поскольку его хо-
зяин живет за океаном? 

СЕРГЕЙ ШОГУРОВ: Вас-то он почему 
беспокоит?

Меня он совершенно не беспо-
коит. Но наши читатели, ко-
торые станут вашими посе-
тителями, наверняка этим 
заинтересуются. 

СЕРГЕЙ ШОГУРОВ: Тут может быть 
только один вариант ответа. Вре-
мя покажет целесообразность 
его выкупа и дальнейшего ис-
пользования. Все зависит от фи-
нансовой модели и потребности 
территории ВДНХ в этом объек-
те. Хозяин проектировал и стро-
ил его как гостевой дом. Нам он в 
таком формате не нужен. Сде-
лать из него отель — тоже пробле-
матично, такой отель не будет 
рентабельным. 

В советские времена ВДНХ 
была еще и мощным стиму-
лом для поддержки новато-
ров, передовиков. Медали, гра-
моты и другие награды вы-
ставки очень ценились. Эта 
традиция выживет или сегод-
ня она уже неактуальна?

СЕРГЕЙ ШОГУРОВ: Боюсь, эта практи-
ка ушла в прошлое. Но мы созда-
ли на сайте ВДНХ онлайн-ресурс 
arhiv.vdnh.ru с огромной базой 

оцифрованных архивных доку-
ментов. В них содержится инфор-
мация о трудовых коллективах и 
отдельных тружениках сельско-
го хозяйства, механизаторах, 
промышленниках, авиакон-
структорах, атомщиках, покори-
телях космоса, знаменитых уче-
ных и исследователях, когда-ли-
бо награждавшихся на ВДНХ за 
значимые достижения и передо-
вые разработки. У портала ин-
формативный интерфейс, удоб-
ный поиск и навигация. Искать 
информацию можно по фами-
лии, имени и отчеству, а также по 
дате награждения, по региону, по 
виду наград, по названию орга-
низации или колхоза. Сейчас на 
сайте опубликована часть мате-
риалов за период с 1939 по 1991 
год — почти 11,5 тысячи наград-
ных постановлений, в которых 
упоминаются около 63 тысяч ор-
ганизаций и более одного милли-
она человек! Таким образом, 
примерно в каждой сотой семье с 
советским прошлым найдутся 
получатели дипломов и медалей 
выставки. Сейчас работы по 
оцифровке архивных докумен-
тов продолжаются.

К вашим владениям примы-
кает также и Останкинский 
парк с Шереметевским двор-
цом. Как я понял, дворец уже 
давно закрыт для посещения, 
хотя он, безусловно, является 
выдающимся памятником 
русского зодчества. Нет жела-
ния и его включить в орбиту 
вашего комплекса?

СЕРГЕЙ ШОГУРОВ: Шереметевский 
дворец — часть музея-усадьбы 
Останкино, объект культурного 
наследия, который сейчас в веде-
нии Департамента культуры сто-
лицы. Действительно, он уже до-
вольно долго ждет реставрации. 
Это очень красивый архитектур-
ный ансамбль, полностью вы-
полненный из дерева, с интере-
снейшей историей. Конечно, ког-
да его отреставрируют, то дворец 
станет одной из точек притяже-
ния для туристов со всего света.  
И, не скрою, мы думаем над тем, 
чтобы включить его в один из 
маршрутов.  

Следуя на встречу с вами, я 
пожалел о том, что не взял с 
собой коньки — тут такой ка-
ток на центральной аллее! 
Это правда, что он один из са-
мых больших в Европе? 

СЕРГЕЙ ШОГУРОВ: Скорее, один из са-
мых больших в мире. Я же гово-
рил о том, что наша цель — орга-
низовать здесь постоянное дви-
жение, добиться, чтобы террито-
рия выставки была привлека-
тельной для людей разных возра-
стов и интересов, причем 24/7 и 
круглый год.  

А что можно делать на ВДНХ 
ночью? 

СЕРГЕЙ ШОГУРОВ: Проводить меро-
приятия молодежной повестки. 
Музыкальные и гастрономиче-
ские праздники. Фестиваль све-
та. Организовать автомобиль-
ный кинотеатр под открытым не-
бом. Экспериментировать мож-
но бесконечно. 

Ну, что же, Сергей Юрьевич, 
по-моему, мы хорошо погово-
рили. Честно говоря, я вам за-
видую. С одной стороны, дело, 
за которое вы отвечаете, ка-
жется совершенно неподъем-
ным, но с другой — ведь это 
так увлекательно! ВДНХ мо-
жет стать одной из точек ро-
ста в нашем государстве.  

СЕРГЕЙ ШОГУРОВ: Только если нам 
удастся осуществить все заду-
манное. Москва сегодня по мно-
гим показателям вступила в 
конкуренцию с крупнейшими 
мегаполисами мира. В частно-
сти, за туристический поток, за 
посещаемость. И ВДНХ в ее но-
вом облике обязательно помо-
жет ей вырваться в этом сорев-
новании на самые передовые 
позиции.  

А К Ц Е Н Т

Это территория, где каждый находит для 
себя что-то ему интересное. Территория, 
куда хочется возвращаться снова — 
с родными, детьми и внуками

Строительные работы на ВСХВ в 1954 году.

Уже сейчас эта обширная террито-
рия дарит москвичам и гостям сто-
лицы множество открытий.
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Посетители осматривают экспонаты павильона «Виноградарство и виноделие». 1954 год. ВДНХ СССР. У павильона «Космос».

А К Ц Е Н Т

Нажатием кнопки вы сможете проло-
жить тот маршрут, который вам нужен. 
Аудиогид у нас тоже есть — на русском, 
английском и китайском языках

Сергей Шогуров уверен, что его 
команде удастся осуществить все 
задуманное. 
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ВДНХ от 
прошлого 
к настоя-
щему. 
Смотрите 
на фото 
и видео
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Аркадий Симонов 

Р
оссийский фонд фундамен-
тальных исследований 
(РФФИ), который прави-

тельство решило присоединить 
к Российскому научному фонду 
(РНФ), отменил конкурс («а») на 
финансирование научных про-
ектов. Об этом РФФИ объявил на 
своем сайте: «В соответствии с 
решением правительства РФ от 
12 февраля 2021 года, конкурс 
проектов фундаментальных на-
учных исследований («а») отме-
нен. На основании этого реше-
ния дальнейший прием заявок 
на конкурс прекращен. Посту-
пившие заявки останутся без 
рассмотрения». Прием заявок 
на этот конкурс открылся 25 но-
ября 2020 года, завершится он 
должен 31 марта 2021 года. Об-
щее финансирование двухго-
дичных проектов составляло 
около 3 млрд руб. В научном со-
обществе конкурс называли 
инициативным, он позволял 
ученым реализовать проекты, 
не связанные напрямую с пла-
ном работы института. Конкурс 
считался самым массовым, еже-
годно поддерживал тысячи уче-
ных, размер гранта от 1 до 1,5 
миллиона рублей. В РНФ таких 
конкурсов не было.  

Гонка вычислений. Мировая
Сами создатели назы-
вают современные вы-
числительные мон-

стры «числодробилками» или 
« м о л о т и л к а м и » .  С у п е р -
компьютеры сняли погоны и 
вышли на гражданку, произве-
ли революцию во многих сфе-
рах нашей жизни. Сегодня, 
прежде чем создать реальный 
автомобиль, самолет, ядерный 
реактор, лекарство, новый ма-
териал, в суперкомпьютере 
моделируется их цифровой 
двойник. Его «проигрывают» в 
разных вариантах, испытыва-
ют в разных режимах и выби-
рают лучший, который и дол-
жен стать реальным прототи-
пом будущего изделия. 

Скажем, еще недавно, про-
ектируя автомобиль,  кон-
структоры обязательно разби-
вали его, направляя в стену, 
чтобы увидеть, как машина 
д е р ж и т  у д а р .  С е г о д н я  н а 
компьютерной модели маши-
на врезается в виртуальный 
тупик. Так, по данным компа-
нии Ford, если бы реальные ав-
томобили разбивались о бе-
тонку с одновременным заме-
ром необходимых параметров 
съемкой и последующей обра-
боткой результатов, понадоби-
лось бы от 10 до 150 прототи-
пов для каждой новой модели. 
При этом общие затраты со-
ставили бы от 4 до 60 миллио-
нов долларов. 

Уже очевидно, что компью-
терный способ творения на-
много дешевле, надежнее и в 
2—2,5 раза быстрее традицион-
ного. Современные «числодро-
билки» работают в статистике, 
криптографии, биологии, фи-
зике. Они ставят диагнозы, 
разрабатывают новые лекарст-
ва, предсказывают погоду и 
пишут сценарии глобальных 
изменений климата. Уже поя-
вились новые направления на 
стыке информатики и при-
кладных наук — вычислитель-
ная биология, вычислительная 
химия, вычислительная лин-
гвистика и многие другие. 

Словом, суперкомпьютеры 
завоевывают мир. Но весь во-
прос в том, кто точнее и быстрее 
считает. Лидирует тот, чьи циф-
ровые двойники более совер-
шенные. Кто отстал в этой гон-
ке, кто долго и туго думает, тот 

проигрывает. Причем в этом 
жестком соревновании лидеры 
периодически меняются. 

Сейчас вперед вырвалась 
японская машина «Фугаку», ее 
производительность — 537 пе-
тафлопс (1 петафлопс — 10 в 15 
степени операций в секунду). 
Она оставила позади две амери-
канские системы в 200 и 125 пе-
тафлопс, китайскую — 125, а за-
мыкает пятерку самых быстрых 
вычислителей немецкая — 70 пе-
тафлопс. А на очереди новый ли-
дер: в 2023 году ученые США, 
Евросоюза и Китая готовятся 
взять новый исторический ру-
беж в 1 эксафлоп — 10 в 18 степе-
ни операций в секунду. 

Наш суперкомпьютерный 
лидер «Кристофари» — это все-
го 8 петафлопс. Реальность, 
увы, такова: отечественные 

вычислители отстают от зару-
бежных в десятки раз. 

Академики на президиуме 
РАН, который был специально 
посвящен суперкомпьютерам, 
были единодушны: в современ-
ном мире высоких технологий, 
где России по праву принадле-
жат ведущие позиции, необхо-
дим парк супермашин. 

— Мы вместе с МГУ выиграли 
конкурс по теме, связанной с 
сверхзвуковыми летательными 
аппаратами. В этой работе надо 
решить сложнейшие задачи, но 
нашей вычислительной техни-
ке они не под силу, — говорит 
академик Сергей Чернышев, 
научный руководитель ЦАГИ. — 
Скажем, мы не можем одновре-
менно рассчитать три параме-
тра — уровень звукового удара, 
шум и аэродинамику. Упираем-

ся как в стену. Поэтому в про-
ект вынуждены пригласить 
немцев, чтобы использовать их 
суперкомпьютер. Словом, они 
у нас учатся физике, а мы допу-
щены к их машине. Вот такая 
вынужденная кооперация. Для 
многих задач мы не можем по-
строить оптимальные компью-
терные модели, чтобы на них 
проиграть варианты конструк-
ций. Поэтому приходится про-
водить множество дорогостоя-
щих экспериментов. 

Рашит Шагалиев, замести-
тель директора, заместитель 
научного руководителя Рос-
сийского федерального ядер-
ного центра — ВНИИЭФ: «Со-
здание сложных систем авиа-
строения, ракетостроения, в 
области вооружения, атомной 
энергетики невозможно без 
использования современных 
суперкомпьютерных моделей. 
Особенность таких задач в том, 
что требуется высочайшая 
точность. Если мы ошибемся в 
расчетах даже на долю процен-
та, это приведет к качественно 
неправильным результатам». 

По мнению член-корре-
спондента РАН Василия Лыко-
с о в а ,  с е г о д н я  б е з  с у п е р -
компьютеров невозможно ни 
прогнозирование погоды, ни 

создание адекватных моделей 
глобального климата. 

 По словам научного руко-
водителя Института приклад-
ной математики им. Келдыша 
РАН Бориса Четверушкина, 
чтобы решать задачи подобно-
го масштаба и сложности на 
нынешней технике, нашим спе-
циалистам приходится посто-
янно изощряться. Как говорит-
ся, голь на выдумки хитра. «Но 
мы подходим к пределу этих 
изощрений. Нужны мощные 
машины, — резюмировал он. — 
Надо, наконец, осознать опа-
сность нашего отставания и 
найти средства, чтобы всту-
пить в гонку вычислений. Ведь 
конкуренты стремительно ухо-
дят все дальше и дальше». 

Завершая заседание, прези-
дент РАН Александр Сергеев 
сказал: «Нам здесь всем понят-
но, что суперкомпьютеры Рос-
сии крайне необходимы. Без 
них мы обречены на качествен-
ное отставание, когда не мо-
жем рассчитывать критически 
важные узлы и понять, полетит 
или нет, разрушится или нет. 
Но нам надо убедить в этом 
тех, кто принимает решения. 
Доказать, что в цифровую эпо-
ху слишком высокой произво-
дительности не бывает». 

 «Тем, кто утверждает, что у 
нас суперкомпьютерам нечего 
делать, хорошо бы приехать в 
наш институт, — сказал Четве-
рушкин. — Мы бы все рассказа-
ли и показали. Просветили не-
верующих. Напомнили, что по-
сле войны наша страна была 
разорена, но ее руководство 
приняло решение о развитии 
атомной энергетики и ракето-
строения. Так была обеспечена 
обороноспособность страны и 
созданы технологии, которы-
ми мы пользуемся до сих пор. 
Государство должно понимать 
важность суперкомпьютеров и 
вкладывать в их создание зна-
чительные средства. Иначе от-
станем навсегда». 

Суперкомпьютеры занимают 
целые здания, весят тонны, 
потребляют мегаватты энергии. 

ПРОСТО КОСМОС Каравай и паспорт с местной пропиской: 
как Новозыбков встречал Гагарина

Мой Гагарин
Наталия Ячменникова

У
никальные фотографии 
Юрия Гагарина в редак-
цию «Российской газеты» 

прислал юрист и историк Алек-
сандр Дудников. Сам он родом 
из Новозыбкова Брянской обла-
сти. И снимки из личного архива 
Александра связаны с приездом 
первого космонавта в этот город.  

…28 мая 1966 года. Грядут 
выборы в Верховный Совет 
СССР. Юрий Гагарин — кандидат 
в депутаты по Смоленскому из-
бирательному округу № 27. 

 — На фотографиях запечат-

лена встреча Гагарина в мест-
ном аэропорту, — рассказывает 
Александр Дудников. — По вос-
поминаниям очевидцев, народу 
на аэродроме собралось тьма-
тьмущая: официальные лица, 
жители, пионеры школы-интер-
ната, дружина которой носит 
имя Гагарина. Ребята принесли 
большой портрет и плакат: «Ура 
первому космонавту!». 

В 10 часов 14 минут на гори-
зонте появился самолет. Когда 
он зарулил на стоянку и откры-
лась дверь, раздалось мощней-
шее «ура!». Море цветов, хлеб-
соль. Вручали каравай Гагарину 

сразу три Героя: Герой Совет-
ского Союза секретарь партор-
ганизации швейной фабрики 
Василий Синицын, Герои Соци-
алистического Труда председа-
тель колхоза Сергей Халявин и 
свинарка Любовь Шупикова. 

В сопровождении эскорта 
мотоциклистов открытая ма-
шина с первым космонавтом на-
правилась в Новозыбков, на го-
родской стадион. Он вмещал 
семь тысяч человек. По обе сто-
роны дороги — живой коридор: 
учащиеся сельхозтехникума, 
рабочие станкостроительного 
завода, студенты, школьники… 

Вот что вспоминает руково-
дитель клуба «Зыбчане» Конс-
тантин Попов: «На стадионе я, 
как и другие молодые ребята, с 
клочком бумажки для автогра-
фа искал случая, чтобы подо-
браться к Гагарину. Кое-кто 
успел. Но меня оттеснили, хотя 
сидел почти рядом с трибуной».

В Новозыбкове Юрию Алек-
сеевичу вручили свидетельство 
«Юрий Алексеевич Гагарин…
является Почетным Граждани-
ном г. Новозыбкова и Новозыб-
ковского района Брянской об-
ласти».  А еще  он получил  па-
спорт с постоянной местной 
пропиской. Правда, побывать в 
этой квартире Юрию Алексее-
вичу так и не довелось. Долгие 
годы здесь располагалась дет-
ская комната от школы № 4.  

А К Ц Е Н Т

Современный смартфон работает 
так же быстро, как суперкомпьютерный 
лидер 1994 года
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Комментарий 

Александр Сергеев, Президент РАН:

Александр Михайлович, суперкомпьютеры стоят огромные 
деньги. Ученые, судя по всему, пока не смогли в этом никого убе-
дить. Но неужели промышленники-практики молчат?

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Здесь все не так однозначно. По сути, это вопрос, что 

первично, курица или яйцо. И в нашем случае уровень развития про-

мышленности и вычислительной техники не могут существовать одно 

без другого. Это сегодня аксиома. Яркий пример — работы нашего вы-

дающего ученого Мстислава Всеволодовича Келдыша, который был 

ведущим ученым и в атомном, и космических проектах, лидером в 

стране по развитию суперкомпьютеров. Невозможно было решать за-

дачи космоса или атомной промышленности, не имея самых высоко-

производительных на тот момент времени машин. И только благодаря 

тому, что Келдыш сумел убедить в этом тогдашних руководителей 

страны, они были созданы, и мы не только достигли паритета, но и 

вырвались вперед. 

А сейчас в области высоких технологий мы отстаем. Как и в сфере су-

перкомпьютеров. Увы, нынешний уровень нашей промышленности не 

требует такой мощной техники. Можно обойтись имеющейся. Это бо-

инги считают на супермашинах, а наши самолеты можно и на нынеш-

них рассчитать. Вот такая складывается ситуация. 

Но мы живем в эпоху «цифры», все делается через цифровые двойники. 

И побеждает тот, кто быстрее и более точно сделает двойника самоле-

та, автомобиля, реактора. На нашей технике мы делаем это в сто раз 

медленней и гораздо менее качественно, чем лидеры. А значит наше от-

ставание в высоких технологиях будет увеличиваться еще больше. Поэ-

тому, если мы хотим догонять лидеров в технологической гонке, долж-

ны усвоить урок Келдыша: уровень развития промышленности и вычи-

слительной техники не могут существовать одно без другого. 

Встреча в аэропорту Новозыбкова, май 1966 года. 
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Дорогие читатели!

«Российская газета» в юбилей-

ный год полета Юрия Гагарина об-

ращается с предложением: дела-

ем вместе народный проект 

«Мой Гагарин».

Посмотрите свои семейные аль-

бомы и архивы, фотографии и кас-

сеты, если у кого-то они сохрани-

лись. Будем рады, если подели-

тесь фотографиями Юрия Алексе-

евича, которые есть только у вас. 

Где и когда были сделаны снимки? 

Как и почему оказались в вашем 

архиве? Самое интересное — опу-

бликуем.

Почта рубрики «Просто космос»: 

kosmos@rg.ru
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Цена вопроса

Академик Четверушкин считает, 

что для начала надо построить 

10 машин по 10 петафлопс ка-

ждая, а лучше сразу по 30 пе-

тафлопс. 

Если закупить зарубежную эле-

ментную базу, то общая стои-

мость составит около 100 мил-

лиардов рублей. Уже через год 

Россия сможет сделать рывок и 

стать достойным членом супер-

компьютерного клуба. 

Если же начинать с создания 

собственной элементной базы, 

как предлагают некоторое спе-

циалисты, то нам потребуется 

годы. И отставание станет бес-

конечным. 

Что такое суперкомпьютер? 

Однозначного определения у науки нет. Считается, что это машины-

лидеры, которые по производительности намного оторвались от ос-

новной массы. Главная особенность «супера» в самом способе ре-

шения. Задача разбивается на части, которые параллельно и однов-

ременно решаются тысячами процессоров. В этом отличие от об-

ычных компьютеров, которые решают всю задачу последовательно. 

Здесь можно привести такую аналогию. Вы подошли к кассам в су-

пермаркете с полной тележкой и разделили свой товар между не-

сколькими друзьями. Каждый оплатит свою часть отдельно, после 

чего вы встретитесь у выхода и снова сложите продукты в одну те-

лежку. Чем больше друзей, тем быстрее можно завершить парал-

лельную обработку. 

Современные суперкомпьютеры впечатляют. В них перемалывают 

задачи десятки тысяч, а в самых мощных сотни тысяч процессоров, 

они занимают целые здания, весят несколько тонн, потребляют ме-

гаватты электроэнергии. 

Казалось бы, наращивая число процессоров, можно довести про-

изводительность до бесконечности. Но все не так просто. Дело в 

том, что чем больше «решателей», тем больше они друг другу меша-

ют. Ведь они постоянно общаются, перебрасывают результаты , 

приступают к новым расчетам. Малейший затор может быстро пе-

рекрыть все математическое «движение». Оптимально наладить 

взаимодействие между тысячами процессоров — сложнейшая зада-

ча. Чтобы ее решить, ученые ищут для процессоров наилучшую ар-

хитектуру, так разбивают задачу на части, чтобы избежать сбоев в 

расчетах, и т. д. 

Из истории суперкомпьютера

Считается, что первый суперкомпьютер появился уже в 1943 году. 

Во время Второй мировой войны британцам требовалось расшифро-

вать немецкие сообщения. Тогда и был разработан компьютер «Колос-

сус», в котором насчитывалось 1500 ламп. Одним из первых супер-

компьютеров в США стал Атанасова-Берри массой в 27 тонн, он выпол-

нял 357 операций умножения или 5 тысяч операций сложения в секун-

ду. В нем было более 17 тысяч ламп. 

В 60-х годах прошлого века лидером этого направления стал талантли-

вый американский инженер Сеймур Крей. Созданный им в середине 

70-х годов суперкомпьютер «Крей-1» выполнял 240 миллионов опера-

ций в секунду. Он на порядки превосходил все аналогичные машины 

того времени. Производительность первых суперЭВМ начала 70-х годов 

была, как у современных ПК. Планка в 1 Гигафлопс была преодолена су-

перкомпьютерами NEC SX-2 в 1983 году. В 1996 году суперкомпьюте-

ром ASCI Red взят барьер в Тфлопс. Рубеж 1 Петафлопс перейден в 

2008 году суперкомпьютером IBM Roadrunner. Самым мощным супер-

компьютером в 2020 году стал японский «Фугаку». Скорость вычисле-

ний составляет 537 петафлопс (10 в 15 степени операций в секунду)

СИТУАЦИЯ Научный фонд продолжит поддерживать инициативные 
проекты российских ученых

Гранты гарантируют

Позиция 
Российского 
научного 
фонда 
изложена на 
официальном 
сайте РНФ.

ОФИЦИАЛЬНО

Глава Минобрнауки России Вале-

рий Фальков разъяснил возник-

шую коллизию в связи с отменой 

ранее объявленного грантового 

конкурса в поддержку фундамен-

тальных научных исследований. 

И вновь заверил, что грантовая 

поддержка науки на конкурсных 

условиях будет продолжена. 

«Объем грантовых средств, кото-

рые выделяют ученым, после объ-

единения РФФИ и Российского 

научного фонда не сократится, — 

утверждает Валерий Фальков. — 

Более того, РНФ приумножит ра-

боту, которую Российский фонд 

фундаментальных исследований 

проводил в регионах. Все эти во-

просы подробно обсуждались с 

руководителями обоих фондов». 

Так называемый конкурс «а» был 

объявлен Российским фондом 

фундаментальных исследований 

осенью 2020 года. А 1 марта 2021 

года на сайте РФФИ появилось 

извещение, что он отменен и в 

этой связи прием новых заявок 

прекращен, а уже поступившие 

«останутся без рассмотрения». 

В пресс-службе минобрнауки со 

ссылкой на министра разъясни-

ли, что конкурс на лучшие проек-

ты фундаментальных научных ис-

следований 2021 года, отменен-

ный РФФИ в связи с реорганиза-

ционными процессами, в бли-

жайшее время будет объявлен 

Российским научным фондом. 

При этом финансовое обеспече-

ние проектов, поддержанных по 

результатам конкурсного отбо-

ра, «будет проведено в планируе-

мые сроки — начиная с 2022 

года». А в том, что касается уже 

принятых обязательств РФФИ 

«по финансовому обеспечению 

действующих проектов, включая 

их мониторинг и экспертизу», то 

они, по заверению главы мино-

брнауки, «будут в полной мере 

выполнены» и будет «обеспече-

на непрерывность грантовой 

поддержки».

Как следует из тех же разъясне-

ний, поддержка проектов фунда-

ментальных научных исследова-

ний РФФИ (конкурс «а») будет 

продолжена за счет расширения 

конкурсной деятельности РНФ по 

приоритетному направлению 

«Проведение фундаментальных 

научных исследований и поиско-

вых научных исследований от-

дельными научными группами». 

Планируется увеличение числа 

победителей, введение нового 

типа поддерживаемых РНФ «за-

дельных» проектов, предусматри-

вающих проработку новых идей, 

формирование планов, определе-

ние методов и подходов исследо-

ваний. 

При этом увеличенный размер 

грантов и срок проектов обеспе-

чат грантополучателям возмож-

ность непосредственно в рамках 

реализуемого проекта и без необ-

ходимости поиска дополнитель-

ного финансирования осуществ-

лять поездки на конференции, 

проведение экспедиционных и 

полевых исследований, получить 

доступ к уникальным установкам 

и научному оборудованию, изда-

вать научные труды, оплачивать 

публикации результатов исследо-

ваний. 

По словам самого Фалькова, од-

ним из основных принципов объ-

единения РНФ и РФФИ является 

«использование лучших практик 

в работе двух фондов». А в про-

цессе объединения этих двух 

структур «сохранится преемст-

венность основных видов дея-

тельности РФФИ по финансовой 

поддержке фундаментальных на-

учных исследований, основанной 

на принципах предоставления 

ученым права свободы творчест-

ва, выбора направлений и мето-

дов проведения исследований», — 

говорится в сообщении из Мини-

стерства науки и высшего обра-

зования РФ.

Подготовили Мария Агранович, 
Александр Емельяненков

А К Ц Е Н Т

Грант по поддерже инициативных проек-
тов составит около  1,5 млн руб. в год
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ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

КИНО Берлинский фестиваль ставит вопросы, не имеющие ответов

Ум за zoom заходит
Валерий Кичин

Б
ерлинале всегда отражал 
если не тенденции в кино 
(это конек Канн и Вене-

ции), то пульс и градус  сотряса-
ющих мир событий. Фести-
валь-2021 — эхо накативших ка-
таклизмов, которые быстро ме-
няют весь ход цивилизации.

Конкурсный фильм из Лива-
на «Шкатулка памяти» пробил-
ся к экранам не только через 
препоны COVID-19, затруднив-
шие съемки и лишившие нас 
живой реакции кинозалов, но и 
одолевая последствия чудовищ-
ного взрыва в Бейруте — он раз-
рушил часть города, а с ним 
квартиру, студию и офис кино-
компании создателей фильма. 
Сейчас супруги Жоана Хаджи-
томас и Халил Жорейеже живут 
в Париже, пытаясь с помощью 
кино напомнить людям о сокру-
шивших их жизнь трагедиях. 

Фильм автобиографичен: 
это сама Жоана Хаджитомас 
еще девочкой отправляла под-
руге в Париж письма и кассеты с 
записями о счастливых време-
нах в компании друзей. Спустя 
30 лет посылка с этими письма-
ми приходит в занесенный пур-
гой Монреаль к некоей Марии, 
эмигрировавшей в Канаду. Ма-
рия растит дочку Алекс и стара-
ется забыть трагедии прошлого. 
Но оторваться от корней невоз-
можно — вот и старая мать так и 
не выучила французский, не 
стала на новой родине своей. А 
теперь посылка разворошила 
воспоминания — они оживают 
строчками старых писем, обра-
зами с выцветших фото, голоса-
ми с пленок. Тема фильма — заб-
вение, которым пытаются уте-
шиться разлетевшиеся по миру 
эмигранты, и попытки новых 
поколений проникнуть в тайны 
предков, восстановить разо-
рванную цепь времен.

Серия локдаунов вызвала к 
жизни поток фильмов, снятых с 
минимумом средств, но с макси-
мумом фантазии. Среди них 
«Уроки языка» (США) — карти-
на, сама идея которой рождена 
пандемией. Актер Марк Дюп-
ласс воспользовался самоизоля-
цией, чтобы выучить испан-
ский. Общение с учительницей 
шло по зуму, и постепенно меж-
ду ними установилась связь зна-
чительно более теплая и близ-
кая. Дюпласс понял, что здесь 
есть сюжет, и вместе с актрисой 
Натали Моралес (она же взяла 
на себя роль режиссера) сделал 
картину о человеческих связях 
эпохи локдаунов — дистанцион-
ных контактах, переживающих 
все традиционные романтиче-
ские авантюры, от доверитель-
ности до обид, от раздоров до по-
чти любви, но платонической.

Понятно, что все снималось 
без съемочной группы: актеры 
сами сооружали из подручных 

средств оформление, сами гри-
мировались и меняли фоны — от 
комнаты до бассейна, от спор-
тзала до тропических красот 
Коста-Рики, где живет героиня. 
Общение — только через мони-
тор, источник саспенса — диало-
ги, развитие отношений, когда 
два очень разных человека ста-
новятся необходимыми друг 
другу. Время инициировало уже 
довольно много таких экспери-
ментальных zoom-драм, поде-
ленный на клеточки экран ста-
новится новым штампом, но 
«на войне как на войне» — перед 
нами способ выживания кине-
матографа, который заодно от-
тачивает полузабытое искусст-
во импровизировать и увлека-
тельно обыгрывать диалоги.

Зум пригодился и румынско-
му режиссеру Раду Жуде. Застиг-
нутый пандемией на старте съе-
мок, он не стал заморачиваться и 
довел дело до победного конца: 
кастинг и репетиции шли дистан-

ционно, актеры и вся команда ра-
ботали в масках. Получилось 
эклектичное зрелище  с длинным 
труднопереводимым названием, 
которое для простоты обозначим 
как «Чокнутое порно». Тригге-
ром для фильма стали случаи, 
когда после утечки из компьюте-
ров интимных данных были 
скомпрометированы десятки 
учителей, многие поплатились 
своей работой. И вот учительни-
ца Эми оказалась жертвой такого 
шантажа: зафиксированные 
крупным планом ее сексуальные 
утехи оказались в интернете. Для 
наглядности Жуде с места в ка-
рьер дает пару минут этого ре-
ального порно и к нему подклеи-
вает долгие, минут на сорок, блу-
ждания деловитой Эми по изра-
ненному пандемией Бухаресту — 
это первая часть трехчастной 
саги. Вторая, состоящая из ки-

нохроники, фото, рисунков и из-
ложенных субтитрами филосо-
фем, представляет собой пере-
чень сфер бытия от политики, ми-
литаристской истории, изгажен-
ной экологии и сомнительной 
культуры до частей человеческо-
го тела, призванный показать, ка-
кой человеческий мусор являет 
собой наша цивилизация. Доведя 
зрителя до полной ненависти к 
себе подобным, фильм переходит 
к третьей части — судилища во 
дворе престижной школы, где 
разъяренные родители требуют 
увольнения Эми. Для разгона 
нам снова полностью показыва-
ют пресловутое порновидео, по-
сле чего ничуть не уязвленная 
Эми произносит в свою защиту 
пламенную речь. Разбушевавши-
еся родители в ответ несут весь 
популярный ныне вздор, где в 
одну кучу смешались диктатура, 
большевизм, пропаганда гомо-
сексуализма, еврейские козни и 
оральный секс, идет вполне узна-
ваемое смятение умов, к финалу 
обращенное режиссером как бы в 
шутку, «легкую, как ветерок» 
(цитата из его интервью). Сухой 
остаток от фильма: в преступном 
мире, где из десяти румынских 
детей шестеро — жертвы насилия, 
гнусно считать преступлением 
невинное порно.

Так маститый автор фильма 
«Мне плевать, если мы войдем в 
историю как варвары» решил 
во времена пандемии «малой 
кровью», шутя, играя и не особо 
заморачиваясь культурными 
традициями, заклеймить то-
тальное ханжество, реально 
владеющее миром. В прокате та-
кой фильм вполне бессмыслен, 
а скандала, на который он ори-
ентирован, не будет по причине 
виртуальности фестиваля.  

МУЗЫКА

Теодор 
Курентзис 
представил 
новую 
программу

АРКАДСКИЕ 
ХРОНИКИ
Владимир Дудин

Теодор Курентзис вместе со 
своим коллективом 
MusicAeterna дал концерты в 
московском зале «Зарядье» и 
Большом зале Петербургской 
филармонии, представив про-
грамму из сочинений Дебюсси, 
Равеля и Стравинского.

Как и многие оркестры в 
России и в мире, коллектив Ку-
рентзиса ведет тихую домаш-
нюю жизнь в Петербурге, отта-
чивая свое мастерство на кон-
цертах камерной музыки, кото-
рые проходят в  петербургском 
Доме радио — нынешней базе 
MusicAeterna. И если на но-
ябрьских концертах в оркестре 
отсутствовали некоторые ино-
странные музыканты, работа-
ющие в оркестре, то на весен-
них концертах уже собрался 
практически полный состав. 
Все это время музыканты 
MusicAeterna выпускают инте-
реснейшие программы, вклю-
чающие музыкальное наследие 
от Ренессанса до новейшего 
времени, собирая как моногра-
фические, так и  композиции 
«сквозь века», инструменталь-
ные и хоровые жанры. Эти му-
зыкальные собрания начина-
ются в девять вечера и длятся 
от часа до двух, в зале  —  почти 
полная темнота и абсолютная 
тишина, за которой пристально 
следят, чтобы возникли ощуще-
ния  «храмового ритуала». 

Теодор Курентзис давно за-
воевал репутацию дирижера-
пассионария, раскрепощающе-
го и расширяющего сознание, 
меняющего оптику слушания и 
восприятия академической му-
зыки, помогающего устанавли-
вать с ней тесные контакты, счи-
тающего, что несет со сцены на-
много больше, чем только ладно 
выстроенные звуки. В свою но-
вую программу он  включил та-
кие названия, как «Гробница 

Куперена», «Послеполуденный 
отдых фавна» и «Пульчинеллу», 
решив отправить воображение 
слушателей в глубину старины — 
французского необарокко, ба-
лета теней, мифической Арка-
дии и праздничного уличного 
театра комедии дель арте.

Сюиту «Гробница Купере-
на» Морис Равель посвятил не 
только одному из «богов» 
французской музыки — компо-
зитору Франсуа Куперену, но и 
четырем друзьям, погибшим во 
время Первой мировой, однако 
она лишена траурности. С ее 
легких, светлых, танцевальных 
частей, исчезающих в финалах 
в эльфических вихрях, Теодор и 
начал концерт, задав полетное 
настроение, словно  продемон-
стрировав тоску по полетам у 
своих музыкантов.

Знаменитая симфоническая 
эклога «Послеполуденный от-
дых фавна» Дебюсси прозвуча-
ла как персональный манифест 
Курентзиса, явно вообразив-
шего себя этим «фавном», зна-
ющим путь в счастливую и бла-
женную Аркадию. Мягкие, об-
волакивающие мелодии флей-
ты солистки оркестра Лауры 
Поу были подобны дудочке 
Крысолова. Наконец, броские, 
яркие, ритмически рельефные, 
стремительно меняющиеся 
контрасты уличного театра в 
музыке балета «Пульчинелла», 
которую Стравинский на осно-
ве музыки Перголези сочинял в 
швейцарском Морже, откры-
вая, по признанию композито-
ра, «прошлое», дали дирижеру 
Курентзису почувствовать себя 
еще и кукловодом, что особен-
но бросалось в глаза, когда он 
почти касаясь лиц вокалистов 
указывал им на безупречную 
четкость артикуляции. Теплый 
тембр меццо-сопрано Дарьи Те-
лятниковой, безвибратный чи-
стый лирический тенор Сергея 
Година и кантантный бас Нико-
лая Мазаева дразнили неаполи-
танским солнцем в своих исто-
риях любви, ревности, шутли-
вой смерти и воскрешения.  

ВЫСТАВКА 190 лет назад Пушкин венчался с Гончаровой

Пора, мой друг, пора
Инга Бугулова 

В 
Государственном му-
зее А.С. Пушкина в 
среду открывается 
выставка «Мир се-
мейственного сча-
стья...», приурочен-
ная к трогательной 
дате — 190-летию с 
венчания поэта с На-

тальей Гончаровой. «Пора, мой 
друг, пора! покоя сердце про-
сит», — это из строк, когда-то 
адресованных поэтом своей 
спутнице жизни. Насколько ве-
лико значение семьи и родо-
словной в жизни гения? Что лю-
бопытного увидят гости экспо-
зиции? Об этом «РГ» рассказала 
специалист по генеалогии, хра-
нитель музейных предметов  Го-
сударственного музея А.С. Пуш-
кина Наталья Александрова.

«Мир семейственного сча-
стья» — а каким он был для 
Пушкина и Гончаровой? Чем 
больше проходит лет, тем 
больше версий: кто-то гово-
рит об идиллии, кто-то, нао-
борот, припоминает кокет-
ство Натальи Николаевны, 
уверяет, что она не понимала 
мужа... 

НАТАЛЬЯ АЛЕКСАНДРОВА: Давайте го-
ворить откровенно. Александр 
Сергеевич женился на девушке, 
которую любил. В любви роди-
лось четверо прекрасных детей. 
То, что потом, да и до сих пор 
идут какие-то кривотолки, по-
нятно: люди часто завидуют 
мужчине, который, может быть, 
сам не очень красив, но талан-
тлив, да и женится он на самой 
очаровательной девушке. Пуш-
кин был счастлив в браке. Ната-
лья Николаевна тоже. И то, что 
произошла трагедия, ей ставить 
в вину нельзя, это была трагедия 
для всех. Не забывайте, что она 
была очень молода, когда выхо-
дила замуж, вдовой осталась в 
возрасте чуть больше 20 лет. Я 
не думаю, что она планировала 
сразу выйти за кого-то другого. 
Все-таки она всегда знала, кем 
был ее муж и всегда чтила его 
память. А второй супруг, кото-
рый принял ее детей, — это уже 
совсем другое счастье. 

Целый раздел выставки посвя-
щен их венчанию в московской 
церкви Большого Вознесения. 

Какие артефакты напомнят 
посетителям об этом значи-
тельном для поэта событии? 

НАТАЛЬЯ АЛЕКСАНДРОВА: Это экспо-
наты, которые как раз расска-
жут о том, когда и где происхо-
дило венчание, и о том, что было 
после, — молодожены отправи-
лись в дом на Арбат, потом у них 
состоялось путешествие в Пе-
тербург, где они прекрасно про-
вели время в Царском Селе. Мы 
покажем редкие портреты Пуш-
кина и Гончаровой, виды Полот-
няного завода — имения Гонча-
ровых, изображения Москвы и 
Царского Села. Очень важно, 
что все мемории, связанные со 
свадьбой, находятся в нашем 
филиале — мемориальной квар-
тире А.С. Пушкина на Арбате. 
Мы специально не стали брать 
ничего оттуда, а решили пред-
ставить предметы из фондов му-

зея, которые не увидеть в посто-
янной экспозиции. Кстати, зал, 
посвященный венчанию, — вто-
рой, а открывает выставку раз-
дел о предках поэта. 

Известно, что родители Пуш-
кина, люди светские, образо-
ванные, отвечали на его рас-
спросы о родстве неохотно, 
даже будто стеснялись своих 
пращуров. Почему же для поэ-
та было так важно его генеа-
логическое древо и при этом 
он гордился предками? 

НАТАЛЬЯ АЛЕКСАНДРОВА: К своей ро-
дословной Александр Сергее-
вич относился действительно 
очень бережно. И это неслучай-
но: человек понимает себя в 
жизни только тогда, когда знает, 
откуда пришел, это я вам как 
специалист по генеалогии гово-
рю. И желательно знать не два-
три поколения, а пять-десять. 
Для Пушкина все это — родовая 
память, уважение предков — 
чрезвычайно важно, у него есть 
даже стихотворение «Моя родо-
словная», где он обо всем этом 
говорит. Не зря ведь он пытался 
в свое время написать так и не-
завершенный роман о своем 
прадеде — «Арап Петра Велико-
го». Не закончил, правда. Это 
ведь его высказывание: «Я чрез-
вычайно дорожу именем своих 
предков, это единственное на-
следство, доставшееся мне от 
них». Да, они не были богаты, но 
он был благодарен им за то, кто 

он есть. К семье и в широком, и в 
конкретном ее понятии Алек-
сандр Сергеевич относился 
очень бережно, что бы про него 
ни говорили. Подробнее узнать 
об истории рода можно на вы-
ставке, где размещено генеало-
гическое древо Пушкиных. 

И о потомках тоже?
НАТАЛЬЯ АЛЕКСАНДРОВА: Конечно. 
Как я уже говорила, и это хоро-
шо известно, у Пушкина было 
четверо детей. Но потомство 
оставили только двое: Алек-
сандр Александрович и Наталья 
Александровна. Потомкам мы 
тоже посвятили отдельный зал, 
где представлены мемориаль-
ные предметы, изобразитель-
ные материалы и документы, 
принадлежавшие детям Пушки-
на, его внукам и правнукам. Они 
расскажут о жизни потомков и 

их зачастую непростой судьбе. 
Сейчас наследников Пушкина 
более 200 человек по всему 
миру. В день венчания Алексан-
дра Сергеевича и Натальи Ни-

колаевны они по традиции со-
бираются в мемориальной 
квартире на Арбате. Этот день 
потомки чтят особо: не было бы 
свадьбы, не было бы и их.  

Александр Сергеевич женился на девушке, которую любил. В любви родилось четверо прекрасных детей.

А К Ц Е Н Т

Люди часто завидуют тому,
кто, может быть, не очень красив,
но талантлив, да и женится
на первой красавице

Теодор Курентзис давно завоевал 
репутацию дирижера, раскрепоща-
ющего и расширяющего сознание.

В разгар пандемии румынский 
режиссер Раду Жуде и на съемках 
требовал всем быть в масках.

— Все новости фестиваля 
на сайте
rg.ru/sujet/6520

СИНДРОМ ПЛЕЙШНЕРА
Уверен, что все читатели «РГ» помнят образ профессо-
ра Плейшнера из телефильма «Семнадцать мгновений 
весны», созданный с пронзительным артистизмом Ев-
гением Евстигнеевым. Пьянящий швейцарский воздух 
свободы оказался искушением, которое заставило за-
быть о безопасности, — на короткое время вкусить сча-
стья, оказавшегося столь хрупким и разбившимся 
вдребезги.

Отправляясь в путешествие из Москвы в Санкт-Пе-
тербург, испытывал схожие чувства беззаботного путе-
шественника. Несмотря на постоянные предупрежде-
ния о соблюдении социальной дистанции и необходи-
мость не снимать медицинских масок, сам факт переме-
щения в пространстве, возможность передвижения из 
одного столичного города в другой становилась при-
ключением, дарящим забытые чувства, провоцирую-
щие забыть об ограничениях, которые мы привыкли со-
блюдать в силу необходимости уже год. Жизнь возвра-
щала утраченную полноту ощущений и переживаний. 

Все достоприме-
чательности Санкт-
Петербурга обрели 
острую новизну, 
словно ты приехал 
сюда впервые имен-
но в конце февраля 
2021 года, а не 
шестьдесят лет на-
зад. Предвесеннее 
настроение города 
снижало чувство 
пандемической уг-
розы. Она уходила 
на второй, третий 
план, хотя все разговоры начинались с обсуждения 
вакцин и наличия (или отсутствия) антител. Казалось, 
все самое страшное уже позади. Остатки страха оста-
лись, но паники уже не было.

 Директорский подъезд Эрмитажа, порог которого 
не переступал больше двенадцати месяцев, возвращал 
к привычной географии деловой поездки. Понятно, что 
облик Михаила Борисовича Пиотровского и Георгия 
Вадимовича Вилинбахова в масках, равно, как и всех 
передвигающихся по Зимнему дворцу, мог бы напом-
нить о традиции старинных маскарадов, — но общаясь 
онлайн с обширной аудиторией в Петербурге, Москве 
и Берлине, маски время от времени снимали из уваже-
ния к почтенной публике. Не случайно именно в этих 
стенах в 1966 году Павел Коган снимал один из лучших 
своих фильмов — «Взгляните на лицо». Искусство об-
щения не предполагает масок.

Впрочем, на торжественной церемонии закрытия 
уникальной выставки «Железный век. Европа без гра-
ниц» старались говорить лицом к лицу. Тем более что 
сама церемония проходила с соблюдением всех поло-
женных ограничений — в дворцовых сводах легко со-
блюдать социальную дистанцию. Но суть и смысл эк-
спозиции состоит в том, что культура не знает границ. 
Глобализация всегда искушала человечество, даже в 
пору строительства национальных государств. А тем 
более в те эпохи, когда границы были условны. Приме-
чательно, что уже в первом тысячелетии до нашей эры 
взаимодействие культур помогало создавать художе-
ственно совершенные произведения, которые по сей 
день вызывают восторг от созидательных творческих 
возможностей людей, отдаленных от нас более чем 
двумя тысячелетиями человеческой истории. Форму-
ла «Европа от Лиссабона до Владивостока» родилась 
не на пустом месте — коллекции, хранящиеся в Эрми-
таже, московском Историческом музее, ГМИИ им. А.С. 
Пушкина представляют европейскую культуру от Ат-
лантики до Уральских гор. Примечательно, что экспо-
наты выставки представляют своего рода культурную 
периферию, если считать цивилизационным центром 
эпохи Средиземноморье, колыбель греческой ойкуме-
ны. Тем интереснее сравнивать представленные экспо-
наты, поражающие не столько отличиями, сколько 
сродством — дух «века железа» всепроникающе прони-
зывает огромные географические пространства.

Эта выставка, которая вскоре переедет в Москву, — 
своего рода завершение музейного триптиха «Европа 
без границ». В 2007 
году была открыта 
экспозиция «Эпоха 
Меровингов», а в 
2013-м — «Бронзо-
вый век». Это ре-
зультат многолетне-
го подвижнического 
труда российских и 
немецких музейных 
работников, архео-
логов, историков, 
которые совместно 
изучали археологические массивы, находящиеся в Эр-
митаже, Историческом музее, ГМИИ им. А.С. Пушкина. 
Ряд экспонатов был перемещен в Советский Союз в ре-
зультате Второй мировой войны и ее последствий из 
берлинских музеев, но высокопрофессиональное науч-
ное сотрудничество оказалось важнее и плодотворнее 
юридических дискуссий. Уверен, решающую роль в воз-
вращении уникальных объектов культуры в публичное 
пространство сыграли Михаил Пиотровский и Герман 
Парцингер, крупнейший археолог, специалист по скиф-
ской культуре, до 2008 года возглавлявший Германский 
археологический институт, а последние 13 лет — прези-
дент Фонда прусского культурного наследия. Именно 
благодаря их усилиям, прежде всего в рамках «Петер-
бургского диалога», где они являются сопредседателя-
ми группы по культуре, удалось найти ту модель сов-
местной деятельности, которая дала столь впечатляю-
щие результаты. По-другому и быть не могло, ведь они 
вложили в эту работу не только профессиональное уме-
ние, но и пафос гуманистических устремлений.

Церемония в Манеже Малого Эрмитажа проходила 
так, будто нет ни пандемии, ни беспрецедентного обо-
стрения политических отношений между Россией и 
Германией. Выступления российских и немецких 
участников — в Петербурге и в Берлине — отражали вы-
сокий дух культурного сотрудничества, без которого 
был бы невозможен этот грандиозный музейный мара-
фон. Приветствия двух министров культуры, Ольги 
Любимовой и Моники Грюттерс, открывающие семи-
сотстраничный научный каталог выставки, были по-
священы важнейшей роли культуры, способной прео-
долевать любые барьеры между государствами и наро-
дами, сглаживать самые сложные противоречия. 

В какой-то момент мне показалось, что время не 
властно над усилиями людей, старающихся открыть 
миру все лучшее, что есть в человеческом сообществе. 
Это тем более ценно, когда, очнувшись от торжествен-
ной эйфории, понимаешь, что на дворе не 2000-й, а 
2021 год. Что пандемия никуда не делась. А новая на-
пряженность между нашими странами лишь набирает 
свои обороты.  

Маски иногда
снимали из уваже-
ния к публике. 
Искусство обще-
ния не предпола-
гает масок

Глобализация 
всегда искушала 
человечество, 
но культура 
не знает границ

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775
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Правнучка поэта Наталья Сергеевна Мезенцова-Шепелёва. 1990 год.
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ПЕРСПЕКТИВЫ С помощью государства развивается бизнес молодых мам, 
ученые создают лечебную еду, а книги выходят онлайн

Когда все вместе
ЭКСПОРТ Чай 
и косметика 
потеснили 
нефть и газ

НЕ СЫРЬЕМ 
ЕДИНЫ
Ленинградская область заяви-
ла о себе на международном 
рынке как производитель чая. 
А компания из Самарской об-
ласти отвоевала свою нишу 
среди косметических фирм.

По оценке Российского эк-
спортного центра, несырьевой 
экспорт в 2020 году превысил 
160 миллиардов долларов, а его 
доля в общем объеме россий-
ского экспорта впервые дости-
гла 48 процентов. Основные 
драйверы — агропромышлен-
ный комплекс и драгметаллы.

Однако пандемия подтол-
кнула рост поставок лекарств и 
продовольствия, бумажной и 
пластиковой упаковки, защит-
ных средств и медоборудова-
ния. Достичь таких высот уда-
лось благодаря национальному 
проекту «Международная коо-
перация и экспорт».

В Ленинградской области 
чай из Копорья поставляют в 
Германию совладельцы компа-
нии «Копорский чай» Махмаю-
нус Каримов и Лилия Егорова. 

В дореволюционной России 
чай из кипрея (иван-чая) был 
популярной заменой настояще-
му китайскому. Он дешевле и 
дает противовоспалительный 
эффект, обладает кровооста-
навливающим и ранозаживля-
ющим, а также слабым снот-
ворным действием. 

Создание нового производ-
ства в Кингисеппском районе 
заняло у друзей около пяти лет. 
Первые продажи были не слиш-
ком удачными. Партнеры пош-
ли учиться. Сначала — в област-
ной школе бизнес-акселера-
ции, а затем участвовали в про-
грамме German Business, раз-
работанной специально для ма-
лого и среднего бизнеса Ленин-
градской области. Теперь «Ко-
порский чай» продается в Гер-
мании, в магазинах с органиче-
ской продукцией.

Интерес к копорскому чаю 
проявляют и другие европей-
ские фирмы, но им отказывают. 
Немецкие партнеры получили 
полные права дистрибьютора в 
Европе. А вот с компаниями из 
США и Японии переговоры ве-
дутся. Инвестиции в полномас-
штабное развертывание бизне-
са Махмаюнус оценивает в 200 
миллионов рублей.

В Самарской области компа-
ния «М9 Фарм» — резидент 
ТОСЭР «Тольятти» уже три 
года экспортирует товары в 
Объединенные Арабские Эми-
раты. Основной компонент в 
составе ее косметической про-
дукции — наночастицы, покры-
тые активными веществами. В 
линейке фирмы 15 уникальных 
продуктов. Они продаются и в 
России. За год производство 
компании выросло в десять раз. 

Сейчас она с помощью Цен-
тра поддержки экспорта Са-
марской области регистрирует 
марку в Китае и в Европе. Впе-
реди — сертификация. К концу 
года компания выйдет на зару-
бежные маркетплейсы. Пока 
планирует продавать за рубе-
жом только онлайн. Но не 
исключены и офлайн-продажи.

Неплохо обстоят дела у эк-
спортеров, которые продают 
уникальную продукцию. Дыха-
тельный тренажер на экспорт 
поставляет самарская компа-
ния «Самоздрав» — в пять стран 
Европы, Турцию, США, Канаду, 
Южно-Африканскую Республи-
ку. 

Тренажер применяют для 
профилактики и лечения забо-
леваний дыхательной и сердеч-
но-сосудистой системы, реаби-
литации после инсульта, ин-
фаркта. За рубеж поставляется 
до 10 процентов произведен-
ных тренажеров.  

Белгородские ученые получили патент на технологию производства сладостей, от которых невозможно располнеть. Готовят их на основе смоквы — разновидности пастилы. Для этого 
берут фрукты, богатые пищевыми волокнами, — яблоки, айву, сливы. Полезным такой десерт делает сухой экстракт эхинацеи. Такие вещества, как железо, кальций, селен и кремний, 
которые входят в его состав, делают лакомство полезным для профилактики онкологии и заболеваний желудочно-кишечного тракта. 

МЕДИЦИНА В Элисте оперативно 
построят инфекционный 
госпиталь

ПЛЮС ДВЕСТИ КОЕК
В этом году в Калмыкии по-
строят инфекционный госпи-
таль и начинят его современ-
ным оборудованием. Это необ-
ходимо как минимум по двум 
причинам. 

 Во-первых, степная респу-
блика считается природным 
резервуаром таких опасных 
инфекций, как чума, туляре-
мия, крымская геморрагиче-
ская лихорадка и бруцеллез. 
Во-вторых, из-за эпидемии ко-
вида потребность в госпитале 
ощущается особенно сильно.

На строительство нового 
стационарного быстровозво-
димого одноэтажного госпита-

ля из федерального бюджета 
выделят около 1,8 миллиарда 
рублей. Больница на 200 коек 
появится в восточной части 
Элисты, за воинской частью, 
на пустыре площадью пример-
но 11 гектаров. 

Ориентировочно строи-
тельство начнется во втором 
квартале и завершится еще до 
конца 2021 года. 

Оснастить инфекционный 
госпиталь планируется аппа-
ратами КТ, УЗИ и рентгеном. 
Здесь будет современная реа-
нимация с кислородной под-
водкой, а также взрослое и 
детское отделения.  

Л
акомство, которое 
не полнит, и полез-
ный майонез — уже 
не мечта гурмана, а 
продукты ближай-
шего будущего. Как 
и новые сорта кар-
тофеля. Они полно-
стью адаптированы 

к условиям сибирского лета.
И все это благодаря сотруд-

ничеству генетиков, биологов, 
аграриев и производителей 
продуктов питания. В рамках 
нацпроекта «Наука» они успеш-
но разрабатывают технологии, 
позволяющие увеличить полез-
ные свойства продуктов и про-
длить их срок годности. 

В 2021 году ученые уже запа-
тентовали несколько разрабо-
ток, которые в ближайшее вре-
мя смогут быть использованы в 
реальном производстве. И поя-
вятся на нашем столе.

Ешь и не толстеешь
Ученые Белгородского госу-

дарственного университета 
придумали, как создать и вку-
сные, и полезные продукты. И 
уже запатентовали технологии 
производства десертов, повы-
шающих иммунитет и выносли-
вость, а также уникального май-
онезного соуса. 

Первый патент белгородские 
ученые получили на техноло-
гию производства сладостей, от 
которых невозможно распол-

неть. Готовят их на основе смок-
вы — разновидности пастилы. 
Для этого берут фрукты, бога-
тые пищевыми волокнами, — 
яблоки, айву, сливы. Полезным 
такой десерт делает сухой экс-
тракт эхинацеи. Вещества, ко-
торые входят в его состав, по-
лезны для профилактики онко-
логии и заболеваний желудоч-
но-кишечного тракта. 

Второй патент белгородские 
ученые получили совместно с 
профессором Александром Кро-
левцом из Регионального от-
крытого социального институ-
та Курска. Они предложили тех-
нологию производства десерта, 
повышающего выносливость и 
иммунитет. Для этого в лаком-
ство кладут не сахар, а аралию 
маньчжурскую. Такие десерты 
полезны людям с больной эндо-
кринной системой.

А следующая разработка по-
зволит кардинально изменить 
рынок популярных майонезных 
соусов. Ученые предложили 

производить майонез на основе 
аквафабы — вязкой жидкости, 
которая готовится после отва-
ривания бобовых. Соль, сахар, 
растительное масло, яблочный 
уксус и горчица тоже присутст-
вуют в рецептуре полезного 
майонеза. А вот яичных компо-
нентов, которые вредны аллер-
гикам, как раз нет. 

«Для повышения биологиче-
ской ценности продуктов мы 
обогащаем их состав нано-
структурированными сухими 
экстрактами прополиса, крапи-
вы и гуараны», — говорит один 
из разработчиков технологии, 
завкафедрой технологии про-
дуктов питания университета 
Нина Мячикова. 

Запатентовали белгород-
ские ученые и технологию обо-
гащения кефира экстрактом 
одуванчика. Это позволяет 
сделать продукт более эффек-
тивным антиоксидантом. А его 
любителям — быстрее снижать 
вес.

Все эти продукты уже нельзя 
считать обычной едой: для тех, 
кто их выберет, они станут в том 
числе и лекарством.

«Аленку» едят в июле
В Омском аграрном научном 

центре в рамках национального 
проекта «Наука» разрабатыва-
ют новые сорта картофеля. Они 
не только адаптированы к усло-
виям сибирского лета, но и 
устойчивы к болезням. Это уже 
доказано лабораторными испы-
таниями.

Сегодня на полях нашей 
страны выращивают в основ-
ном немецкие и голландские 
сорта картофеля. По данным 
Россельхознадзора, в прошлом 
году доля сортов иностранной 
селекции составила более 87 
процентов. Задача ученых — 
обеспечить наш рынок сортами 
российской селекции.

«Мы работаем над создани-
ем раннеспелых столовых сор-
тов, которые обладают высоки-
ми кулинарными качествами, 
отличной урожайностью и под-
ходят для механизированной 
уборки и фасовки», — рассказал 
«РГ» завотделом картофеля Ом-
ского аграрного научного цен-
тра Александр Черемисин.

В производстве ученых нахо-
дятся десять новых сортов кар-
тофеля. Гордость омских селек-
ционеров — сорт «Алена» с вы-
сокой товарностью клубней. Он 

уже районирован в четырех ре-
гионах России. Он отличается 
скороспелостью — собирать 
урожай можно уже в июле. А 
сорт «Хозяюшка» характеризу-
ется и повышенным содержани-
ем крахмала. Еще одна новинка 
— сорт «Вечерний Омск». Он 
проходит госиспытания.

«Для создания высококаче-
ственного семенного материала 
мы создали лабораторию ми-
кроклонального размноже-
ния», — сообщил директор Ом-
ского аграрного научного цен-
тра Максим Чекусов. 

За два года по нацпроекту 
центру выделено более 6 мил-
лионов рублей из федерального 
бюджета. Ученые реконструи-
ровали теплицу, которая позво-
ляет получать мини-клубни. За-
куплено оборудование, необхо-
димое для сохранения и раз-
множения растений в пробир-
ках. В этом сезоне на экспери-
ментальные поля выйдет новая 
техника, в том числе трактор 
минского завода и высокоточ-
ная картофелесажалка «Кол-
наг».

Следующий этап работы — 
размножение материала в поле-
вых питомниках. Планируется   
модернизация хранилищ. Это 
позволит научному центру уве-
личить площадь возделывания 
картофеля до 100 гектаров. И   
производить элитный семенной 
материал до 2,5 тысячи тонн.  

Н
овые знания, в том числе 
и по соцсетям, получают 
библиотекари из самых 

разных российских городов и 
весей по федеральной програм-
ме «Творческие люди» нацио-
нального проекта «Культура». 

В 15 центрах непрерывного 
образования, связанных с веду-
щими творческими вузами 
страны, ежегодно бесплатно 
проходят курсы повышения 
квалификации 40 тысяч творче-
ских работников и управленцев 
в сфере культуры.  

Знания с доставкой 
в Телембу

Заведующая Кондинской 
сельской библиотекой в бурят-
ском селе Телемба Наталия Ми-
хайлова — одна из тех, кто про-
шел дистанционное обучение в 
рамках нацпроекта. 

«Такой опыт, — говорит она, — 
у меня впервые. Вначале было 
сложно, но потом втянулась — 
новое всегда интересно. И глав-
ное, пригодится в моей работе. 
То, чему учили несколько лет 
назад, устаревает сегодня стре-
мительно.  Надо постоянно 
учиться. Отставать нельзя!»

С этими словами согласна и 
заведующая модельной библио-
текой «Центр чтения «Семей-
ный меридиан» в Улан-Удэ Анна 
Калашникова. 

Ей предложили поработать с 
командой Российской государ-
ственной библиотеки в рамках 

образовательного дистанцион-
ного курса «Библиотека нового 
поколения: внедрение измене-
ний». Так что заведующая мо-
дельной библиотекой поучаст-
вовала в обучении и как студен-
тка, и как преподаватель. 

«Наша библиотека выиграла 
конкурс по продвижению в со-
цсетях — возможно, поэтому 
меня и пригласили, —  говорит 
Анна Калашникова. —  Рассказа-
ла о нашем опыте и опыте кол-
лег. Поделилась наблюдениями: 
как сделать библиотеку нескуч-
ной и офлайн, и онлайн. После 
моей лекции многие коллеги 
подписались на наш аккаунт, 
стали общаться».

Вообще, по словам Анны Ка-
лашниковой, такое обучение в 
рамках национального проекта 
— сплошная польза и радость. 
Знания с доставкой на дом. 
«Сейчас в библиотеки часто 
приходят специалисты из дру-
гих сфер деятельности. Это не-
плохо — каждый привносит что-
то свое. Но эти образователь-
ные курсы помогают им бы-
стрее освоить специфику би-
блиотечного дела. Чем плохо?!»

Онлайн-курсы повышения 
квалификации в рамках нац-
проекта работники культуры и 
искусства Бурятии проходят 
уже третий год. В позапрошлом 
году — 104 работника, в прошед-
шем — 199. В нынешнем году за 
новыми знаниями отправятся 
уже 306 человек.   

На заявки министерства 
культуры Бурятии уже отклик-
нулись Петербургский, Москов-
ский, Пермский, Челябинский и 
Казанский госинституты куль-
туры, Московская госакадемия 
хореографии, Академия хорово-
го искусства имени Попова, а 
также Ленинка — Российская го-
сударственная библиотека.

— Конечно, время не стоит на 
месте. Новый ритм, новые моде-
ли и технологии, важно исполь-
зовать новшества в своей рабо-
те, — отмечает министр культу-
ры Республики Бурятия Соелма 
Дагаева. — Требования к уровню 
квалификации растут — надо ос-
ваивать инновационные мето-
ды решения своих профессио-
нальных задач.

Бондари расширяют 
границы

Как продвигать свою библи-
отеку в соцсетях? Галина Ступ-
никова тоже обучалась этому 
на курсах в рамках нацпроекта 
«Культура». 

Она руководит библиотекой 
в тамбовском райцентре Бонда-
ри. Специалисты Краснодар-
ского института повышения 
квалификации за две недели от-
крыли Галине Николаевне и ее 
коллегам множество секретов и 
технических хитростей: как ве-
сти аккаунты в Instagram и 
«ВКонтакте», как продвигать 
чтение в Сети, как работать с хе-
штегами, наконец.

— Хештеги мне понятны, — 
смеется Ступникова. — Библио-
текари любят все систематизи-
ровать, расставлять по полоч-
кам. Всякий, кто постоянно ра-
ботает с библиографическим 
указателем, легко усвоит и 
«метки», и «ссылки».

Бондарская библиотека уже 
шесть лет ведет активные акка-
унты в «Одноклассниках», «Фей-
сбуке» и на YouTube. 

В одной соцсети чаще сидят 

пенсионеры, в другой — люди 
среднего возраста. Те и другие 
радостно участвуют в онлайн-
встречах с писателями, обсужде-
ниях книг и даже «стримах» (это-
му Ступникову научил сын-се-
миклассник), которые организу-
ет библиотека. 

Аудиторией районной би-
блиотеки стали читатели со 
всей России и даже из других 
стран. Книжные новости из Бон-
дарей читают в болгарском го-
роде-побратиме Сунгурларе. 
Подписчики присылают в пода-
рок свои монографии и книги из 
личных собраний.

Да что там — Ступникова, как 
продвинутый пользователь, кро-
ме библиотечного сайта модери-
рует и сайт районной админи-
страции. О ближайших планах 
говорит деловито: «В ВК и 
Instagram сидит молодежь, кото-
рой надо прививать любовь к ли-
тературе. Хочется, чтобы наши 
дети читали не только короткие 
посты и комментарии к видео. 
Еще TikTok надо освоить».

Жаль только, говорит Галина 
Ступникова, что активность в 
соцсетях не идет в зачет их ра-
боты. Посещаемость сайта учи-
тывается, а все, что мы делаем в 
«пабликах», — нет».

Но это же, наверное, дело по-
правимое?  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Ученые создали еду будущего — вкусные и полезные лакомства

КЕФИР ИЗ ОДУВАНЧИКА И СИБИРСКАЯ КАРТОШКА

КУЛЬТУРА Работники библиотек становятся героями интернета

СОЦСЕТИ РАЗЛОЖИЛИ ПО ПОЛОЧКАМ

А К Ц Е Н Т

Интернет аудиторией библиотеки 
из Бондарей стала уже вся страна. 
Книжные новости читают и в болгар-
ском городе-побратиме Сунгурларе
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Компания из Самары уже три года 
поставляет свою косметику 
в Объединенные Арабские Эмираты.

А К Ц Е Н Т

Белгородские ученые разработали 
технологию производства сладостей, 
от которых невозможно располнеть. 
Готовят их на основе смоквы

Полосу подготовили: Алексей Бондарев, Антон Валагин, Мария 
Голубкова, Наталья Граф, Ольга Дмитренко, Дина Непомнящая, 
Наталья Саванкова, Анна Скрипка, Надежда Столярчук.

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ- 
Нефтепроект» (далее — Заказчик) в соответствии с Федераль-
ным законом от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе» и «Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации», утвержденным прика-
зом Гос ком экологии РФ № 372 от 16.05.2000 г., информирует 
граждан, общественные организации (объединения), органы 
исполнительной власти и всех заинтересованных лиц о про-
ведении общественных обсуждений (в форме слушаний) по 
Оценке воздействия намечаемой деятельности на окружаю-
щую среду (ОВОС) при реализации проекта «Реконструкция 
нефтепровода «УППН «Шумы» — т. вр. НПС «Уральская» — 
НПС «Оса» (включая все этапы проведения ОВОС, в том числе 
Уведомление, предварительная оценка и составление Техниче-
ского задания на проведение ОВОС).

Целью реконструкции нефтепровода «УППН «Шумы» — 
т.вр. НПС «Уральская» — НПС «Оса» является транспорт неф-
ти. 

В административном отношении объект расположен в Чай-
ковском городском округе Пермского края.

Адрес фактического места расположения Заказчика: 
614990, Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, 
ул. Ленина, 62. Куратор проекта: Кучукбаева Ксения Альбер-
товна, тел. 8(342) 235-66-67.

Примерные сроки проведения ОВОС: 15.04.2021 — 
30.05.2021.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Чайковского городского округа 
Пермского края, Пермский край, Чайковский городской округ, 
ул. Ленина, 67/1 (каб. 21).

Замечания и предложения можно направлять письменно 
по адресу: 617760, Пермский край, г. Чайковский, ул. Лени-
на, 67/1 (каб. 21), либо на электронный адрес отдела охраны 
окружающей среды и природопользования администрации 
Чайковского городского округа: ekotchaik@yandex.ru (с помет-
кой замечания и предложения «ОВОС»), либо по телефону 8 
(34 241) 2-38-31.

С проектом технического задания на ОВОС и с материала-
ми по оценке воздействия на окружающую среду можно оз-
накомиться с 05.03.2021 по 08.04.2021 на официальном сайте 
Чайковского городского округа в разделе «Инфраструктура» и 
в здании МБУК «Дом культуры» Зипуновского территориаль-
ного отдела по адресу: Пермский край, Чайковский городской 
округ, с. Зипуново, ул. Зеленая, д. 7.

Слушания состоятся 08.04.2021 в 15.00 в МБУК «Дом куль-
туры» по адресу: Пермский край, Чайковский городской округ, 
с.Зипуново, ул. Зеленая, д. 7.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление   
о проведении общественных слушаний
Заказчик — Федеральное агентство по рыболовству и его 

представитель — Федеральное государственное бюджет-
ное научное учреждение «Всероссийский научно-исследо-
вательский институт рыбного хозяйства и океанографии» 
Саратовский филиал («СаратовНИРО») — разработчик ма-
териалов информируют о проведении общественных слуша-
ний по материалам:

«Материалы, обосновывающие общие допустимые уло-
вы водных биологических ресурсов в Волгоградском во-
дохранилище и малых водоемах Левобережья (Заволжья) 
Саратовской области на 2022 год (с оценкой воздействия на 
окружающую среду)», целью которых является определение 
состояния запасов и определение общих допустимых уловов 
водных биоресурсов в Волгоградском водохранилище и малых 
водоемах Левобережья (Заволжья) Саратовской области на 
2022 год.

Общественные слушания материалов по Волгоградскому во-
дохранилищу в пределах Саратовской области и малым водоемам 
Левобережья (Заволжья) Саратовской области состоятся 12 апре-
ля 2021 г. в 10.00 (время местное) в здании «СаратовНИРО» по 
адресу: г. Саратов, ул. Чернышевского, д. 152. Организатор об-
щественных слушаний — администрация МО «Город Саратов» 
(410031, г. Саратов, ул. Первомайская, 78). 

Общественные слушания материалов по Волгоградскому 
водохранилищу в пределах Волгоградской области состоятся 
13 апреля 2021 г. в 13.00 (время московское) по адресу: Волго-
градская область, Городищенский район, пос. Городище, пл. 40 
лет Сталинградской битвы, 1 (каб. 102). Организатор общест-
венных слушаний — администрация МО Городищенский муни-
ципальный район Волгоградской области (403003, Волгоградская 
область, Городищенский район, пос. Городище, пл. 40-лет Сталин-
градской битвы, 1).

«Материалы, обосновывающие общие допустимые уловы 
водных биологических ресурсов в Саратовском водохрани-
лище и малых водоемах Заволжья Самарской области на 
2022 год (с оценкой воздействия на окружающую среду)», 
целью которых является определение состояния запасов и 
определение общих допустимых уловов водных биоресурсов 
в Саратовском водохранилище и малых водоемах Заволжья 
Самарской области на 2022 год. 

Общественные слушания материалов по Саратовскому водо-
хранилищу в пределах Самарской и Ульяновской областей и ма-
лым водоемам Заволжья Самарской области состоятся 9 апреля 
2021 г. в 10.00 (время местное) в здании Департамента охоты и 
рыболовства Самарской области по адресу: г. Самара, ул. Ерошев-
ского, 3-й, 2-й этаж. Организатор общественных слушаний — 
администрация городского округа Самара (443010, г. Самара, Кра-
сноармейская, 17). 

Общественные слушания материалов по Саратовскому водо-
хранилищу в пределах Саратовской области состоятся 12 апре-
ля 2021 г. в 11.00 (время местное) в здании «СаратовНИРО» по 
адресу: г. Саратов, ул. Чернышевского, д. 152. Организатор об-
щественных слушаний — администрация МО «Город Саратов» 
(410031, г. Саратов, ул. Первомайская, 78). 

«Материалы, обосновывающие общие допустимые уловы 
водных биологических ресурсов в Ириклинском водохра-
нилище Оренбургской области на 2022 год (с оценкой воз-
действия на окружающую среду)», целью которых является 
определение состояния запасов и определение ОДУ водных 
биоресурсов в Ириклинском водохранилище Оренбургской об-
ласти на 2022 год. 

Общественные слушания материалов состоятся 7 апреля 2021 г. 
в 11.00 (время местное) в здании ФГОУ СПО «Оренбургский ав-
тотранспортный колледж» по адресу: г. Оренбург, ул. Цвиллинга, 
д. 69. Организатор общественных слушаний — администрация 
города Оренбурга (460000, Оренбургская область, г. Оренбург, 
ул. Советская, д. 60).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: январь 2021 г.—май 2021 г.

С материалами можно ознакомиться по адресу представи-
теля заказчика: в библиотеке «СаратовНИРО» с момента опубли-
кования объявления, после 15 марта на сайте: www.saratov.vniro.ru 
и в течение 30 дней после окончания общественных слушаний. 
Предложения и замечания по экологическим аспектам намечае-
мой деятельности в письменной форме принимаются с момента 
опубликования объявления и в течение 30 дней после окончания 
общественных слушаний по адресу организатора общественных 
слушаний, а также по адресу: 410002, г. Саратов, ул. Чернышев-
ского, 152. E-mail: gosniorh@mail.ru. Контактный телефон:  
(8452) 23-83-67, Малинина Ю.А.

Принять участие в слушаниях можно также с использованием 
видеосвязи, подав заявку по электронной почте: gosniorh@mail.ru. 
Организатором будет направлена ссылка для подключения. Ано-
нимные отзывы не рассматриваются и не учитываются.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ Россиянки 
снова без медалей 
на ЧМ-2021

Подиум 
пока в мечтах

Сергей Сокольский

Российские лыжницы снова не смогли завоевать меда-
ли на чемпионате мира, который в эти дни проходит в 
немецком Оберстдорфе. В гонке на 10 км с раздельным 
стартом лучший результат из наших показала Татьяна 
Сорина, ставшая пятой. А абсолютным триумфатором 
стала норвежка Тереза Йохауг, опередившая ближай-
шую преследовательницу, шведку Фриду Карлссон 
больше чем на минуту.

В первой половине чемпионата мира медали сбор-
ной России приносила только мужская команда. При-
чем обе награды — «золото» в скиатлоне и «бронза» в 
командном спринте были завоеваны при непосредст-
венном участии Александра Большунова. А вот у деву-
шек своего Большунова не нашлось. Но трудно жен-
ской команде предъявлять какие-то претензии. Наши 
лидеры, Татьяна Сорина и Наталья Непряева, перед 
ЧМ-2021 едва успели восстановиться от травм. Боль-
шие надежды возлагались на Юлию Ступак, но лыжни-
ца с тренером Маркусом Крамером, видимо, немного 
просчитались с подготовкой, о чем сказала даже пре-
зидент Федерации лыжных гонок России Елена Вяльбе, 
и это отразилось на результатах. Впрочем, в коман-
дном спринте Ступак выглядела уже неплохо, и в «раз-
делке» мы были вправе ждать от нее прорыва. К сожа-
лению, эти надежды не оправдались. За медали из рос-
сиянок реальную борьбу вела только Сорина, которая 
на последней отсечке перед финишем уступала шведке 
Эббе Андерссон, взявшей «бронзу», всего семь секунд. 
Но на решающий рывок сил у россиянки не хватило.

Ну а сегодня пройдет гонка с раздельным стартом 
на 15 км у мужчин. За сборную России в ней побегут 
Александр Большунов, Андрей Мельниченко, Иван 
Якимушкин и Артем Мальцев. В квартет должен был 
попасть и Денис Спицов, но, увы. На тренировке Денис 
упал и сломал руку. Таким образом, чемпионат мира 
закончился для нашего лыжника, даже не начавшись, 
ведь «разделка» должна была стать для Спицова пер-
вой гонкой в Оберстдорфе. Это уже вторая потеря муж-
ской сборной на ЧМ-2021. Ранее выбыл Сергей Устю-
гов, получивший травму на контрольном прогоне на-
кануне чемпионата мира.  

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 

ГИМНАСТИКА 
Арина Аверина выиграла 
многоборье в Москве

С лентой 
еще изящнее

Анна Козина

Многократная чемпионка мира и Европы по художест-
венной гимнастике Арина Аверина одержала победу в 
личном многоборье на чемпионате России, который 
проходит в Москве.

Арина набрала 109,95 балла, показав четыре пре-
красные программы: обруч под «Жар-птицу», мяч под 
музыку из фильма «Убить Билла», булавы под Bella 
chao и ленту под «Кармен». Арина Аверина опередила 
16-летнюю Лалу Крамаренко (108,90), в копилке кото-
рой пока есть «золото» только с юниорского чемпио-
ната мира и медали со взрослых этапов Гран-при. 
Тройку призеров замкнула лидер сборной, трехкрат-
ная абсолютная чемпионка мира Дина Аверина 
(106,35). 

Всего неделю назад именно она была лучшей на мо-
сковском этапе Гран-при. Тогда пьедестал выглядел 
так: Дина Аверина, ее сестра-близнец Арина и Лала 
Крамаренко. Дина выступила блестяще и получила 
очень высокие баллы за все упражнения. Но вчера 
спортсменка подошла к соревнованиям не в такой оп-
тимальной форме и смогла собраться и показать мак-
симум только в последнем виде программы. Как сказа-
ла главный тренер национальной команды и президент 
Всероссийской федерации художественной гимнасти-
ки Ирина Винер-Усманова, Дине Авериной стоило про-
пустить чемпионат России, чтобы восстановиться, в 
том числе эмоционально.

— Дина и Арина своего рода актрисы, которые хотят 
выходить на сцену и выступать, поэтому и принимают 
такие решения, — приводят слова Ирины Александров-
ны информагентства. — Надеюсь, сделав сейчас ошиб-
ки, они поняли, что нужно прислушиваться к мнению 
тренера.  

СНОУБОРД 17-летняя София Надыршина стала самой юной чемпионкой мира 
в параллельном слаломе

Молодо — золото
Илья Соболев

П
обедой сборной России в 
общекомандном зачете 
накануне завершился 

чемпионат мира по параллель-
ным дисциплинам, проходив-
ший в словенской Рогле. Наши 
спортсмены завоевали пять ме-
далей, из которых две золотых, 
одна серебряная и две бронзо-
вых.

Главным героем первого 
дня соревнований стал 21-лет-
ний Дмитрий Логинов, защи-
тивший титул чемпиона мира 
в параллельном гигантском 
слаломе. Победа эта ценна тем, 
что одержана в дисциплине, 
которая входит в программу 
зимних Олимпийских игр-
2022 в Пекине. Если два года 
назад на чемпионате мира в 
американском Парк-Сити Ло-
гинов был пусть и очень талан-
тливым, но все еще вчерашним 
юниором, то в Рогле россия-
нин выиграл на классе за счет 
потрясающей, почти кошачьей 
техники. Причем в финале, так 
же как и на ЧМ-2019 был по-
вержен ита льянец Роланд 
Фишналлер.

— Здорово, что удалось за-
щитить свой титул в парал-
лельном гигантском слаломе, 
— признался Логинов в ин-
тервью официальному сайту 
Международной федерации 
лыжного спорта  — Если чест-
но, даже не знаю, как это прои-
зошло, но мне нравится сорев-
новаться в Рогле, нравится 
здешний склон. Благодарен 

всем, кто помог осуществить 
это, большое спасибо трене-
рам и всем, кто поддерживает 
меня каждый день.

В той же дисциплине «брон-
зу» взял еще один представи-
тель нашей страны Андрей Со-
болев, которого Логинов вы-
бил в полуфинале. А у женщин 
«серебро» завоевала 17-лет-
няя София Надыршина.

Но ее звездный час пробил 
на следующий день, в который 
проходили соревнования по 

параллельному слалому без 
приставки «гигантский». Ко-
нечно, формально Соня прие-
хала в Словению в качестве од-
ного из фаворитов соревнова-
ний. А как иначе, если человек 
занимает второе место в об-
щем зачете параллельных дис-
циплин Кубка мира. Но все-та-
ки первенство планеты — сов-
сем другое. И когда опытных, 
титулованных соперниц обыг-
рывает 17-летняя школьница, 
которая проводит всего лишь 

второй сезон на взрослом 
уровне, это самая настоящая 
сенсация.

Накануне, комментируя 
второе место Надыршиной в 
«гиганте», президент Федера-
ции сноуборда России Денис 
Тихомиров рассказывал «РГ» о 
том, что «Соня очень внима-
тельно относится к корректи-
ровкам, которые вносят трене-
ры, да и сама старается анали-
зировать ошибки». В Рогле мы 
это увидели в полной мере. На 

пути к финалу параллельного 
слалома Надыршина обыграла 
немку Селину Йорг, которой 
уступила в решающем заезде 
днем ранее. Вот они — выдер-
жка и хладнокровие, такие не-
характерные для молодых лю-
дей, но не для Софии. В свои 17 
лет она стала самой юной чем-
пионкой мира в истории сноу-
борда. И тем самым продолжи-
ла традицию Дмитрия Логино-
ва, который два года назад 
тоже был самым молодым 
обладателем чемпионского ти-
тула.

Кстати, о Логинове. В Роглу 
Дима приехал действующим 
чемпионом мира не только в 
«гиганте», но и в обычном па-
раллельном слаломе. И имел 
все шансы защитить и этот ти-
тул тоже. Но стать четырех-
кратным чемпионом мира в 
этот раз у россиянина не полу-
чилось. Увы, помешали ошиб-
ки в полуфинальном заезде: 
одну из них Логинов успел ис-
править, нагнав австрийца Ан-
дреаса Проммеггера, а вот вто-
рая стала фатальной. В другом 
полуфинале россиянин Анд-
рей Соболев также уступил 
представителю Австрии, Бенд-
жамину Карлу, ставшему в 
итоге новым чемпионом мира.

Впрочем, Россия без своей 
медали не осталась. В чисто на-
шем заезде за третье место 
сильнее оказался Дмитрий Ло-
гинов. Что тут сказать: ждем 
Олимпиаду в Пекине с нетер-
пением. Там наши сноуборди-
сты будут грозной силой.  

СКАНДАЛ Полиция арестовала бывшего президента 
«Барселоны» и нескольких клубных функционеров

Сине-гранатовые 
взрывы
Артур Нанян 

В 
одном из самых попу-
лярных клубов мира 
«Барселоне» снова 
неспокойно: в начале 
недели в офис «сине-
гранатовых» приеха-
ла полиция, здание 
оцепили для обыска. 
Чуть позже стало из-

вестно, что были задержаны 
экс-президент «блауграны» 
Жозеп Бартомеу, исполнитель-
ный директор Оскар Грау, глава 
юридического отдела Роман Го-
мес Понти и советник Бартомеу 
Жауме Масферрер.

По информации зарубеж-
ной прессы причиной ареста 
стало подозрение в злоупотре-
блении служебными полномо-

чиями, коррупции и отмыва-
нии денег. Испанские СМИ уве-
рены: все это результат так на-
зываемого «Барсагейта».

Все началось в  феврале 
прошлого года, когда радио-
станция Cadena SER шокирова-
ла всех информацией о том, что 
руководство «Барселоны» пла-
тит большие деньги одной из 
аналитических компаний за 
формирование положительно-
го облика Бартомеу в социаль-
ных сетях и критику несколь-
ких лидеров «сине-гранато-
вых». В том числе и одного из 
лучших футболистов в истории 
Лионеля Месси, а также Жера-
ра Пике и экс-тренера команды 
Хосепа Гвардиолы. В общем 

всех, кто не очень-то ладит с 
Бартомеу.

«Барселона» заплатила за 
эти услуги около миллиона 
евро. Причем оплата происхо-
дила траншами — в каждом чуть 
меньше 200 тысяч евро. Такая 
схема была выбрана не случай-
но: если сумма контракта мень-
ше 200 тысяч, то его можно за-
ключать и оплачивать в обход 
совета директоров клуба. Та-
ким образом, Бартомеу хотел 
скрыть факт сотрудничества с 
одной из аналитических компа-
ний и содержание ее работы.

Футболисты, которые об-
ычно без одобрения клубной 
пресс-службы стараются избе-
гать громких заявлений, на 
этот раз не промолчали. Пер-
вым выступил Месси. Аргенти-

нец признался, что у него со-
стоялась беседа с руководст-
вом «Барселоны», но вся эта 
ситуация кажется ему стран-
ной.

— Мы встретились с прези-
дентом клуба, он повторил те 
же слова, которые сказал на со-
званной пресс-конференции. 
Верю ли я ему? Все это кажется 
очень странным. В любом слу-
чае были обещаны доказатель-
ства. Тогда станет понятно — 
правда это или нет, — сказал 
Месси.

Резче высказался Пике, ко-
торый открыто обвинил руко-
водство клуба в травле игроков. 
«Это просто отвратительно, 
что мне как футболисту «Бар-

селоны» пришлось столкнуться 
с тем, что клуб тратит деньги на 
критику не просто посторонне-
го человека, а действующих иг-
роков», — признался Пике.

Разумеется, никаких доказа-
тельств того, что клуб не платил 
за критику футболистов, Барто-
меу не предоставил. «Барсело-
на» пообещала провести рас-
следование, но сначала Барто-
меу настоял на уходе вице-пре-
зидента «сине-гранатовых» 
Эмили Русо. Уволенный Русо 
обвинил президента клуба в 
коррупции, из-за чего Барто-
меу подал на него в суд.

В июле «Барселона» пред-
ставила отчет одной аудитор-
ской компании, которая не выя-
вила серьезных нарушений в 
клубе. В полиции приняли от-
чет к сведению, однако не стали 
игнорировать, что его заказы-

вали те, кто мог получить выго-
ду от предполагаемых престу-
плений. К тому моменту Барто-
меу умудрился угодить еще в 
один скандал, который, вероят-
но, стоил ему должности: он 
разругался с Месси, в результа-
те чего аргентинец хотел уйти 
из команды. Лионель все же пе-
редумал, но публично раскри-
тиковал Бартомеу и назвал его 
лжецом.

В октябре прошлого года 
Бартомеу, весь совет директо-
ров клуба и ключевые менедже-
ры в его команде дружно пода-
ли в отставку. А выборы нового 
президента «сине-гранатовых» 
пройдут 7 марта.

Что теперь будет с Бартомеу 
— пока непонятно. Практически 
сразу после появления новости 
о его аресте «Барселона» вы-
ступила с заявлением.

— Обыски в офисах «Камп 
Ноу» прошли по приказу суда 
Барселоны, который занимает-
ся делом, связанным с монито-
ринговыми службами и соци-
альными сетями. «Барселона» 
оказывает полное содействие 
юристам и полицейским в уста-
новлении фактов, подлежащих 
расследованию. Информация и 
документация, запрошенные 
судебными приставами, отно-
сятся только к фактам, связан-
ным с данным делом. «Барсело-
на» с огромным уважением от-
носится к существующему су-
дебному процессу и принципу 
презумпции невиновности лиц, 
затронутых этим расследова-
нием, говорится в заявлении 
«сине-гранатовых».  

Лионель Месси назвал всю эту ситу-
ацию вокруг травли игроков абсур-
дом и готов был покинуть клуб. 

17-летняя София Надыршина была не по годам хладнокровна и расчетлива на трассе.

А К Ц Е Н Т

Руководство «Барселоны» платило день-
ги одной известной компании за крити-
ку своих же игроков. В частности, 
Лионеля Месси

Арина Аверина призналась, что старалась не думать о высо-
кой конкуренции, главной задачей было преодолеть себя.

НОВОСТИ 

Сегодня
определится
последний
участник 1/4
финала Кубка 

КТО БУДЕТ
ВОСЬМЫМ
Сергей Литвинов

Сегодня станет известен по-
следний участник 1/4 финала 
Кубка России по футболу. Им 
станет победитель пары «Уфа» 
— «Урал».  

Матч в Уфе должен был со-
стояться 22 февраля, однако 
его решено было перенести на 3 
марта из-за холодной погоды. 

Поскольку и «Уфа», и 
«Урал», выступают в Премьер-
лиге, вне зависимости от ре-
зультата этой встречи можно 
сказать, что в четвертьфинале 
сыграют семь представителей 
высшего дивизиона (ЦСКА, 
«Динамо», «Арсенал», «Локо-
мотив», «Сочи», «Ахмат», 
«Уфа», «Урал»), а также самар-
ские «Крылья Советов» из 
ФНЛ. Жеребьевка 1/4 финала 
состоится через несколько ча-
сов после матча «Уфы» с «Ура-
лом». 

Напомним: рекордсменом 
по числу побед в Кубке остается 
«Локомотив» (восемь трофеев). 
На втором месте по этому пока-
зателю идет ЦСКА (семь).  

Квят стал
резервным
пилотом
команды
«Альпин»

ДАНИИЛ
НА ПОДХВАТЕ
Сергей Литвинов

Россиянин Даниил Квят стал 
резервным пилотом команды 
чемпионата мира по автогон-
кам в классе машин «Форму-
ла-1» «Альпин». Об этом ин-
формирует пресс-служба ко-
манды. 

Основными пилотами «Аль-
пин» (прежнее название — 
«Рено») являются двукратный 
чемпион мира испанец Фернан-
до Алонсо и француз Эстебан 
Окон. Первый этап нового сезо-
на «королевских гонок» прой-
дет в Бахрейне с 26 по 28 марта. 

— Постараюсь использовать 
свой опыт в «Альпин». Резер-
вный пилот должен сохранять 
форму, так что я с нетерпением 
жду возможности интегриро-
ваться в команду в нескольких 
различных областях, — приво-
дит слова Квята пресс-служба 
«Альпин». 

В прошлом сезоне Даниил 
выступал за «Альфа Таури». По 
окончании сезона руководство 
коллектива не стало продле-
вать соглашение с россияни-
ном, а его место займет японец 
Юки Цунода.  

Рублев 
продлил 
победную 
серию

В КАТЕГОРИИ 
16 «ПЛЮС»
Анна Бекетова

Андрей Рублев успешно старто-
вал на турнире в Роттердаме. В 
первом круге российский тен-
нисист взял верх над американ-
цем Маркосом Гироном со сче-
том 7:6, 6:3.

С учетом этого матча Рублев 
одержал 16 побед подряд на со-
ревнованиях категории ATP-
500. Напомним, что за послед-
ние полгода Андрей выиграл 
три таких турнира: в сентябре 
2020 года — в Гамбурге, в октя-
бре — в Санкт-Петербурге и 
Вене.

Следующим соперником 
россиянина станет экс-первая 
ракетка мира британец Энди 
Маррей. Его соотечественник 
Кэмерон Норри ждет во втором 
круге Карена Хачанова, кото-
рый также продолжает борьбу. 
На старте он победил швейцар-
ца Стэна Вавринку — 6:4, 7:5.

Сегодня на корты выйдет 
Даниил Медведев. Если он добе-
рется до финала, то сможет 
стать второй ракеткой мира, 
опередив Рафаэля Надаля, ко-
торый здесь не выступает.  

— Больше новостей спорта 
на сайте
rg.ru/tema/sport

Жозеп Бартомеу со скандалом покинул «Барселону», а теперь арестован 
полицией. Его задержали по делу о коррупции.
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МЕЖДУ ТЕМ 

В рамках чемпионата России впервые в истории медали 

разыгрывали и мужчины. Гимнастика остается художествен-

ной, но изящество, грация, гибкость уступают место вирту-

озному владению телом, силе, координации, выносливости. 

Предметы у мужчин тоже другие: кольца вместо обручей, 

утяжеленные булавы, скакалки, 90-сантиметровые трости. 

Сразу три «золота» завоевал Булат Сунгатуллин из Татарста-

на. В упражнении со скакалкой чемпионом стал югорский 

атлет Артур Муринов.
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ИСТОРИЯ Почему надо помнить подробности мятежа, вспыхнувшего 100 лет назад

Мы из Кронштадта
Яков Миркин, 
доктор экономических наук

Н
аша история всегда 
спрашивает нас — 
не будет ли повто-
р е н и й ?  П ус т ь  в 
другом и по-друго-
му, но повторений, 
к о т о р ы е  м о г у т 
быть  так  же  ги-
бельны, как гро-

мадные повороты последних 
трех веков. 

Мартовская, 1921 года, «тре-
тья» революция в России не со-
вершилась. А могла бы? 100 лет 
тому назад власть РКП(б) была 
на краю.

«Петроградская волынка»
В феврале 1921 года в Пе-

трограде бастовали заводы. На-
зывалось это — «петроградская 
волынка». Шифротелеграмма 
Ленину от 28 февраля: «Круп-
ные заводы не работают». Нача-
лись столкновения рабочих с 
войсками. Причины — тяжелая 
зима, голод, холод, дефицит то-
плива, разруха, урезание пай-
ков, запрет торговли, заградо-
тряды. В Кронштадте — те же тя-
готы, что и в Петрограде. 

Так начинаются восстания. 
25 февраля в Петрограде вве-

дено военное положение, запре-
щены «митинги, сборища и со-
брания», кто нарушил — ответит 

«по законам военного време-
ни». Плюс «революционные 
тройки» — военно-администра-
тивное управление в каждом 
районе, масса арестов. Во всем 
обвинили, конечно, внешнего 
врага. «Англия, Франция, Поль-
ша и др. имеют своих шпионов в 
Петрограде». Их «цель… со-
здать панику, посеять смуту… 
поработить, заполонить Рос-
сию… Всем быть на страже! 
Смерть шпионам!». 

И еще морковка — закупки за 
золото продовольствия и топли-
ва, увеличены пайки, сняты за-
градотряды (отбирали хлеб при 
въезде в Петроград). 

К 3 марта «в Петрограде все 
спокойно, не работает только 
несколько заводов, выступле-
ний нет».

Но Кронштадт этого не знает. 
Кронштадт уверен, что в городе 
— восстание. «У нас в Кронштад-
те все матросы восстали, пото-
му что в Петрограде восстали 
все рабочие, заводы все встали, 
много рабочих расстреляно, 
много посажено в тюрьму, од-
них матросов арестовали двад-
цать четыре тысячи».

Ничего этого не было. 

Начало
27—28 февраля 1921 года 

На линкорах «Петропав-
ловск» и «Севастополь» (ядро 
морских сил Кронштадта) 
прошли собрания экипажей. 

1 марта
Прошли гарнизонные собра-

ния и митинги. Что в резолюци-
ях? Снять заградотряды, кре-
стьянам — свободное распоря-
жение землей, свободу промы-
сла, перевыборы советов, сво-
боду слова и печати, свободу 
профсоюзов, освободить полит-
заключенных, упразднить ЧК и 
политотделы, прочь любые объ-
единения коммунистов в частях 
и на предприятиях.

Это — мятеж!
А дальше, день за днем, но-

вые требования. Советы без 
коммунистов, свободу торгов-

ли, отменить продразверстку. 
«Долой комиссародержавие! Да 
будет проклято ненавистное 
иго коммунистов! Долой пар-
тийный гнет! Да здравствует 
власть рабочих и крестьян! Да 
здравствуют свободно избран-
ные Советы!» Это — мятеж! А 
еще — буза! 

Так говорили тогда — «матро-
сы бузят». 

2—3 марта 
Мятеж нарастает. «Лопнуло 

терпение, и все советы, чрезвы-
чайки, особые отделы полетели 
вверх тормашками. Все комму-
нисты арестованы и обезоруже-
ны». Коммунистов не расстре-
ливают. Часть из них ушла в 
Ораниенбаум. От 800 до 900 
вышли из РКП(б).

Вся власть в Кронштадте в 
руках Временного Революци-
онного Комитета (ВРК). Кто 
они, 15 членов ВРК? Во главе — 
Петриченко, 29 лет, старший 
писарь, а дальше — машинисты, 
гальванеры, телефонист, ма-
стеровые, рабочий, зав. обо-
зом, зав. трудовой школой, 
штурман. Все — свои. Они ждут 
восстания или помощи из Пе-
трограда. «К вам, народы всего 
мира, несется этот клич из да-
лекого Кронштадта, восстав-
шего против неописуемого гне-
та шайки преступников, захва-
тившей власть над истерзанной 
Россией».

Ответ властей? Затоптать и 
очернить. 

Срочно создана версия о зо-
лотопогонниках, белых, во гла-
ве мятежа — генерал Козлов-
ский, царский спец, начальник 
артиллерии Кронштадтской 
крепости. Его семья — жена и че-
тыре сына — взяты в заложники, 
11-летняя дочь в тюрьме с мате-
рью. Хотя, как потом отмечало 
следствие, Козловский «играл 
подчиненную роль» как воен-
спец. Еще одна версия — кадеты, 
эсеры и меньшевики. И еще 
одна — иностранный заговор. 
«Бывшего генерала Козловско-
го и его сподвижников объявить 
вне закона. Город Петроград и 
Петроградскую губернию объя-
вить на осадном положении. 

Всю полноту власти… передать 
Комитету обороны Петрогра-
да». Подписи — Ленин и Троц-
кий.

Подожженный фитиль
Февраль—март 1921 года — 

поворотная точка, горячая, мя-
тежная развилка в истории. Рос-
сия только выходит из войны, 
она — истощена. Промышленная 
разруха, военный коммунизм, 
продразверстка, в деревнях 
реквизиции, тяжелая зима, хо-
лод и голод. То тут то там — кре-
стьянские бунты, в стране, в ко-
торой 4/5 населения — крестья-
не. «Советы без коммунистов», 
власть трудящихся без ЧК и 
диктатуры РКП(б) — эти лозунги 
набирают силу. 

Кронштадт был угрозой. По-
дожженным фитилем, от кото-
рого могло все вспыхнуть. За его 
спиной — разгоряченный, фев-
ральский Петроград. В войсках 
и на Балтфлоте — много «дере-
венских». Из Кронштадта могла 
пойти цепная реакция захвата 
власти.

Кто кого опередит? 
1—2 марта — мятеж в Кронш-

тадте, НЭПа еще нет. 
14 марта — X съезд РКП(б) 

объявил НЭП, продналог вме-
сто продразверстки. Военный 
коммунизм рухнул. 

17—18 марта — мятеж подав-
лен. До 300 делегатов съезда 
шли по льду на Кронштадт. 

В Кронштадте около 18 тыс. 
чел. в «боевом составе», из них 
половина — матросы, 70—80% 

из крестьян. Около 200 орудий, 
тяжелых и легких, линкоры 
«Петропавловск» и «Севасто-
поль» в боевой готовности, 
форты, линкор «Андрей Пер-
возванный» (готовится к кон-
сервации, без команды), не-
сколько небольших судов. В Пе-
трограде — еще до 22 тыс. ма-
тросов, и есть риск, что они 
придут на помощь. «Эта неу-
стойчивая масса представляла 
собою постоянную и весьма 
грозную опасность для горо-
да». Их пытались вывезти из 
Петрограда.

Снарядов в Кронштадте — на 
год. Но запасы топлива и продо-
вольствия — до 20-х чисел марта. 
«Достукались!... У Кронштадта 
нет хлеба, нет топлива. Если вы 
будете упорствовать, вас пере-
стреляют, как куропаток… Разо-
ружайте и арестовывайте пре-
ступных главарей!.. Кто сдастся 
немедленно — тому будет про-
щена его вина!»

Кронштадт — еще и город, по 
оценке, до 15—20 тыс. чел. гра-
жданских, хотя РВК заявлял о 
десятках тысяч. На дрова лома-
ли дома. «С пятого числа паек… 
уменьшили, хлеб, смешанный с 
каким-то суррогатом, по 8-е по-
лучали 1/2 фунта население и 
1/2 банки консервов. С 8-го чи-
сла выдача была 1 ф. овса и 1/2 
банки консервов, моряки все 
время получали 1/2 ф. хлеба и 
1/2 банки консервов». 1/2 фунта 
— это 205 г хлеба на весь день. 

Из Кронштадта идут мольбы 
о помощи. К «народам мира», 15 
марта: «Необходимо продо-

вольствие для детей, граждан-
ского населения… Нужны меди-
каменты!» 17 марта: «От имени 
всего населения Кронштадта, от 
больных женщин и детей, стоя-
щих перед лицом голода, взыва-
ем к вашей помощи!»

Осада
7—8 марта

Для штурма Кронштадта 
воссоздана 7-я армия. Коман-
дарм Тухачевский, 7 марта: 

«Приказываю взять штурмом 
взбунтовавшуюся крепость... 
Приступ вести стремительно и 
смело, подготовив его ураган-
ным артиллерийским огнем». У 
атаки в ночь на 8 марта — полная 
неудача. Причины — перебежчи-
ки, отказы идти в наступление, 
«превосходство артогня, сил 
противника и, главным обра-
зом, крайняя нерешительность 
действий». Подарок X съезду 
РКП(б) не удался (открылся 
утром 8 марта).

Да льше —  наращивание 
войск, жестокости, бомбежки. 

11 марта
Против Кронштадта — 15 

998 штыков, 354 сабли. Плюс 
бригада, два полка, тяжелые 
артдивизионы, несколько бро-
непоездов, 40 аэропланов. 
Укреплялись коммунистами. 
«Получили 77 чел. коммуни-
стов, из них надежные 10, а 
остальные мальчишки, нужны 
головорезы на кронштадтскую 
публику, а не такие мальчиш-
ки».

8—13 марта
104 полета на Кронштадт, на 

мятежников сброшены 4,2 тыс. 
фунтов бомб.

14 марта
Время не терпит, «повер-

хность льда в заливе на 1/4 ар-
шина покрыта водой». Идут ар-
тдуэли. Организуется еще одна 
атака на Кронштадт, ночная, 14 
марта. Приказы: «При взятии 
форта жестоко расправиться с 
мятежниками, расстреливая 
без всякого сожаления там на-
ходящихся…» «Расстреливать 

всех мятежников. Пленных 
быть не должно». Вводятся за-
градотряды: «Всех дезертиров 
и паникеров расстреливать на 
месте». 

И снова неудача, атаки 14 
марта не было. Одна из бригад 
отказалась выйти на позицию.

Штурм
17—18 марта

Штурм начался в 2.45 ночи 
17 марта, после многочасовой 
артподготовки. «Противник 
повел наступление густыми ко-
лоннами в белых халатах на 
очень большом протяжении, 
стремясь охватить Кронштадт 
с восточной, южной и западной 
сторон. Цепи наступающих 
были встречены огнем наших 
батарей и пулеметов. Люди, как 
снопы, валились, но оставшие-
ся продолжали, рассыпавшись 
во все стороны, двигаться впе-
ред». В город — ворвались. «В 
городе был настоящий ад».

Бои шли всю ночь и день, и 
еще ночь. 21.50, 17 марта, Туха-
чевский: «Решительно развить 
первоначальный успех штур-
м а …  Ат а к о в а т ь  л и н к о р ы 
«Петропавловск» и «Севасто-
поль» удушливыми газами и 
ядовитыми снарядами».

В 11.00 утра 18 марта Крон-
штадт полностью занят. «Голод-
ный паек, 15-дневная бессмен-
ная служба, десятидневный 
бой, а особенно последний день 
с 4 1/2 час. утра и до вечера 
уличный бой окончательно по-
дорвали силы гарнизона. Убыль 
гарнизона… неимение резер-
вов, отсутствие надежды как на 
приток продовольствия, так и 
на живую помощь… показыва-
ли, что последней атаки нам не 
отбить». 

Развязка
17 марта, 21.30

Начался исход. «Выход был 
один — двигаться по направле-
нию к финляндской границе». 
ВРК почти в полном составе, 
военспецы и еще до 8 тыс. чел. 
из Кронштадта добрались в 
Финляндию. Среди них — жен-
щины и дети. По прямой — чуть 
больше 20 км по льду. «В ночь 
на 18/3 начался по льду приток 
в  Финляндию тысяч крон-
штадтских беженцев… Они 
были голодны, и утром 18/3 их 
можно было видеть в Териоках, 
просящими кусок…»

Сегодня им бы это не уда-
лось. Финский городок Териоки 
— это российский курорт Зеле-
ногорск.

Потери атакующих — 3143 
чел. Всего кронштадтские поте-
ри 7-й армии — 4937 чел., из них 
около 2600 чел. — ранеными и 
контуженными. Произвести 
«уборку трупов русским в пре-
делах своей морской границы, 
начиная с 30 сего марта по 2 
апреля… ежедневно с 10 до 20 
час. Финнам — в пределах своей 
морской границы 4 и 6 апреля в 
те же часы…».

Так постановила русско-
финская комиссия.

Взяты в плен 6385 чел., из 
них остались на судах и в бере-
говых частях — 3939 чел. Эки-
пажи не дали взорвать линкоры 
«Петропавловск» и «Севасто-
поль», сложив оружие на усло-
виях сохранения жизни. Лин-
коры потом были переимено-
ваны в «Марат» и «Парижская 
Коммуна».  Забыть мятеж! 

Коммунисты, ранее аресто-
ванные ВРК, не пострадали. Их 
освободили во время штурма.

Судьбы
28 марта

Анкета на члена ревтройки 
Веру Бабур, 19 лет, девицу, от-
дел коммунального хозяйства 
Кронштадта. Не знаю, не знаю, 
не знаю, делала, как все. «Пош-
ла помогать в госпиталь как се-
стра милосердия, с 16 по 24 
марта помогала во время боя 
перевязывать раненых». При-
говор — расстрелять. 

«Активных участников мя-
тежа было арестовано… с 20 

марта по 15 апреля — 3000 чел.: 
из них 40% [1200 чел.] пригово-
рены к высшей мере наказа-
ния; 25% — к 5 годам принуди-
тельных работ и 35% освобо-
ждены». На Балтфлоте проведе-
на «фильтрация» военморов. 
Семьи расстрелянных отосла-
ны на родину, из Кронштадта 
выселены «нетрудовые элемен-
ты».

А что в Финляндии? «Жить 
плохо, и работы никому не 
дают, даже интеллигенции — 
офицера и генералы — и те с 
нами вместях сидят за прово-
лочным заграждением… А фин-
ское правительство нас всех 
считает коммунистами… даже 
многих наших есть расстреля-
но финскими солдатами за то, 
что через проволочное загра-
ждение убегали в деревню за 
хлебом и папиросами…» «...Ду-
маю ехать домой, т.е. в Россию, 
потому что более выходу ника-
кого нет…»

И, действительно, возвра-
щались. 

26 мая
Обращение из Дома предва-

рительного заключения: «Мы, 
часть Кронштадтского гарни-
зона, перебежавшие из белой 
Финляндии и испытавшие все 
прелести белого царства, и поэ-
тому всецело клянемся встать 
на защиту Рабоче-Крестьян-
ского правительства, которое 
выражает волю трудового на-
рода. Долой всю белогвардей-
скую свору... Да здравствует 
3-й Коммунистический Интер-
национал. Да здравствует все-
мирная Власть Советам. Да 
здравствуют Вожди Революции 
Ленин, Троцкий и Зиновьев».

В конце 1921 года прошла 
волна амнистий «кронмятеж-
ников», находящихся в лагерях 
(Архангельск) и у финнов.

Заложников из «чуждых 
элементов» — под замок. Ната-
лия Козловская, 48 лет, залож-
ница за мужа, генерала Козлов-
ского, якобы главу мятежа, 
ушедшего к финнам — пригово-
рена «к принудительным рабо-
там на 5 лет с содержанием под 
стражей». Четыре сына, 17, 19, 
20 и 25 лет, тоже заложники, по 
году исправительных работ. 
Дальше — высылки и блужда-
ния до 1940-х. Одного из маль-
чиков расстреляли в 1937-м. 
Дочь, 12 лет, отдана знакомым. 
В 1920-х она «выкрадена» от-
цом в Финляндию. Жену и сы-
новей Козловский больше не 
увидел.

Вожак ВРК Кронштад та 
Петриченко в 1945 году выдан 
Финляндией СССР, осужден на 
10 лет, сгинул в лагерях (1947). 
А где торжествующие красные 
командиры? Они расстреляны: 
Ту х ач е в с к и й ,  к о м а н д а р м 
(1937), Перемытов — начшта-
барм (1938), Седякин — ком. 
Южной группой войск (1938), 
Казанский — ком. Северной 
группой войск (1937), Зиновь-
ев, председатель Комитета обо-
роны Петрограда (1936), Ды-
бенко, комендант Кронштадта 
(1938), Угланов, секретарь Пе-
троградского губкома РКП 
(1937), Агранов, особоуполно-
моченный ВЧК (1938), Троц-
кий, Предреввоенсовета Респу-
блики, убит (1940).  

А К Ц Е Н Т

Люди, как снопы валились, 
но продолжали, рассыпавшись  во все 
стороны, двигаться вперед. В город — 
ворвались. В городе был настоящий ад...

На подавление мятежа бросили артиллерию.

«Нас бросала молодость на кронштадтский лед...»

А К Ц Е Н Т

Экипажи не дали взорвать линкоры 
«Петропавловск» и «Севастополь», 
сложив оружие на условиях сохранения 
жизни. Линкоры потом переименуют. 
Забыть мятеж!

Анонс

В мартовском номере  «Родины» 

несколько  материалов посвяще-

ны знаменитым женщинам. В 

большом интервью Людмила Ти-

бряева рассказала читателям о 

том, как сумела стать арктическим 

капитаном дальнего плавания .  

Материал «Любовь связывает 

небо и землю» посвящен порази-

тельной судьбе Зинаиды Гиппиус — 

поэту, прозаику, драматургу, ре-

дактору… 

А традиционная рубрика «Прожи-

то с Родиной»  предлагает выдер-

жки из дневников людей об отме-

не крепостного права на Руси.

Подписаться на «Родину» можно в 

почтовых отделениях связи РФ по 

каталогам:

«Роспечати» — индекс 73325, 

«Почта России»  — индекс 63436, 

Объединенному — индексы 40687, 

16398.
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P.S.

Страшные времена. Человек на 

человека, брат на брата. Не дай 

Бог, чтобы еще раз, хотя бы на шаг 

приблизиться к этому голоду и хо-

лоду, к диктату, к безличности и 

безжалостности 1921-го. 

Кронштадт — предупреждение 

нам. 

Мы не имеем больше права даже 

на малейшую ошибку. Никогда 

больше в будущей истории России 

не должно быть ни одного движе-

ния навстречу Кронштадту или лю-

бому из десятков мятежей и вос-

станий, случившихся 100 лет тому 

назад. Ни за что. Мы все вместе, 

как народ, больше этого не выдер-

жим.

Схема подавления Кронштадтского мятежа.

Мятеж подавлен. Командиры Павел Дыбенко и Александр Седякин после митинга спускаются с линкора «Севастополь». 17.03.1921.
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